
Как не отравиться салатами? 
Как не покалечиться на горках? И вообще, как нужно 

  провести новогодние каникулы? - 16:00

В эфире - 
Геннадий Онищенко!

«Комсомолка» - это часть 
жизни многих поколений 
наших граждан

Продолжение на стр. 10 �Читайте 
на стр. 2 -5 �

Ирина ВИКТОРОВА

Долина, Киркоров 
и остальные звезды 
готовятся к Новому году.

За две недели до праздника знаменито-
сти нарядили елки и украсили дома. Одни 
выбрали ретростиль, другие же воспользо-
вались советами дизайнеров интерьеров. 
Называем основные елочные тренды.

Важней всего - 
украсить елку, 
а все другое 
суета

Владимир ПУТИН - на «Прямой линии»:
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Основана в мае 1925 года 

Наталья ВАРСЕГОВА

Перед праздником 
неожиданно 
подешевел главный 
новогодний 
деликатес.

Брать или не брать… 
красную икру к новогодне-
му столу? Этим поистине 
гамлетовским вопросом 
задаются сейчас многие. 
Шутка ли - кило деликатеса 
сегодня стартует примерно 
от 10 тысяч рублей!

Причина роста цен  - 
плохой улов лососевых. 
В  прошлом году он был 

хорошим - 609 тысяч 
тонн. В этом - всего 
235 тысяч тонн. Отсюда 
и количество красной икры. 
В прошлом году - 22 тысячи 
тонн, в нынешнем - 9 тысяч. 
Минус 61%!

Есть и хорошие новости. 
Икра внезапно начала деше-
веть. Просто потому, что при 
такой цене на нее сильно 
упал спрос.

- Цена на икру «пере-
грелась» к середине ноя-
бря  - до 13 тысяч рублей 
за килограмм. Сейчас идет 
откат, цены уже составля-
ют 9,5 - 11,5 тысячи. После 
Нового года я ожидаю от-

скока еще на 10%, - расска-
зал глава Рыбного союза 
Александр Панин.

Если прогноз эксперта 
сбудется, в январе икра бу-
дет стоить от 8,5 - 9 тысяч 
рублей за кило. И это все 
равно дороже, чем в дека-
бре прошлого года: на пи-
ке цен килограмм красной 
икры стоил 6315 рублей.

Кстати, следующий год по 
улову лососевых ожидается 
урожайным. Значит, и икры 
будет больше. Снизятся ли 
цены? Поживем - увидим.

Александр КАТЕРУША

Повышается стоимость 
услуг калининградских 
перевозчиков.

С 28 декабря повысится стоимость 
проезда в межмуниципальных автобусах. 
Проезд в них и по Калининграду тоже по-
дорожает. Об этом сообщает «Клопс» в 
пятницу, 20 декабря.

Отмечается, что цены поднимают не 
меньше 10 региональных перевозчиков. 
Индексация тарифов ожидается на направ-
лениях во все крупные муниципалитеты, 
включая Гурьевск, города побережья и 
востока области.

Например, билет в Зеленоградск будет 
стоить 145 рублей вместо 130. В Светло-
горск - 170 рублей, в Пионерский - 180 
рублей, в Балтийск - 210 рублей.

Отметим, ранее подорожал проезд до 
Черняховска. Билет теперь стоит 315 ру-
блей вместо 300 рублей, как прежде.

Икра без правил Проезд в автобусе до моря 
подорожает на 15 рублей

Вопрос об этом 
президенту 
задал спецкор 
«КП» Александр 
ГАМОВ.

Суббота, 21 декабря
№ 96 (27646)/2024 год

4 609 000
УНИКАЛЬНЫХ ПОСЕТИТЕЛЕЙ
ЗА МИНУВШИЕ СУТКИ
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Владимир ПУТИН:

Пусть предложат нам с США       дуэль XXI века 
на «Орешнике».      Посмотрим...

В четверг состоялись «Прямая линия» 
и Большая пресс-конференция Путина. 
Президент получил миллионы вопросов, 
и, конечно, только часть из них 
прозвучала в эфире. 
В связи с этим мы поинтересовались:

О чем бы вы спросили 
президента?
Ярослав НИЛОВ, депутат Госдумы:

- Я свой вопрос отправил: о регулировании сферы искусствен-
ного интеллекта. Предлагаем корректировку законодательства, 
чтобы пресечь использование ИИ для создания дипфейков в 
мошеннических целях. Когда можно оклеветать, вбросить де-
зинформацию. Мы уже отстаем в этой борьбе. А ведь год назад 
Путину показали, как ИИ смоделировал его синтезированный 
образ с его голосом, и я обратил внимание на эту тему.

Павел ТИТОВ, глава Совета директоров 
«Абрау-Дюрсо»:

- Я спросил бы о кредитно-денежной политике. Где он видит 
эту грань, как нам пройти между интересами финансовой 
системы и производства? Какие индикаторы он видит, кото-
рые указывают, что ключевую ставку можно снижать и уже 
стимулировать экономику? И спросил бы про дефицит кадров.

Григорий КАРАСИН, 
глава Комитета 
Совета Федерации по 
международным делам:

- Я, сославшись на его выступле-
ние в МИДе 14 июня, поинтересо-
вался бы у Путина: нет ли ответных 
сигналов от наших бывших зару-
бежных партнеров, а ныне просто 
недружественных стран? Сигналов 
по поводу того, как они реально 
планируют прекращать этот затянув-
шийся украинский кризис? Полагаю, 
такие сигналы немногочисленны, но 
хотелось бы узнать, какие посылы 
до нас доводят.

Михаил БАРЩЕВСКИЙ, 
полпред Правительства 
РФ в высших судебных 
инстанциях:

- Я бы спросил: не поднять ли зар-
платы судей? У них большая нагруз-
ка и небольшие зарплаты. И еще - не 
надо ли ужесточить их отбор? До 
того как стать судьей, кандидату 

неплохо бы поработать по двум разным профессиям - нотари-
ус и адвокат или следователь и прокурор - жизнь пощупать.

Ирина ДЕНИСОВА, 
член Союза писателей России:

- Я бы спросила, что он думает о постоянном воссоединении 
семей мигрантов: почему к приезжающим на работу мужчинам 
следом едут по 8 - 10 их родственников? Спросила бы о пен-
сиях для работающих россиян, которые получают копейки...

Юрий ГЕМПЕЛЬ, председатель 
Комитета Госсовета Республики Крым 
по межнациональным отношениям:

- Немцы Крыма, все российские немцы с благодарностью 
восприняли то, что делается для переселения соотечествен-
ников из Германии в Россию. Попросил бы президента, чтобы 
эта работа усиливалась. В плане упрощения, чтобы поменьше 
бюрократии. И спросил бы, что он думает о контенте на ряде 
телеканалов, который, считаю, не нужен нашим детям.

Герман КЛИМЕНКО, основатель MediaMetrics:
- Спросил бы: как преодолеть торможение внедрения в ме-

дицине искусственного интеллекта? Там так все «защищают», 
когда дело касается внедрения! А вопрос развития медицины - 
это вопрос здоровья нации. Мы внедряем ИИ где угодно, кроме 
отрасли, которая в этом отчаянно нуждается.

 ■ ВОПРОС ДНЯ

Вы тоже можете дать 
свой ответ на «Вопрос дня»

на нашей странице 
ВКонтакте - самый интересный 

мы опубликуем в «Комсомолке»

Рост ВВП России
- В прошлом году, как известно, 
рост экономики у нас был 3,6%. 
В этом году будет 3,9%, 

а может быть, и 4% даже. Это означает, 
что за два года у нас рост экономики составил 
около 8%. Берзаботица в России - 2,3% - рекорд 
для нашей страны. Рост промышленности - 4,4%
Перерабатывающая промышленность - 8,1%.

У Запада дела хуже
Вот в Штатах рост 
экономики 5%, 
в еврозоне - 1%. В ведущей 
экономике еврозоны, в Германии, - 
ноль. Судя по всему, и на 
следующий год будет ноль.

Международные институты поставили Россию 
на 1-е место в Европе по объему экономики, по 
паритету покупательной способности. И на 4-е 
место в мире. Впереди Китай, США, Индия. Мы 

обогнали еще в прошлом году ФРГ. И в этом году обогнали 
Японию.

- Конечно, тревожным сигналом является 
инфляция. Я вчера разговаривал 
с председателем Центрального банка. Эльвира 
(Набиуллина. - Ред.) мне сказала, что где-то 
уже 9,2, - 9,3%. Но зарплаты выросли на 9% 

в реальном выражении (за вычетом инфляции. - Ред.). 
Здесь есть некоторые проблемы. Такой разогрев экономики. 
У нас и правительство, и Центробанк поставили задачу 
приземлить эти темпы. И на следующий год они, по разным 
оценкам, должны у нас быть где-то 2 - 2,5%. В целом ситуация 
стабильная и надежная.

- Знаете, когда у нас все 
спокойно, размеренно, ста-
бильно, нам скучно. Застой, 
хочется движухи. Как только 
начинается движуха, все сви-
стит у виска - секунды и пули, 
к сожалению, и пули сейчас 
свистят, так нам страшно. 

Ну, ужас, но не ужас-ужас-

ужас. Все измеряется эконо-
микой. Давайте с экономики 
и начнем. Это основа основ. 
На этом и жизненный уро-
вень граждан, на этом ста-

бильность, на этом обороно-
способность. С экономикой в 
России ситуация нормальная, 
устойчивая. Мы развиваемся, 
несмотря ни на что.

Не все ужас-ужас. 
Вот с экономикой нормально

Продолжение темы > стр. 4 - 5.

- Можно и нужно. Это наше упущение. Для 
меня это неожиданная информация... Я прошу 
прощения, но это все будет исправлено. Жал-
ко, что и военное ведомство не обратило на это 
внимания, это их обязанность. Всё поправим. 
Пересчитаем задним числом. Сомнений нет.

Хочу, чтобы ребята меня услышали: ребята, 
не беспокойтесь, и семьи ваши пусть не бес-
покоятся, всё будет исполнено.

ПУСТЬ СОБЕРУТ ВСЕ ПВО В КИЕВ. 
А МЫ УДАРИМ

Вопрос:
- На Западе продолжают называть наш «Ореш-

ник» модификацией старого советского оружия 
и говорят, что эту ракету может сбить ПВО 
даже на стадии пуска. 

- Первое. Это современное, новое оружие. 
Все, что делается в любой сфере, опирается на 
какие-то прежние разработки, а потом люди 
делают шаг вперед. Вот то же самое по «Ореш-
нику». Да, были разработки, причем уже рос-
сийского периода. На этой базе конструкторы, 
инженеры думали, что сделать еще. В конце 
концов и до меня дошло, я тоже принял уча-
стие в окончательном решении - производить 
его, не производить, в каком объеме, когда, 
как. И он был изготовлен. Это новое оружие.

На Западе полагают, что такая ракета легко 
сбивается? Ну, что можно сказать?

Да, на первом, разгонном участке, говорят, 
уязвимость больше. Но туда ничего не доле-
тит, нет таких систем. Там через несколько 
секунд (после взлета) начинается разведение 
боевых блоков. И все, поезд ушел.

Ну а если эксперты западные так полага-
ют, пусть они предложат нам и США дуэль 
XXI века. Пусть определят какой-то объект 
для поражения, скажем, в Киеве. Сосредо-
точат туда все свои силы ПВО. А мы нанесем 

туда удар «Орешником». Мы к такому экспери-
менту готовы. Готова ли американская сторона?

АРКТИЧЕСКИЕ ДЕРЕВНИ 
ПОЛУЧАТ ПРОГРАММУ

- В Арктической зоне мы сохранили льготную 
ипотеку по 2% (как на Дальнем Востоке), люди 
пользуются этой льготой. Мы в этой зоне целую 
программу делаем для 25 городов. И будем рас-
ширять ее по всей стране до 200 городов. Не-
большие поселки могут не попасть в эти планы, 
но мы посмотрим, что можно сделать для них 
дополнительно.
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Только в зале жаждут задать вопрос Путину почти тысяча человек.
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ПОЛИТИКА
Тайны «радиостанции 
Судного дня»: 
что скрывает УВБ-76

ЭКОНОМИКА
Что будет с ценами 
на рыбу в 2025 году

ТОЛЬКО НА САЙТЕ KP.RU

Давайте дружить 
на OK.RU/KPRU

Россия
www.kp.ru
 20.12.2024 Картина дня: 

Самые важные 
новости, 
самые яркие 
фото и видео, 
самые интересные 
истории 
в телеграм-канале 
«Комсомольской правды» 

КТО ТАКИЕ ЕВРОПЕЙЦЫ?
- Любопытный эпизод, это было 

давно: у Герхарда (Шредера, канцлера 
Германии) был день рождения. Был 
небольшой концертик, и все коллек-
тивы исполняли песни на англий-
ском. Даже хор девочек Ганновера пел 
на английском. Но был один коллек-
тив, который пел на немецком, это 
Кубанский казачий хор, который я 
привез. Они выучили по дороге. По-
том многие ко мне подходили: нам 
стыдно, что только казаки, русские 
пели на немецком.

Суверенитет - очень важная вещь, 
он должен быть внутри, в сердце. 
Я думаю, у немецкого народа вы-
травили это чувство родины и суве-
ренитета.

Ведь кто такие европейцы? Прежде 
всего - французы, немцы, итальянцы, 
а потом уже европейцы. А они всё это 
стараются зашлифовать.

ПРИЧИНЫ ИНФЛЯЦИИ
- Страна огромная, где-то кто-то 

меня послушает и скажет: ну что ты 
несешь, какое повышение благосо-
стояния, у меня как было, так и есть. 
А кто-то скажет: а у меня меньше ста-
ло. И такое бывает. Я говорю о сред-
них цифрах.

У нас зарплаты росли быстрее, чем 
товарная масса и выпуск продукции. 
Скажем, у нас постоянно растет про-
изводство продуктов - потребление 
мяса выросло в 2 раза за последнее 
время, каждый год увеличивается 
производство молока, но растет и 
потребление. И не хватает его, что-
бы производить масло. Рост цен на 
масло, я знаю, 33 - 34%. Просто про-
дуктов не стало настолько больше, 
насколько возросло потребление.

Вторая причина - урожай (из-за по-
годных аномалий некоторых культур 
собрали меньше, чем в прошлом го-
ду. - Ред.).

Третья причина - рост мировых цен. 
Конечно, сказываются и санкции.

Есть и недоработки наши. Неко-
торые эксперты полагают, что ЦБ 
мог бы эффективнее и раньше на-
чать использовать инструменты, не 
связанные с повышением ключевой 

ставки. Правительство у нас работа-
ет вполне удовлетворительно и мно-
го делает, когда думает о будущем 
(а о будущем нужно думать всегда)… 
Но неплохо бы своевременно думать 
и о развитии производства товаров 
широкого спроса.

«КАК ДЕЛА НА СВО? 
ПРЯМО СЕЙЧАС ИДЕТ БОЙ»

- Бойцы мне регулярно передают 
сувениры: шевроны, оружие. И вот 
совсем недавно бойцы 155-й брига-
ды морской пехоты Тихоокеанского 
флота передали копию своего боево-
го знамени. Я специально взял с со-
бой. (За спиной президента развернули 
знамя с автографами простых бойцов 
и пожеланиями.)

Будем считать, что оно здесь пред-
ставляет все боевые знамена наших 
бойцов, которые сражаются сейчас 
за Россию.

Должен сказать, ситуация меняет-
ся кардинально. Движение идет по 

всей линии фронта. 
Каждый день наши 
бойцы возвращают 
территорию не по 
200 - 300 метров, 
а квадратными ки-

лометрами. Хочу подчеркнуть - каж-
дый день.

Ребята действуют героически. Воз-
можности наших Вооруженных сил 
возрастают. Вот сейчас 155-я бригада 
воюет в Курской области, выбива-
ет противника с нашей территории. 
Там же воюют 810-я бригада морской 
пехоты Черноморского флота, 76-я 
и 106-я дивизии ВДВ, мотострелки.

И вот в данный момент, прямо сей-
час они ведут бой. Пожелаем им всем 
удачи, победы и возвращения домой.

«МЫ ИХ ТОЧНО ВЫБЬЕМ»
Вопрос от жителей Курского при-

граничья:
- Когда отгонят ВСУ настолько, 

чтобы они даже не смели к нам пока-
зать нос и не могли посмотреть в нашу 
сторону? Когда мы сможем вернуться 
в свои дома? И будут ли восстанавли-
вать села?

- Сомнений нет. Мы точно их вы-
бьем, по-другому быть не может. Но 
вопрос о конкретной дате, извините, 
я сейчас не могу сказать: «Вот к тако-
му числу». Ну, так не делается.

И тоже не может быть сомнений - 
будем восстанавливать дороги, шко-
лы, детсады, жилье, конечно. Будут 

выдаваться и сертификаты на восста-
новление жилья. Кто хочет переехать 
в другие регионы, будем помогать. 
Уже выделено на это 108 миллиар-
дов рублей. Все получат то, что при-
читается.

ЗАЩИТНИКИ КУРСКА 
СТАНУТ ВЕТЕРАНАМИ

Вопрос:
- У бойцов, которые прямо сейчас 

освобождают Курскую область, нет 
статуса участника СВО. Они - участ-
ники контртеррористической опера-
ции. Это сказывается на их выплатах. 
Вот обращения: «Мой муж служит 
в штурмовой роте в Курской области. 
В октябре и ноябре получил денежное 
довольствие 42 тысячи рублей». Мож-
но ли исправить это?

Владимир ПУТИН:

Пусть предложат нам с США       дуэль XXI века 
на «Орешнике».      Посмотрим...
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«Флаг 155-й бригады морской пехоты олицетворяет все боевые знамена 
всех наших боевых подразделений», - Владимир Путин отдал дань 
уважения воинам, которые защищают страну на спецоперации. 

Флаг, кстати, он принес с собой.
ГЛАВНЫЕ ТЕМЫ ВОПРОСОВ

Социальная
политика

ЖКХ
Инфраструктура
СВО

Жилье
Экономика
Здравоохранение

9%
9%
8%

8%
6%
6%

20%

Полная стенограмма 
«Итогов года 

с Владимиром 
Путиным» - 

на нашем сайте KP.RU

Глава государства провел свою 
20-ю по счету ежегодную Большую 

пресс-конференцию. На этот раз она 
была совмещена с «Прямой линией». 

«КП» собрала ответы президента 
на самые важные вопросы.

Россия
www.kp.ru
21.12.20242
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Владимир ПУТИН:

Пусть предложат нам с США       дуэль XXI века 
на «Орешнике».      Посмотрим...

В четверг состоялись «Прямая линия» 
и Большая пресс-конференция Путина. 
Президент получил миллионы вопросов, 
и, конечно, только часть из них 
прозвучала в эфире. 
В связи с этим мы поинтересовались:

О чем бы вы спросили 
президента?
Ярослав НИЛОВ, депутат Госдумы:

- Я свой вопрос отправил: о регулировании сферы искусствен-
ного интеллекта. Предлагаем корректировку законодательства, 
чтобы пресечь использование ИИ для создания дипфейков в 
мошеннических целях. Когда можно оклеветать, вбросить де-
зинформацию. Мы уже отстаем в этой борьбе. А ведь год назад 
Путину показали, как ИИ смоделировал его синтезированный 
образ с его голосом, и я обратил внимание на эту тему.

Павел ТИТОВ, глава Совета директоров 
«Абрау-Дюрсо»:

- Я спросил бы о кредитно-денежной политике. Где он видит 
эту грань, как нам пройти между интересами финансовой 
системы и производства? Какие индикаторы он видит, кото-
рые указывают, что ключевую ставку можно снижать и уже 
стимулировать экономику? И спросил бы про дефицит кадров.

Григорий КАРАСИН, 
глава Комитета 
Совета Федерации по 
международным делам:

- Я, сославшись на его выступле-
ние в МИДе 14 июня, поинтересо-
вался бы у Путина: нет ли ответных 
сигналов от наших бывших зару-
бежных партнеров, а ныне просто 
недружественных стран? Сигналов 
по поводу того, как они реально 
планируют прекращать этот затянув-
шийся украинский кризис? Полагаю, 
такие сигналы немногочисленны, но 
хотелось бы узнать, какие посылы 
до нас доводят.

Михаил БАРЩЕВСКИЙ, 
полпред Правительства 
РФ в высших судебных 
инстанциях:

- Я бы спросил: не поднять ли зар-
платы судей? У них большая нагруз-
ка и небольшие зарплаты. И еще - не 
надо ли ужесточить их отбор? До 
того как стать судьей, кандидату 

неплохо бы поработать по двум разным профессиям - нотари-
ус и адвокат или следователь и прокурор - жизнь пощупать.

Ирина ДЕНИСОВА, 
член Союза писателей России:

- Я бы спросила, что он думает о постоянном воссоединении 
семей мигрантов: почему к приезжающим на работу мужчинам 
следом едут по 8 - 10 их родственников? Спросила бы о пен-
сиях для работающих россиян, которые получают копейки...

Юрий ГЕМПЕЛЬ, председатель 
Комитета Госсовета Республики Крым 
по межнациональным отношениям:

- Немцы Крыма, все российские немцы с благодарностью 
восприняли то, что делается для переселения соотечествен-
ников из Германии в Россию. Попросил бы президента, чтобы 
эта работа усиливалась. В плане упрощения, чтобы поменьше 
бюрократии. И спросил бы, что он думает о контенте на ряде 
телеканалов, который, считаю, не нужен нашим детям.

Герман КЛИМЕНКО, основатель MediaMetrics:
- Спросил бы: как преодолеть торможение внедрения в ме-

дицине искусственного интеллекта? Там так все «защищают», 
когда дело касается внедрения! А вопрос развития медицины - 
это вопрос здоровья нации. Мы внедряем ИИ где угодно, кроме 
отрасли, которая в этом отчаянно нуждается.

 ■ ВОПРОС ДНЯ

Вы тоже можете дать 
свой ответ на «Вопрос дня»

на нашей странице 
ВКонтакте - самый интересный 

мы опубликуем в «Комсомолке»

Рост ВВП России
- В прошлом году, как известно, 
рост экономики у нас был 3,6%. 
В этом году будет 3,9%, 

а может быть, и 4% даже. Это означает, 
что за два года у нас рост экономики составил 
около 8%. Берзаботица в России - 2,3% - рекорд 
для нашей страны. Рост промышленности - 4,4%
Перерабатывающая промышленность - 8,1%.

У Запада дела хуже
Вот в Штатах рост 
экономики 5%, 
в еврозоне - 1%. В ведущей 
экономике еврозоны, в Германии, - 
ноль. Судя по всему, и на 
следующий год будет ноль.

Международные институты поставили Россию 
на 1-е место в Европе по объему экономики, по 
паритету покупательной способности. И на 4-е 
место в мире. Впереди Китай, США, Индия. Мы 

обогнали еще в прошлом году ФРГ. И в этом году обогнали 
Японию.

- Конечно, тревожным сигналом является 
инфляция. Я вчера разговаривал 
с председателем Центрального банка. Эльвира 
(Набиуллина. - Ред.) мне сказала, что где-то 
уже 9,2, - 9,3%. Но зарплаты выросли на 9% 

в реальном выражении (за вычетом инфляции. - Ред.). 
Здесь есть некоторые проблемы. Такой разогрев экономики. 
У нас и правительство, и Центробанк поставили задачу 
приземлить эти темпы. И на следующий год они, по разным 
оценкам, должны у нас быть где-то 2 - 2,5%. В целом ситуация 
стабильная и надежная.

- Знаете, когда у нас все 
спокойно, размеренно, ста-
бильно, нам скучно. Застой, 
хочется движухи. Как только 
начинается движуха, все сви-
стит у виска - секунды и пули, 
к сожалению, и пули сейчас 
свистят, так нам страшно. 

Ну, ужас, но не ужас-ужас-

ужас. Все измеряется эконо-
микой. Давайте с экономики 
и начнем. Это основа основ. 
На этом и жизненный уро-
вень граждан, на этом ста-

бильность, на этом обороно-
способность. С экономикой в 
России ситуация нормальная, 
устойчивая. Мы развиваемся, 
несмотря ни на что.

Не все ужас-ужас. 
Вот с экономикой нормально

Продолжение темы > стр. 4 - 5, 13.

- Можно и нужно. Это наше упущение. Для 
меня это неожиданная информация... Я прошу 
прощения, но это все будет исправлено. Жал-
ко, что и военное ведомство не обратило на это 
внимания, это их обязанность. Всё поправим. 
Пересчитаем задним числом. Сомнений нет.

Хочу, чтобы ребята меня услышали: ребята, 
не беспокойтесь, и семьи ваши пусть не бес-
покоятся, всё будет исполнено.

ПУСТЬ СОБЕРУТ ВСЕ ПВО В КИЕВ. 
А МЫ УДАРИМ

Вопрос:
- На Западе продолжают называть наш «Ореш-

ник» модификацией старого советского оружия 
и говорят, что эту ракету может сбить ПВО 
даже на стадии пуска. 

- Первое. Это современное, новое оружие. 
Все, что делается в любой сфере, опирается на 
какие-то прежние разработки, а потом люди 
делают шаг вперед. Вот то же самое по «Ореш-
нику». Да, были разработки, причем уже рос-
сийского периода. На этой базе конструкторы, 
инженеры думали, что сделать еще. В конце 
концов и до меня дошло, я тоже принял уча-
стие в окончательном решении - производить 
его, не производить, в каком объеме, когда, 
как. И он был изготовлен. Это новое оружие.

На Западе полагают, что такая ракета легко 
сбивается? Ну, что можно сказать?

Да, на первом, разгонном участке, говорят, 
уязвимость больше. Но туда ничего не доле-
тит, нет таких систем. Там через несколько 
секунд (после взлета) начинается разведение 
боевых блоков. И все, поезд ушел.

Ну а если эксперты западные так полага-
ют, пусть они предложат нам и США дуэль 
XXI века. Пусть определят какой-то объект 
для поражения, скажем, в Киеве. Сосредо-
точат туда все свои силы ПВО. А мы нанесем 

туда удар «Орешником». Мы к такому экспери-
менту готовы. Готова ли американская сторона?

АРКТИЧЕСКИЕ ДЕРЕВНИ 
ПОЛУЧАТ ПРОГРАММУ

- В Арктической зоне мы сохранили льготную 
ипотеку по 2% (как на Дальнем Востоке), люди 
пользуются этой льготой. Мы в этой зоне целую 
программу делаем для 25 городов. И будем рас-
ширять ее по всей стране до 200 городов. Не-
большие поселки могут не попасть в эти планы, 
но мы посмотрим, что можно сделать для них 
дополнительно.
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Только в зале жаждут задать вопрос Путину почти тысяча человек.

2

ПОЛИТИКА
Тайны «радиостанции 
Судного дня»: 
что скрывает УВБ-76

ЭКОНОМИКА
Что будет с ценами 
на рыбу в 2025 году

ТОЛЬКО НА САЙТЕ KP.RU

Давайте дружить 
на OK.RU/KPRU

Россия
www.kp.ru
 20.12.2024 Картина дня: 

Самые важные 
новости, 
самые яркие 
фото и видео, 
самые интересные 
истории 
в телеграм-канале 
«Комсомольской правды» 

КТО ТАКИЕ ЕВРОПЕЙЦЫ?
- Любопытный эпизод, это было 

давно: у Герхарда (Шредера, канцлера 
Германии) был день рождения. Был 
небольшой концертик, и все коллек-
тивы исполняли песни на англий-
ском. Даже хор девочек Ганновера пел 
на английском. Но был один коллек-
тив, который пел на немецком, это 
Кубанский казачий хор, который я 
привез. Они выучили по дороге. По-
том многие ко мне подходили: нам 
стыдно, что только казаки, русские 
пели на немецком.

Суверенитет - очень важная вещь, 
он должен быть внутри, в сердце. 
Я думаю, у немецкого народа вы-
травили это чувство родины и суве-
ренитета.

Ведь кто такие европейцы? Прежде 
всего - французы, немцы, итальянцы, 
а потом уже европейцы. А они всё это 
стараются зашлифовать.

ПРИЧИНЫ ИНФЛЯЦИИ
- Страна огромная, где-то кто-то 

меня послушает и скажет: ну что ты 
несешь, какое повышение благосо-
стояния, у меня как было, так и есть. 
А кто-то скажет: а у меня меньше ста-
ло. И такое бывает. Я говорю о сред-
них цифрах.

У нас зарплаты росли быстрее, чем 
товарная масса и выпуск продукции. 
Скажем, у нас постоянно растет про-
изводство продуктов - потребление 
мяса выросло в 2 раза за последнее 
время, каждый год увеличивается 
производство молока, но растет и 
потребление. И не хватает его, что-
бы производить масло. Рост цен на 
масло, я знаю, 33 - 34%. Просто про-
дуктов не стало настолько больше, 
насколько возросло потребление.

Вторая причина - урожай (из-за по-
годных аномалий некоторых культур 
собрали меньше, чем в прошлом го-
ду. - Ред.).

Третья причина - рост мировых цен. 
Конечно, сказываются и санкции.

Есть и недоработки наши. Неко-
торые эксперты полагают, что ЦБ 
мог бы эффективнее и раньше на-
чать использовать инструменты, не 
связанные с повышением ключевой 

ставки. Правительство у нас работа-
ет вполне удовлетворительно и мно-
го делает, когда думает о будущем 
(а о будущем нужно думать всегда)… 
Но неплохо бы своевременно думать 
и о развитии производства товаров 
широкого спроса.

«КАК ДЕЛА НА СВО? 
ПРЯМО СЕЙЧАС ИДЕТ БОЙ»

- Бойцы мне регулярно передают 
сувениры: шевроны, оружие. И вот 
совсем недавно бойцы 155-й брига-
ды морской пехоты Тихоокеанского 
флота передали копию своего боево-
го знамени. Я специально взял с со-
бой. (За спиной президента развернули 
знамя с автографами простых бойцов 
и пожеланиями.)

Будем считать, что оно здесь пред-
ставляет все боевые знамена наших 
бойцов, которые сражаются сейчас 
за Россию.

Должен сказать, ситуация меняет-
ся кардинально. Движение идет по 

всей линии фронта. 
Каждый день наши 
бойцы возвращают 
территорию не по 
200 - 300 метров, 
а квадратными ки-

лометрами. Хочу подчеркнуть - каж-
дый день.

Ребята действуют героически. Воз-
можности наших Вооруженных сил 
возрастают. Вот сейчас 155-я бригада 
воюет в Курской области, выбива-
ет противника с нашей территории. 
Там же воюют 810-я бригада морской 
пехоты Черноморского флота, 76-я 
и 106-я дивизии ВДВ, мотострелки.

И вот в данный момент, прямо сей-
час они ведут бой. Пожелаем им всем 
удачи, победы и возвращения домой.

«МЫ ИХ ТОЧНО ВЫБЬЕМ»
Вопрос от жителей Курского при-

граничья:
- Когда отгонят ВСУ настолько, 

чтобы они даже не смели к нам пока-
зать нос и не могли посмотреть в нашу 
сторону? Когда мы сможем вернуться 
в свои дома? И будут ли восстанавли-
вать села?

- Сомнений нет. Мы точно их вы-
бьем, по-другому быть не может. Но 
вопрос о конкретной дате, извините, 
я сейчас не могу сказать: «Вот к тако-
му числу». Ну, так не делается.

И тоже не может быть сомнений - 
будем восстанавливать дороги, шко-
лы, детсады, жилье, конечно. Будут 

выдаваться и сертификаты на восста-
новление жилья. Кто хочет переехать 
в другие регионы, будем помогать. 
Уже выделено на это 108 миллиар-
дов рублей. Все получат то, что при-
читается.

ЗАЩИТНИКИ КУРСКА 
СТАНУТ ВЕТЕРАНАМИ

Вопрос:
- У бойцов, которые прямо сейчас 

освобождают Курскую область, нет 
статуса участника СВО. Они - участ-
ники контртеррористической опера-
ции. Это сказывается на их выплатах. 
Вот обращения: «Мой муж служит 
в штурмовой роте в Курской области. 
В октябре и ноябре получил денежное 
довольствие 42 тысячи рублей». Мож-
но ли исправить это?

Владимир ПУТИН:

Пусть предложат нам с США       дуэль XXI века 
на «Орешнике».      Посмотрим...
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«Флаг 155-й бригады морской пехоты олицетворяет все боевые знамена 
всех наших боевых подразделений», - Владимир Путин отдал дань 
уважения воинам, которые защищают страну на спецоперации. 

Флаг, кстати, он принес с собой.
ГЛАВНЫЕ ТЕМЫ ВОПРОСОВ

Социальная
политика

ЖКХ
Инфраструктура
СВО

Жилье
Экономика
Здравоохранение

9%
9%
8%

8%
6%
6%

20%

Полная стенограмма 
«Итогов года 

с Владимиром 
Путиным» - 

на нашем сайте KP.RU

Глава государства провел свою 
20-ю по счету ежегодную Большую 

пресс-конференцию. На этот раз она 
была совмещена с «Прямой линией». 

«КП» собрала ответы президента 
на самые важные вопросы.

Россия
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Обсуждаем итоги 
«Прямой линии» президента 
в течение дня на Радио «КП»radiokp.ru

итоги года с президентом

Пр
ед

ос
та

вл
ен

о 
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я хочу вспомнить известного всем пи-
сателя (Марка Твена. - Ред.), который 
сказал: «Слухи о моей смерти сильно 
преувеличены».

А если состоится встреча с Трампом, 
уверен, нам будет о чем поговорить.

УБИЙСТВО ГЕНЕРАЛА КИРИЛЛОВА
- Вы (обращаясь к журналисту NBC) 

сказали «покушение». Я вам благода-
рен - вы косвенно признали, что это 
теракт. Потому что это убийство со-
вершено способом, опасным для жизни 
многих. Режим в Киеве неоднократно 
совершал такие теракты в отношении 
граждан России. И в Курской области 
сейчас, когда они расстреливают мир-
ных граждан. Мы ни разу не слышали 
от западных журналистов осуждения 
подобных терактов.

ПРОТИВНАЯ СТОРОНА 
НА ПЕРЕГОВОРАХ

- Политика есть искусство компро-
мисса. Мы всегда говорили, что готовы 
к переговорам и к компромиссам, а про-
тивная сторона - в прямом и переносном 
смысле - отказалась.

КАЗАНСКИЙ РЫВОК
- Казань сделала удивительный рывок. 

Я считаю, это один из лучших городов 
Европы. Я помню, с Минтимером Шай-
миевым приезжал, мы зашли - на окра-
ине Казани - землянка. Натуральная 
землянка - вырытый котлован, сверху 
крыша… Но чистенько все, прибрано, 
вкусный чак-чак на столе. Но сейчас 
ничего подобного нет! Сейчас Казань - 
замечательный город, метро появилось. 
И новый руководитель Рустам Минни-
ханов очень эффективно работает. Ну 
и вообще в Казани, в Татарстане люди 
живут талантливые. Живут в мире и со-
гласии, ходят друг к другу в гости, на 
религиозные праздники.

БРИКС УВАЖЕНИЯ
- БРИКС - не инструмент противо-

действия Западу, мы не работаем против 
кого-то. Мы работаем за свои интересы. 
Но развивается организация быстро. 
Потому что работа выстраивается на 
основе взаимности и уважения.

МЕРЫ ПО РОЖДАЕМОСТИ
- Будем совершенствовать. Это один 

из ключевых вопросов. В СССР дости-
гался уровень рождаемости примерно 2 
(детей на женщину. - Ред.). У нас недав-
но было 1,7. Но, к сожалению, упало до 
1,41. Это очень мало. Чтобы обеспечить 
просто воспроизводство, нужно под-
нять этот коэффициент минимум до 
2,1. А чтобы население росло, нужно 
минимум 2,3.

Но у нас количество женщин в дето-
родном возрасте сократилось на 30%. 
Девочки нужны, девушки.

Что мы делаем, чтобы ситуацию по-
править?

� Единое пособие для семей с детьми 
(оно действует эффективно). Мы вы-
плачиваем его от беременности до до-
стижения ребенком 18-летия. Это посо-

бие получают уже свыше 10 миллионов 
детей и примерно 320 тысяч беременных 
женщин.

� Наше уникальное изобретение (та-
кого нет нигде в мире!) - материнский 
капитал, который мы постоянно по-
полняем.

� Мы сохраняем семейную ипотеку 
под 6%. Она сохраняется.

� 450 тысяч выплачиваем семьям, где 
появляется третий ребенок, для пога-
шения ипотеки.

� И развиваем всю систему медицины 
детства, материнства. Хочу обратить-
ся к руководителям всех регионов: с 
этого должен начинаться ваш рабочий 
день и этим заканчиваться. Народона-
селение - это то, что составляет страну. 
Территория - хорошо, но она должна 
быть населена. Мы делаем немало, но 
недостаточно.

 � ПРИХОДИТЕ К НАМ НА ЮБИЛЕЙ

- Вот Александр Га-
мов сидит на первом 
ряду, один из патри-
архов отечествен-
ной журналистики, 
- пресс-секретарь 
президента Дмитрий 
ПЕСКОВ дал слово по-
литическому обозре-
вателю «Комсомоль-
ской правды».

Гамов задал сразу 3 
вопроса.

- Вопреки прогно-
зам скептиков пре-
зидентская програм-
ма «Время героев» не 
стала сиюминутным 
проектом, для галоч-
ки. Она работает. Вы 
лично какие надежды 
возлагали и возлагаете 
сейчас? Оправдались 
ли они?

Почему мы недо-
статочно бережем 
и охраняем своих ге-
роев? Я не только про 
гибель генерала Ки-
риллова, была масса 
случаев, когда обижа-
ли участников СВО.

Я представляю ге-
роическую газету 
- «Комсомольскую 
правду», которая и в 
Великую Отечествен-
ную была фронтовой, 
и сейчас она фронто-
вая - наши военкоры 
мужественно рабо-
тают в зоне СВО. В 
следующем году «Ком-
сомолке» 100 лет. Мы 
вас ждем на юбилей 24 
мая. Придете, Влади-
мир Владимирович?

- Я постараюсь. 
Спасибо за пригла-
шение! «Комсомол-
ка» - это часть жиз-
ни многих поколений 
наших граждан, с 
которой люди утром 
начинали свой день 
(и начинают). «Ком-
сомолка» становится 
все более и более со-

временным СМИ, во 
всех информацион-
ных средах работает, 
она такая устойчи-
вая, надежная, объ-
ективная. Я вас хочу 
поздравить с такими 
результатами, и спа-
сибо за приглашение.

Что касается «Вре-
мени героев». Эта 
идея возникла у ме-
ня после встречи с 
участниками СВО. 
Я посмотрел и поду-
мал: вот они - кадро-
вое будущее страны. 
Так возникла идея. 43 
тысячи заявок посту-
пило. Отбор очень се-
рьезный - 83 человека 
мы отобрали только. 

Конечно, все ре-
бята, которые сра-
жаются за Родину, 
достойны. Но одно 
дело воевать за Ро-
дину, а другое - рабо-
тать с людьми. Нужно 
иметь к этому талант 
и склонность. И нам 
нужно из этой среды 
выбрать подходящих 
людей. Промашки 
пока нет ни одной.

Уже идет отбор на 
второй этап - 15 ты-
сяч заявок поступи-
ло.

По первому набо-
ру многим сделаны 
предложения, мно-
гие уже работают, и 
руководителями ре-
гионов, чему я очень 
рад, и в бизнесе, и в 
органах власти всех 
уровней. Вот я не-
давно был в центре 
реабилитации, там 
ребята с тяжелыми 
травмами, но у них 

глаза горят, они хотят 
работать. И они могут 
это делать. Надо им 
только помочь. Один 
говорит: «У меня нет 
ни образования, ни 
опыта, но я хочу». 
Вот такие люди нам 
и нужны.

Когда я приходил 
в секцию по дзюдо, 
нам тренер сказал: 
«Подтянитесь кто 
сколько может». И 
некоторых не взял, 
кто подтянулся даже 
больше, чем я. Мы 
спросили: «А почему 
вы тех ребят не взяли, 
а нас взяли?» - «По-
тому что вы делали 
до последнего, руки 
дрожали, старались 
вовсю. А те подтя-
нулись спокойно, а 
могли бы еще». Они 
не боролись, не от-
давали себя.

И по поводу защи-
ты участников СВО. 
Устремления против-
ника нам понятны. К 
сожалению, это по-
кушение (на генерала 
Кириллова. - Ред.) не 
единично. И на жур-
налистов покушения 
были, и на обще-
ственных деятелей. 
Достаточно вспом-
нить убийство Дуги-
ной. Это признаки 
террористического 
характера режима в 
Киеве. Но это зна-
чит, что и наши пра-
воохранители, спец-
службы пропускают 
эти удары. Нужно 
не допускать таких 
тяжелейших для нас 
проколов.

Владимир ПУТИН:

       Девушки нужны!      А с Трампом 
             найдем о чем      поговорить

Еще пару вопросов, и потом в заплыв. 
Даже в Таиланде наши люди 
следят за словами Путина. 

Они же касаются всего мира.

����� Елена:
Я люблю читать биографии известных людей, которые всего добились сами. А 

по этой можно кино снимать: парень из провинции, из небогатой семьи, и под-
нялся до таких высот  - стал главным редактором крупнейшей газеты, общался 
запросто с первыми лицами. После такого чтения начинаешь верить, что все в 
жизни возможно.

����� Егор:
Наша семья тоже с Дальнего Востока! Я сыну не раз рассказывал, что есть 

такой человек, наш земляк, всего добился сам. Купил эту книгу специально для 
ребенка, так он теперь хочет стать знаменитым журналистом. Ему 
12.

Приобретайте на shop.kp.ru!
Реклама, 16+

Книга Станислава Гольдфарба 
«Сунгоркин, 

или Как закалялась «Комсомольская правда»

 АО «ИД «Комсомольская правда», Москва, ОГРН 1027739295781

Читатели рекомендуют

«Комсомолка» - 
это часть жизни

Эксклюзив!
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РОССИЯ ВОССТАНОВИТ 
ВЕСЬ ДОНБАСС

В. Путин:
- У нас огромная программа восста-

новления и развития этих территорий.
Восстановление городов
Уже сейчас восстановлена 

21 тысяча объектов, причем 
11 тысяч за счет федерально-
го бюджета, а 10 тысяч объек-
тов - за счет регионов-шефов 

со всей России.
 
Уже введены в строй:
� в Донецке перинатальный 

центр мирового класса,
� в Мариуполе медицинский 

центр,
� в Запорожской области планирует-

ся детская больница клиническая очень 
большая. Местные жители попросили, 
и губернатор настаивал.

 
Новые дороги
Мы в течение трех лет плани-

руем привести всю дорожную 
сеть этих регионов в норма-
тивное российское состояние. 

И эта работа уже идет.
Мы планируем построить кольцевую 

дорогу вокруг Азовского моря, которое 
стало внутренним морем России. И это 
будет такая же дорога, как «Таврида» в 
Крыму - четырехполосное движение со 
всеми преимуществами такой трассы. 
Одна часть уже сделана. Это начало толь-
ко, от Таганрога до Мариуполя. Это 40 
километров. Но планирование идет во-
круг всего Азовского моря. Есть еще одна 
дорога - между Мариуполем и Донецком. 
Она почти 100 километров. Это все обе-
спечено деньгами.

 
Планы на будущее
В течение ближайших 5 - 6 

лет мы должны восстановить 
и построить еще 20 тысяч объ-
ектов. Запланирована боль-

шая работа до 2030 года.
Я бы хотел обратиться к жителям этих 

регионов, да и ко всей России, чтобы во 
всей стране знали. Эти регионы имеют 
очень хороший потенциал развития. В 
той же ЛНР на 97% возросли налоги, 
которые собираются. В Донбассе, по-
моему, 69% рост налогов. В Запорожье, 
в Херсоне рост вообще измеряется сот-
нями процентов - 200 с лишним. База 
хорошая, возрождение идет быстро, и все 
эти регионы выходят в зону самообес-
печенности.

 
КСТАТИ
ПЕНСИИ БЫВШИМ 
УКРАИНЦАМ

Вопрос:
Я - Шипилов Леонид Нико-

лаевич, пенсионер из Красно-
го Лимана, стаж работы 45 
лет. В мае 2022-го при об-
стреле сгорел мой дом, тру-
довая книжка. Теперь не могу 
добиться перерасчета пенсии. 
Прошу помочь!

- Совсем недавно был при-
нят закон о том, что весь 
стаж, полученный человеком 
(на Украине. - Ред.) в пред-
ыдущие годы, он засчитыва-
ется. Все вопросы подобного 
рода, даже если нет докумен-
тов, закрываются свидетель-
скими показаниями. Я про-
шу руководство республики 
решать такие вопросы без 
лишней бюрократии.

Картина дня: 
Продолжение. Начало темы < стр. 2 - 3.
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ЖИЛЬЕ В МАРИУПОЛЕ
- Мариуполю мы уделяем много 

внимания - большой город, до на-
чала боевых действий там прожи-
вало 470 тысяч человек, где-то 3 с 
лишним тысячи многоквартирных 
домов. Примерно 1700 восстанов-
лено, но не все еще введены, до-
кументы на 500 с лишним домов 
еще оформляются, но они уже есть.

Там, где дома не подлежат вос-
становлению, местные власти ре-
шили их снести и передать участки 
застройщикам - под коммерческое 
жилье, которое можно получить по 
ипотеке под 2%. Но люди имеют 
право получить жилье хотя бы ря-
дом с местом, где они раньше про-
живали. В городе 5000 бесхозных 

квартир, местным властям нужно 
перестать их придерживать, а нуж-
но тоже распределять.

Все, кто имеет право на компен-
сацию, эту компенсацию получат. 
Если нет, то, пожалуйста, обращай-
тесь в органы, они созданы. Как раз 
на улице Марата и находятся - это 
мне Марат Хуснуллин доложил. 
Легко запомнить.

ЧП С ТАНКЕРАМИ НА АЗОВЕ
- Конечно, это беда экологиче-

ская. Ну и правоохранители дают 
оценку действиям капитанов судов. 
Мне докладывали, что, по их мне-
нию, капитаны нарушили прави-
ла - не ушли в укрытие.

4% топлива вытекло. Работают 
разные службы. Нужно ого-
родить этот участок бонами 
и не дать расползаться пятну; 
сделать все, чтобы убрать то-
пливо, которое на берегу (гу-
бернатор говорит, что там 4000 
человек занимается).

И нужно вытаскивать зато-
пленные танкеры. Подводить 
туда «полотенца», поднимать. 
Это большая работа.

О ликвидации последствий 
разлива мазута > стр. 6.

МЫ СТАЛИ СИЛЬНЕЕ, 
НО К КОМПРОМИССУ 
ГОТОВЫ

Американский журналист 
NBC постарался задать Пу-
тину обидные вопросы:

- Вы не достигли целей СВО, 
в Сирии пал режим Асада, на 
генерала в Москве совершено 

покушение. Когда вы встретитесь 
с Трампом, вы будете ослабленным. 
Какой компромисс вы ему предло-
жите?

- Я не знаю, когда мы с ним 
(Трампом. - Ред.) встретимся, - 
мы не разговаривали более четырех 
лет. Я готов к этому в любое время.

Вы сказали, что я буду каким-то 
ослабленным. Вам очень бы хоте-
лось, чтобы Россия была ослаблен-
ной. Но я полагаю, что Россия ста-
ла гораздо сильнее за эти 2 - 3 года. 
Мы уже мало от кого зависим. Мы 
в состоянии уверенно держаться 
на ногах экономически. А боего-
товность наших Вооруженных сил 
сегодня на самом высоком месте 
в мире.

Поэтому Россия сегодня в том 
состоянии, которого мы и доби-
вались. Она окрепла.

Вам хочется подать все, что про-
исходит в Сирии, как какой-то 
сбой, поражение России. Уверяю, 
это не так. И скажу почему. Мы 
ведь пришли в Сирию 10 лет на-
зад, чтобы там не было террори-
стического анклава, который мы 
наблюдали в Афганистане. Мы це-
ли достигли.

У нас не было наземных войск в 
Сирии. Там две базы наши - воз-
душная и морская. Мы поддержи-
ваем отношения со всеми группи-
ровками, которые контролируют 
ситуацию. Большинство говорит, 
что заинтересованы в том, чтобы 
наши базы в Сирии остались. Не 
знаю, мы должны подумать над 
этим.

Поэтому как бы ни хотелось 
представить Россию ослабленной, 
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По данным «Гигачат».

ГЛАВНЫЕ ТЕМЫ 
ВОПРОСОВ
Жилищные вопросы
Медицинское обслуживание

Транспортная доступность и состояние дорог

Финансы, кредиты, мошенничество

Поиски военнослужащих

Начисление пенсии

Газификация

Речь 
президента - 

штука важная. 
Следят 

за ней по всей 
России, 

так сказать, 
не отрываясь 

от станка. 

Владимир ПУТИН:

       Девушки нужны!      А с Трампом 
             найдем о чем      поговорить
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Обсуждаем итоги 
«Прямой линии» президента 
в течение дня на Радио «КП»radiokp.ru

итоги года с президентом

Пр
ед

ос
та

вл
ен

о 
«К

П»
я хочу вспомнить известного всем пи-
сателя (Марка Твена. - Ред.), который 
сказал: «Слухи о моей смерти сильно 
преувеличены».

А если состоится встреча с Трампом, 
уверен, нам будет о чем поговорить.

УБИЙСТВО ГЕНЕРАЛА КИРИЛЛОВА
- Вы (обращаясь к журналисту NBC) 

сказали «покушение». Я вам благода-
рен - вы косвенно признали, что это 
теракт. Потому что это убийство со-
вершено способом, опасным для жизни 
многих. Режим в Киеве неоднократно 
совершал такие теракты в отношении 
граждан России. И в Курской области 
сейчас, когда они расстреливают мир-
ных граждан. Мы ни разу не слышали 
от западных журналистов осуждения 
подобных терактов.

ПРОТИВНАЯ СТОРОНА 
НА ПЕРЕГОВОРАХ

- Политика есть искусство компро-
мисса. Мы всегда говорили, что готовы 
к переговорам и к компромиссам, а про-
тивная сторона - в прямом и переносном 
смысле - отказалась.

КАЗАНСКИЙ РЫВОК
- Казань сделала удивительный рывок. 

Я считаю, это один из лучших городов 
Европы. Я помню, с Минтимером Шай-
миевым приезжал, мы зашли - на окра-
ине Казани - землянка. Натуральная 
землянка - вырытый котлован, сверху 
крыша… Но чистенько все, прибрано, 
вкусный чак-чак на столе. Но сейчас 
ничего подобного нет! Сейчас Казань - 
замечательный город, метро появилось. 
И новый руководитель Рустам Минни-
ханов очень эффективно работает. Ну 
и вообще в Казани, в Татарстане люди 
живут талантливые. Живут в мире и со-
гласии, ходят друг к другу в гости, на 
религиозные праздники.

БРИКС УВАЖЕНИЯ
- БРИКС - не инструмент противо-

действия Западу, мы не работаем против 
кого-то. Мы работаем за свои интересы. 
Но развивается организация быстро. 
Потому что работа выстраивается на 
основе взаимности и уважения.

МЕРЫ ПО РОЖДАЕМОСТИ
- Будем совершенствовать. Это один 

из ключевых вопросов. В СССР дости-
гался уровень рождаемости примерно 2 
(детей на женщину. - Ред.). У нас недав-
но было 1,7. Но, к сожалению, упало до 
1,41. Это очень мало. Чтобы обеспечить 
просто воспроизводство, нужно под-
нять этот коэффициент минимум до 
2,1. А чтобы население росло, нужно 
минимум 2,3.

Но у нас количество женщин в дето-
родном возрасте сократилось на 30%. 
Девочки нужны, девушки.

Что мы делаем, чтобы ситуацию по-
править?

� Единое пособие для семей с детьми 
(оно действует эффективно). Мы вы-
плачиваем его от беременности до до-
стижения ребенком 18-летия. Это посо-

бие получают уже свыше 10 миллионов 
детей и примерно 320 тысяч беременных 
женщин.

� Наше уникальное изобретение (та-
кого нет нигде в мире!) - материнский 
капитал, который мы постоянно по-
полняем.

� Мы сохраняем семейную ипотеку 
под 6%. Она сохраняется.

� 450 тысяч выплачиваем семьям, где 
появляется третий ребенок, для пога-
шения ипотеки.

� И развиваем всю систему медицины 
детства, материнства. Хочу обратить-
ся к руководителям всех регионов: с 
этого должен начинаться ваш рабочий 
день и этим заканчиваться. Народона-
селение - это то, что составляет страну. 
Территория - хорошо, но она должна 
быть населена. Мы делаем немало, но 
недостаточно.

 � ПРИХОДИТЕ К НАМ НА ЮБИЛЕЙ

- Вот Александр Га-
мов сидит на первом 
ряду, один из патри-
архов отечествен-
ной журналистики, 
- пресс-секретарь 
президента Дмитрий 
ПЕСКОВ дал слово по-
литическому обозре-
вателю «Комсомоль-
ской правды».

Гамов задал сразу 3 
вопроса.

- Вопреки прогно-
зам скептиков пре-
зидентская програм-
ма «Время героев» не 
стала сиюминутным 
проектом, для галоч-
ки. Она работает. Вы 
лично какие надежды 
возлагали и возлагаете 
сейчас? Оправдались 
ли они?

Почему мы недо-
статочно бережем 
и охраняем своих ге-
роев? Я не только про 
гибель генерала Ки-
риллова, была масса 
случаев, когда обижа-
ли участников СВО.

Я представляю ге-
роическую газету 
- «Комсомольскую 
правду», которая и в 
Великую Отечествен-
ную была фронтовой, 
и сейчас она фронто-
вая - наши военкоры 
мужественно рабо-
тают в зоне СВО. В 
следующем году «Ком-
сомолке» 100 лет. Мы 
вас ждем на юбилей 24 
мая. Придете, Влади-
мир Владимирович?

- Я постараюсь. 
Спасибо за пригла-
шение! «Комсомол-
ка» - это часть жиз-
ни многих поколений 
наших граждан, с 
которой люди утром 
начинали свой день 
(и начинают). «Ком-
сомолка» становится 
все более и более со-

временным СМИ, во 
всех информацион-
ных средах работает, 
она такая устойчи-
вая, надежная, объ-
ективная. Я вас хочу 
поздравить с такими 
результатами, и спа-
сибо за приглашение.

Что касается «Вре-
мени героев». Эта 
идея возникла у ме-
ня после встречи с 
участниками СВО. 
Я посмотрел и поду-
мал: вот они - кадро-
вое будущее страны. 
Так возникла идея. 43 
тысячи заявок посту-
пило. Отбор очень се-
рьезный - 83 человека 
мы отобрали только. 

Конечно, все ре-
бята, которые сра-
жаются за Родину, 
достойны. Но одно 
дело воевать за Ро-
дину, а другое - рабо-
тать с людьми. Нужно 
иметь к этому талант 
и склонность. И нам 
нужно из этой среды 
выбрать подходящих 
людей. Промашки 
пока нет ни одной.

Уже идет отбор на 
второй этап - 15 ты-
сяч заявок поступи-
ло.

По первому набо-
ру многим сделаны 
предложения, мно-
гие уже работают, и 
руководителями ре-
гионов, чему я очень 
рад, и в бизнесе, и в 
органах власти всех 
уровней. Вот я не-
давно был в центре 
реабилитации, там 
ребята с тяжелыми 
травмами, но у них 

глаза горят, они хотят 
работать. И они могут 
это делать. Надо им 
только помочь. Один 
говорит: «У меня нет 
ни образования, ни 
опыта, но я хочу». 
Вот такие люди нам 
и нужны.

Когда я приходил 
в секцию по дзюдо, 
нам тренер сказал: 
«Подтянитесь кто 
сколько может». И 
некоторых не взял, 
кто подтянулся даже 
больше, чем я. Мы 
спросили: «А почему 
вы тех ребят не взяли, 
а нас взяли?» - «По-
тому что вы делали 
до последнего, руки 
дрожали, старались 
вовсю. А те подтя-
нулись спокойно, а 
могли бы еще». Они 
не боролись, не от-
давали себя.

И по поводу защи-
ты участников СВО. 
Устремления против-
ника нам понятны. К 
сожалению, это по-
кушение (на генерала 
Кириллова. - Ред.) не 
единично. И на жур-
налистов покушения 
были, и на обще-
ственных деятелей. 
Достаточно вспом-
нить убийство Дуги-
ной. Это признаки 
террористического 
характера режима в 
Киеве. Но это зна-
чит, что и наши пра-
воохранители, спец-
службы пропускают 
эти удары. Нужно 
не допускать таких 
тяжелейших для нас 
проколов.

Владимир ПУТИН:

       Девушки нужны!      А с Трампом 
             найдем о чем      поговорить

Еще пару вопросов, и потом в заплыв. 
Даже в Таиланде наши люди 
следят за словами Путина. 

Они же касаются всего мира.

����� Елена:
Я люблю читать биографии известных людей, которые всего добились сами. А 

по этой можно кино снимать: парень из провинции, из небогатой семьи, и под-
нялся до таких высот  - стал главным редактором крупнейшей газеты, общался 
запросто с первыми лицами. После такого чтения начинаешь верить, что все в 
жизни возможно.

����� Егор:
Наша семья тоже с Дальнего Востока! Я сыну не раз рассказывал, что есть 

такой человек, наш земляк, всего добился сам. Купил эту книгу специально для 
ребенка, так он теперь хочет стать знаменитым журналистом. Ему 
12.

Приобретайте на shop.kp.ru!
Реклама, 16+

Книга Станислава Гольдфарба 
«Сунгоркин, 

или Как закалялась «Комсомольская правда»

 АО «ИД «Комсомольская правда», Москва, ОГРН 1027739295781

Читатели рекомендуют

«Комсомолка» - 
это часть жизни

Эксклюзив!
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РОССИЯ ВОССТАНОВИТ 
ВЕСЬ ДОНБАСС

В. Путин:
- У нас огромная программа восста-

новления и развития этих территорий.
Восстановление городов
Уже сейчас восстановлена 

21 тысяча объектов, причем 
11 тысяч за счет федерально-
го бюджета, а 10 тысяч объек-
тов - за счет регионов-шефов 

со всей России.
 
Уже введены в строй:
� в Донецке перинатальный 

центр мирового класса,
� в Мариуполе медицинский 

центр,
� в Запорожской области планирует-

ся детская больница клиническая очень 
большая. Местные жители попросили, 
и губернатор настаивал.

 
Новые дороги
Мы в течение трех лет плани-

руем привести всю дорожную 
сеть этих регионов в норма-
тивное российское состояние. 

И эта работа уже идет.
Мы планируем построить кольцевую 

дорогу вокруг Азовского моря, которое 
стало внутренним морем России. И это 
будет такая же дорога, как «Таврида» в 
Крыму - четырехполосное движение со 
всеми преимуществами такой трассы. 
Одна часть уже сделана. Это начало толь-
ко, от Таганрога до Мариуполя. Это 40 
километров. Но планирование идет во-
круг всего Азовского моря. Есть еще одна 
дорога - между Мариуполем и Донецком. 
Она почти 100 километров. Это все обе-
спечено деньгами.

 
Планы на будущее
В течение ближайших 5 - 6 

лет мы должны восстановить 
и построить еще 20 тысяч объ-
ектов. Запланирована боль-

шая работа до 2030 года.
Я бы хотел обратиться к жителям этих 

регионов, да и ко всей России, чтобы во 
всей стране знали. Эти регионы имеют 
очень хороший потенциал развития. В 
той же ЛНР на 97% возросли налоги, 
которые собираются. В Донбассе, по-
моему, 69% рост налогов. В Запорожье, 
в Херсоне рост вообще измеряется сот-
нями процентов - 200 с лишним. База 
хорошая, возрождение идет быстро, и все 
эти регионы выходят в зону самообес-
печенности.

 
КСТАТИ
ПЕНСИИ БЫВШИМ 
УКРАИНЦАМ

Вопрос:
Я - Шипилов Леонид Нико-

лаевич, пенсионер из Красно-
го Лимана, стаж работы 45 
лет. В мае 2022-го при об-
стреле сгорел мой дом, тру-
довая книжка. Теперь не могу 
добиться перерасчета пенсии. 
Прошу помочь!

- Совсем недавно был при-
нят закон о том, что весь 
стаж, полученный человеком 
(на Украине. - Ред.) в пред-
ыдущие годы, он засчитыва-
ется. Все вопросы подобного 
рода, даже если нет докумен-
тов, закрываются свидетель-
скими показаниями. Я про-
шу руководство республики 
решать такие вопросы без 
лишней бюрократии.

Картина дня: 
Продолжение. Начало темы < стр. 2 - 3.
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ЖИЛЬЕ В МАРИУПОЛЕ
- Мариуполю мы уделяем много 

внимания - большой город, до на-
чала боевых действий там прожи-
вало 470 тысяч человек, где-то 3 с 
лишним тысячи многоквартирных 
домов. Примерно 1700 восстанов-
лено, но не все еще введены, до-
кументы на 500 с лишним домов 
еще оформляются, но они уже есть.

Там, где дома не подлежат вос-
становлению, местные власти ре-
шили их снести и передать участки 
застройщикам - под коммерческое 
жилье, которое можно получить по 
ипотеке под 2%. Но люди имеют 
право получить жилье хотя бы ря-
дом с местом, где они раньше про-
живали. В городе 5000 бесхозных 

квартир, местным властям нужно 
перестать их придерживать, а нуж-
но тоже распределять.

Все, кто имеет право на компен-
сацию, эту компенсацию получат. 
Если нет, то, пожалуйста, обращай-
тесь в органы, они созданы. Как раз 
на улице Марата и находятся - это 
мне Марат Хуснуллин доложил. 
Легко запомнить.

ЧП С ТАНКЕРАМИ НА АЗОВЕ
- Конечно, это беда экологиче-

ская. Ну и правоохранители дают 
оценку действиям капитанов судов. 
Мне докладывали, что, по их мне-
нию, капитаны нарушили прави-
ла - не ушли в укрытие.

4% топлива вытекло. Работают 
разные службы. Нужно ого-
родить этот участок бонами 
и не дать расползаться пятну; 
сделать все, чтобы убрать то-
пливо, которое на берегу (гу-
бернатор говорит, что там 4000 
человек занимается).

И нужно вытаскивать зато-
пленные танкеры. Подводить 
туда «полотенца», поднимать. 
Это большая работа.

О ликвидации последствий 
разлива мазута > стр. 6.

МЫ СТАЛИ СИЛЬНЕЕ, 
НО К КОМПРОМИССУ 
ГОТОВЫ

Американский журналист 
NBC постарался задать Пу-
тину обидные вопросы:

- Вы не достигли целей СВО, 
в Сирии пал режим Асада, на 
генерала в Москве совершено 

покушение. Когда вы встретитесь 
с Трампом, вы будете ослабленным. 
Какой компромисс вы ему предло-
жите?

- Я не знаю, когда мы с ним 
(Трампом. - Ред.) встретимся, - 
мы не разговаривали более четырех 
лет. Я готов к этому в любое время.

Вы сказали, что я буду каким-то 
ослабленным. Вам очень бы хоте-
лось, чтобы Россия была ослаблен-
ной. Но я полагаю, что Россия ста-
ла гораздо сильнее за эти 2 - 3 года. 
Мы уже мало от кого зависим. Мы 
в состоянии уверенно держаться 
на ногах экономически. А боего-
товность наших Вооруженных сил 
сегодня на самом высоком месте 
в мире.

Поэтому Россия сегодня в том 
состоянии, которого мы и доби-
вались. Она окрепла.

Вам хочется подать все, что про-
исходит в Сирии, как какой-то 
сбой, поражение России. Уверяю, 
это не так. И скажу почему. Мы 
ведь пришли в Сирию 10 лет на-
зад, чтобы там не было террори-
стического анклава, который мы 
наблюдали в Афганистане. Мы це-
ли достигли.

У нас не было наземных войск в 
Сирии. Там две базы наши - воз-
душная и морская. Мы поддержи-
ваем отношения со всеми группи-
ровками, которые контролируют 
ситуацию. Большинство говорит, 
что заинтересованы в том, чтобы 
наши базы в Сирии остались. Не 
знаю, мы должны подумать над 
этим.

Поэтому как бы ни хотелось 
представить Россию ослабленной, По данным «Гигачат».

ГЛАВНЫЕ ТЕМЫ 
ВОПРОСОВ
Жилищные вопросы
Медицинское обслуживание

Транспортная доступность и состояние дорог

Финансы, кредиты, мошенничество

Поиски военнослужащих

Начисление пенсии

Газификация

Речь 
президента - 

штука важная. 
Следят 

за ней по всей 
России, 

так сказать, 
не отрываясь 

от станка. 

Владимир ПУТИН:

       Девушки нужны!      А с Трампом 
             найдем о чем      поговорить
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Елена ОДИНЦОВА

«Комсомолка» подсчитала 
традиционный 
новогодний индекс.

Пока кто-то готовится смо-
треть «Иронию судьбы...» и на-
резать под него тазик оливье, мы 
в отделе экономики традицион-
но подсчитываем, сколько нынче 
стоит этот тазик. Так вот, за 
год он подорожал на 8,2%. Это 
меньше инфляции: по последним 
данным Росстата, за год цены 
в стране выросли на 9,52%. Но 
дьявол, как известно, кроется в 
ингредиентах...

КАК СЧИТАЛИ
За основу взят классический 

рецепт (см. «Калькулятор «КП»). 
Набор продуктов рассчитан на 
застолье для четырех человек, но 
с запасом - в нашем тазике боль-
ше двух килограммов. Чтобы 
осталось, чем шампанское утром 
закусить. Цены взяты средние 
по стране по данным Росстата 
на сравнимые даты 2024 и 2023 
годов - где возможно, на послед-
нюю неделю декабря, где таких 
данных нет - на конец ноября.

РОКОВАЯ КАРТОШКА
В тазике оливье за год вы-

росло в цене практически все. 
Круче всего - картошка, она 
подорожала более чем вдвое. 

Лук - почти на 50%. Исключе-
ние - яйца, которые в сравнении 
с прошлым декабрем подешеве-
ли почти на 9,5%. Но это сни-
жение - от взлетевшей в конце 
прошлого года цены. Впрочем, 
в абсолютных цифрах - то есть 
не в процентах, а в рублях - наи-
больший вклад в затраты на са-
лат вносят не овощи с яйцами, 
а все-таки колбаса. Это самый 
дорогостоящий продукт в оли-
вье. Она тоже подорожала, но, 
как нынче модно говорить, «в 
пределах инфляции» - «всего» 
на 7%. Поэтому весь наш тазик 
в целом стал дороже на 8,2%.

589 ПОРЦИЙ НА ПОЛУЧКУ
А еще мы задались вопросом: 

на сколько порций оливье тянет 
средняя российская зарплата? 
Мы и это посчитали, причем - 
для сравнения - за все последнее 
десятилетие. И, как показали 
расчеты «КП», покупательная 
способность средней россий-
ской зарплаты, выраженная в 
оливье, - нынче самая высокая 
за десятилетие (см. «Калькуля-
тор «КП»). То бишь сегодня мы 
на среднюю зарплату можем 
приготовить больше салатов, 
чем в любой из предыдущих 9 
лет. Потому что за десять лет 
салат подорожал вдвое. А сред-
няя зарплата выросла в 2,5 раза. 
Причем основной ее рост при-
шелся на последние два года.

Оливье мое «За очень ко-
роткое время 
нам пришлось 
на 180 гра-
дусов менять 
направление 
работы. Мы 
же все раньше 
ориентирова-
лись на Запад, 
западные техно-
логии. Пришлось разворачиваться. 
Мы стали находить партнеров и в Уз-
бекистане, Казахстане, Турции. И, 
конечно, в Беларуси. Это удивитель-
ное достижение белорусского на-
рода и президента - там сохранили 
и развили свою промышленность. 

Но я - не руководитель коммерче-
ского предприятия. Моя задача - не 
искать партнеров, а открыть две-
ри для бизнеса. Я лишь формирую 
каркас отношений. А бизнесмены 
уже в этом каркасе, под зонтиком, 
делают свою работу, сами ищут, что 
купить, что продать, где создать 
совместное предприятие».

(Глава Республики 
Башкортостан Радий 

ХАБИРОВ - в интервью 
главному редактору 

«Комсомольской правды» 
Олесе НОСОВОЙ.)

 2023 г. 2024 г. 
• Колбаса вареная, 400 г 204,6 руб. 219,1 руб. +7,1%
• Огурцы маринованные, 400 г 98,2 руб. 106,1 руб. +8,1%
• Яйца куриные, 4 шт. 50,8 руб. 46,0 руб. -9,4%
• Картофель, 400 г 11,2 руб. 22,6 руб. +102,2%
• Морковь, 200 г 8,4 руб. 9,7 руб. +14,5%
• Лук репчатый, 100 г 3,4 руб. 5,1 руб. +49,6%
• Зеленый горошек, 380 г 93,2 руб. 100,8 руб. +8,2%
• Майонез, 200 г 55,6 руб. 59,0 руб. +6,2%
ИТОГО 525,4 руб. 568,4 руб. +8,2%

КАЛЬКУЛЯТОР «КП»
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ИЗМЕНЕНИЕ 
ЦЕН 
НА ИНГРЕДИЕНТЫ 
ЗА ГОД

*Соль, перец, веточки зелени и другие 
мелкие расходники не учитывались.

СКОЛЬКО МОЖНО 
ПРИГОТОВИТЬ НА МЕСЯЧНУЮ ЗАРПЛАТУ

*В 2024 году - в среднем за первые три квартала,
в остальных случаях - среднегодовая

2014 65 руб. 32 495 руб. 499
2015 76 руб. 34 030 руб. 447
2016 77 руб. 36 709 руб. 476
2017 78 руб. 39 167 руб. 502
2018 82 руб. 43 724 руб. 533
2019 91 руб. 47 867 руб. 526
2020 97 руб. 51 344 руб. 529
2021 111 руб. 57 244 руб. 515
2022 120 руб. 65 338 руб. 544
2023 131 руб. 74 854 руб. 571
2024 142 руб. 83 656 руб.* 589

   

Расчеты «КП» на основе данных Росстата.

Стоимость 
одной порции 
оливье

Средняя 
месячная 
зарплата

На сколько 
порций оливье 
хватитГод

(на семью из 4 человек)

 � ДОСЛОВНО

Полный текст - 
на сайте
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14 опрокинувшихся 
вагонов (11 грузовых и 
3 пассажирских в хвосте 
состава), 31 пострадав-
ший, двое погибших... 
Таковы печальные по-
следствия ЧП, которое 
произошло 18 декабря 
на Кольском полуостро-
ве (информация на мо-
мент подписания номе-
ра). Двухэтажный поезд 
Мурманск - Санкт-
Петербург столкнулся 
с грузовым составом в 
Кандалакшском районе 
Кольского полуострова. 

Погибли женщина и 
мужчина. Жертв могло 
быть больше, но благо-
даря смелым пассажи-
рам, оперативной реак-
ции экстренных служб и 
жителям соседнего по-
селка последствия уда-
лось смягчить.

«ВАГОН КАК БЫ 
ЗАПРЫГАЛ»

Петербурженка Алла 
в Мурманск приезжала 
в гости к детям.

- Мы спокойно еха-
ли, а потом поезд силь-
но затрясло: вагон как 
бы запрыгал. Я лежала 
на верхней полке и из-
за внезапной тряски 
ударилась головой. В 
нашем купе ехал ма-
ленький ребенок - он 
сильно качнулся. Мы 
подумали, что наехали 
на какое-то препят-
ствие. А потом в окне 
увидели грузовой поезд: 
он с диким скрежетом 
затормозил. Оказыва-
ется, он как-то стол-
кнулся с нами. Прово-
дник сразу объявил, что 
произошла нештатная 
ситуация. Скоро подъ-
ехали бригады скорой 
помощи и спасатели, на 

месте развернули пункт 
временного размеще-
ния. Позже прилетел 
вертолет медицины ка-
тастроф - иначе никак, 
ЧП произошло вдали 
от крупных населен-
ных пунктов, ближай-
ший - небольшой по-
селок Зеленоборский, 
а тяжелораненых вызво-
лять нужно. 

- Начальник поезда 
бегал и у всех спраши-
вал, кто пострадал или 
ударился. В свободные 
купе нашего вагона за-
носили пострадавших, 
чтобы медики мог-
ли оказать им первую 
помощь. Проводники 
сразу рванули помо-
гать. Другие пассажиры 

тоже выходили из по-
езда и предлагали по-
мощь, - рассказывает 
Алла. 

Проводники просили 
одеваться потеплее и за-
крывать двери в купе, 
ведь отопление в поез-
де работает только при 
движении. Благо был 
кипяток - согревались 
горячим чаем. 

БЫЛО 
НЕ ДО ЗВОНКОВ

В первом вагоне ехала  
детско-юношеская хок-
кейная команда «Аркти-
ка» - парни 15 и 16 лет. 
После серии домашних 
матчей северяне поеха-
ли на выездные.

- Начало очень силь-

но трясти поезд, и все 
стало валиться, - рас-
сказывает 15-летний 
Максим Пафнутьев, 
один из игроков ко-
манды. - Мы с ребята-
ми еле-еле удержались 
за поручни. Пошли на 
выход и увидели, что в 
хвосте состава вагоны 
опрокинулись! Мы ки-
нулись в третий (с кон-
ца) вагон, чтобы спасать 
людей, которые были 
завалены. Его больше 
всех размотало…

Спортсмены выбежа-
ли на мороз полуразде-
тые, хотя могли спо-
койно одеться и даже 
вынести на всякий слу-
чай вещи. Но было не 
до того: в перевернутых 
вагонах зажало людей.

Анастасия, мама хок-
кеиста Даниила Тете-
нова, о случившемся 
сначала узнала из ин-
тернета (информация 
разлетелась мгновен-

но). Дрожащими рука-
ми стала набирать но-
мер сына:

- Он меня успокоил, 
рассказал, что им надо 
помогать сейчас дру-
гим. Потом я узнала, что 
наши ребята настолько 
грамотно все делали: за-
писывали время нало-
жения жгута (кто-то из 
взрослых объяснил, что 
нужно делать), контро-
лировали сознание. До-
ставали одеяла и укры-
вали пострадавших, 
чтобы согреть, хотя са-
ми мерзли…

У нескольких хоккеи-
стов ушибы, но закален-
ные на ледовых катках 
спортсмены их даже не 
заметили. Турнир им 
придется пропустить, но 
никто не жалеет - зато 
сделали доброе дело.

19 декабря поезд с 
пассажирами под на-
блюдением врачей 
прибыл на Ладожский 
вокзал Петербурга. В 

РЖД заявили, что пас-
сажирам вернут деньги 
за билеты. Госпитали-
зированные получат 
выплаты по 1 миллиону 
рублей, те, кому врачи 
помогали на месте, - по 
500 тысяч, семьи погиб-
ших мужчины и женщи-
ны - по 2,2 миллиона 
рублей. Выплаты уже 
начались.

 � АКТУАЛЬНАЯ ТЕМА

Картина дня: происшествия

Евгения ОСТРАЯ
(«КП» - Краснодар»)

В Краснодарском 
крае убирают 
разлившиеся 
после крушения 
танкеров 
нефтепродукты.

Если летом пляжи в Анапе 
забиты туристами, то сейчас 
здесь столько же мазутных 
пятен.... Огромными липкими 
лепешками усыпано несколько 
километров береговой линии. 
Напомним причину: утром 17 декабря 
штормом на берег вынесло тонны нефте-
продуктов, которые вылились из потер-
певших крушение танкеров «Волгонефть». 
ЧП в Керченском проливе произошло 
еще 15 декабря, нефтепродукты из кора-

блей вынесло на берег 
на протяжении несколь-

ких десятков киломе-
тров - от поселка Веселов-

ка в Темрюкском районе и до 
станицы Благовещенской в 
Анапе. Прибрежную полосу 
сейчас очищают от мазута 
волонтеры со всей страны.

Народ приезжает уже под-
готовленный - с перчатками, 

лопатами, которыми и собирают пятна 
мазута. Сначала все складывают в огром-
ные черные мешки, а потом вывозят на 
полигон. Сам мазут похож на пластилин - 
такой же тягучий.

- Работы тут хватит всем и надолго,  - 

говорит казак Олег Воль.  - Народ под-
тягивается, будем работать до последней 
капли мазута.

- Если можно в этой ситуации найти хоть 
какой-то положительный момент, то скажу: 
хорошо, что это был мазут. В холодной 
воде он сворачивается, превращаясь в 
пластилин, и не вредит так живым орга-
низмам, как если бы это была нефть. Она 
обволакивает все и попадает даже в жа-
бры рыбам, - говорит биолог, член эко-
логического совета при губернаторе 
Кубани Вениамин Го-
лубитченко. - Но важ-
но убрать весь объем 
нанесенного морем ма-
зута сейчас, потому что 

оно может забрать его обратно, а со дна 
он будет всплывать еще долго и часто.

По приблизительным оценкам, в море 
попало не менее 3,7 тысячи тонн мазута, 
и, по данным мониторинга РАН, он продол-
жает вытекать из поврежденных кораблей.

- Курортный сезон 2025 года состоится. 
Отменять сейчас ничего никто не будет, - го-
ворит Вениамин Голубитченко. - И хорошо, 
что мазут собирают вручную. Техника, ко-
торая заезжает на береговую линию, тоже 
наносит вред экосистеме.

Юные хоккеисты 
спасали 
пассажиров 
состава, 
разбившегося 
на Кольском 
полуострове.

Мазут продолжает вытекать из кораблей 
и превращается в «пластилин»

Как корреспондент «КП» 
вместе с волонтерами 
чистит пляжи Анапы - 
на сайте KP.RU

О ходе 
расследования 

крушения, фото- 
и видеорепортажи - 

в специальном разделе 
на сайте KP.RU

Михаил ГОРЮНОВ, 
Оксана КАДОЧНИКОВА, Мария ПАШЕНКОВА, 
Наталья ЛОБАНОВА, Анастасия ЧЕРНИКОВА.

Машинисту 
грозит 
до 7 лет 

После аварии следова-
тели задержали 45-летне-
го машиниста грузового 
поезда и его помощника. 
Их подозревают в наруше-
нии правил безопасности 
движения и эксплуатации 
ж/д транспорта, повлек-
шем гибель двух человек 
(до семи лет тюрьмы).

У машиниста - 14 лет 
трудового стажа, год 
назад прошел аттеста-
цию  - что пошло не так? 
По одной из версий, в мо-
мент аварии его вообще 
не было в кабине. 

Неофициально - локо-
мотив во время перего-
на сделал вынужденную 
остановку из-за излома 
токоприемника, а маши-
нист вышел его чинить. 
Да только вот место по-
палось не самое удачное - 
небольшой наклон, доста-
точный, чтобы товарняк 
покатился на пассажир-
ский. Предварительная 
версия, почему он съе-
хал,  - недостаточное ко-
личество «башмаков» или 
тормозов. Как было все 
на самом деле, выполня-
лись ли инструкции, раз-
бирается следствие.
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Удар пришелся в хвост состава: 
сильнее всего пострадали последние три вагона.
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Максим Пафнутьев - 
один из хоккеистов, 
помогавших на ЧП.

Крушение поезда под Мурманском:

«Мам, все в порядке, 
помогаем людям»
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Кроме уборки 
мазута, волонтеры 

отмывают 
пострадавших 

птиц.

ИДЕТ 
СЛЕДСТВИЕ
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Елена ОДИНЦОВА

«Комсомолка» подсчитала 
традиционный 
новогодний индекс.

Пока кто-то готовится смо-
треть «Иронию судьбы...» и на-
резать под него тазик оливье, мы 
в отделе экономики традицион-
но подсчитываем, сколько нынче 
стоит этот тазик. Так вот, за 
год он подорожал на 8,2%. Это 
меньше инфляции: по последним 
данным Росстата, за год цены 
в стране выросли на 9,52%. Но 
дьявол, как известно, кроется в 
ингредиентах...

КАК СЧИТАЛИ
За основу взят классический 

рецепт (см. «Калькулятор «КП»). 
Набор продуктов рассчитан на 
застолье для четырех человек, но 
с запасом - в нашем тазике боль-
ше двух килограммов. Чтобы 
осталось, чем шампанское утром 
закусить. Цены взяты средние 
по стране по данным Росстата 
на сравнимые даты 2024 и 2023 
годов - где возможно, на послед-
нюю неделю декабря, где таких 
данных нет - на конец ноября.

РОКОВАЯ КАРТОШКА
В тазике оливье за год вы-

росло в цене практически все. 
Круче всего - картошка, она 
подорожала более чем вдвое. 

Лук - почти на 50%. Исключе-
ние - яйца, которые в сравнении 
с прошлым декабрем подешеве-
ли почти на 9,5%. Но это сни-
жение - от взлетевшей в конце 
прошлого года цены. Впрочем, 
в абсолютных цифрах - то есть 
не в процентах, а в рублях - наи-
больший вклад в затраты на са-
лат вносят не овощи с яйцами, 
а все-таки колбаса. Это самый 
дорогостоящий продукт в оли-
вье. Она тоже подорожала, но, 
как нынче модно говорить, «в 
пределах инфляции» - «всего» 
на 7%. Поэтому весь наш тазик 
в целом стал дороже на 8,2%.

589 ПОРЦИЙ НА ПОЛУЧКУ
А еще мы задались вопросом: 

на сколько порций оливье тянет 
средняя российская зарплата? 
Мы и это посчитали, причем - 
для сравнения - за все последнее 
десятилетие. И, как показали 
расчеты «КП», покупательная 
способность средней россий-
ской зарплаты, выраженная в 
оливье, - нынче самая высокая 
за десятилетие (см. «Калькуля-
тор «КП»). То бишь сегодня мы 
на среднюю зарплату можем 
приготовить больше салатов, 
чем в любой из предыдущих 9 
лет. Потому что за десять лет 
салат подорожал вдвое. А сред-
няя зарплата выросла в 2,5 раза. 
Причем основной ее рост при-
шелся на последние два года.

Оливье мое «За очень ко-
роткое время 
нам пришлось 
на 180 гра-
дусов менять 
направление 
работы. Мы 
же все раньше 
ориентирова-
лись на Запад, 
западные техно-
логии. Пришлось разворачиваться. 
Мы стали находить партнеров и в Уз-
бекистане, Казахстане, Турции. И, 
конечно, в Беларуси. Это удивитель-
ное достижение белорусского на-
рода и президента - там сохранили 
и развили свою промышленность. 

Но я - не руководитель коммерче-
ского предприятия. Моя задача - не 
искать партнеров, а открыть две-
ри для бизнеса. Я лишь формирую 
каркас отношений. А бизнесмены 
уже в этом каркасе, под зонтиком, 
делают свою работу, сами ищут, что 
купить, что продать, где создать 
совместное предприятие».

(Глава Республики 
Башкортостан Радий 

ХАБИРОВ - в интервью 
главному редактору 

«Комсомольской правды» 
Олесе НОСОВОЙ.)

 2023 г. 2024 г. 
• Колбаса вареная, 400 г 204,6 руб. 219,1 руб. +7,1%
• Огурцы маринованные, 400 г 98,2 руб. 106,1 руб. +8,1%
• Яйца куриные, 4 шт. 50,8 руб. 46,0 руб. -9,4%
• Картофель, 400 г 11,2 руб. 22,6 руб. +102,2%
• Морковь, 200 г 8,4 руб. 9,7 руб. +14,5%
• Лук репчатый, 100 г 3,4 руб. 5,1 руб. +49,6%
• Зеленый горошек, 380 г 93,2 руб. 100,8 руб. +8,2%
• Майонез, 200 г 55,6 руб. 59,0 руб. +6,2%
ИТОГО 525,4 руб. 568,4 руб. +8,2%

КАЛЬКУЛЯТОР «КП»
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ИЗМЕНЕНИЕ 
ЦЕН 
НА ИНГРЕДИЕНТЫ 
ЗА ГОД

*Соль, перец, веточки зелени и другие 
мелкие расходники не учитывались.

СКОЛЬКО МОЖНО 
ПРИГОТОВИТЬ НА МЕСЯЧНУЮ ЗАРПЛАТУ

*В 2024 году - в среднем за первые три квартала,
в остальных случаях - среднегодовая

2014 65 руб. 32 495 руб. 499
2015 76 руб. 34 030 руб. 447
2016 77 руб. 36 709 руб. 476
2017 78 руб. 39 167 руб. 502
2018 82 руб. 43 724 руб. 533
2019 91 руб. 47 867 руб. 526
2020 97 руб. 51 344 руб. 529
2021 111 руб. 57 244 руб. 515
2022 120 руб. 65 338 руб. 544
2023 131 руб. 74 854 руб. 571
2024 142 руб. 83 656 руб.* 589

   

Расчеты «КП» на основе данных Росстата.

Стоимость 
одной порции 
оливье

Средняя 
месячная 
зарплата

На сколько 
порций оливье 
хватитГод

(на семью из 4 человек)

 � ДОСЛОВНО

Полный текст - 
на сайте

Россия
www.kp.ru6  20.12.2024 

14 опрокинувшихся 
вагонов (11 грузовых и 
3 пассажирских в хвосте 
состава), 31 пострадав-
ший, двое погибших... 
Таковы печальные по-
следствия ЧП, которое 
произошло 18 декабря 
на Кольском полуостро-
ве (информация на мо-
мент подписания номе-
ра). Двухэтажный поезд 
Мурманск - Санкт-
Петербург столкнулся 
с грузовым составом в 
Кандалакшском районе 
Кольского полуострова. 

Погибли женщина и 
мужчина. Жертв могло 
быть больше, но благо-
даря смелым пассажи-
рам, оперативной реак-
ции экстренных служб и 
жителям соседнего по-
селка последствия уда-
лось смягчить.

«ВАГОН КАК БЫ 
ЗАПРЫГАЛ»

Петербурженка Алла 
в Мурманск приезжала 
в гости к детям.

- Мы спокойно еха-
ли, а потом поезд силь-
но затрясло: вагон как 
бы запрыгал. Я лежала 
на верхней полке и из-
за внезапной тряски 
ударилась головой. В 
нашем купе ехал ма-
ленький ребенок - он 
сильно качнулся. Мы 
подумали, что наехали 
на какое-то препят-
ствие. А потом в окне 
увидели грузовой поезд: 
он с диким скрежетом 
затормозил. Оказыва-
ется, он как-то стол-
кнулся с нами. Прово-
дник сразу объявил, что 
произошла нештатная 
ситуация. Скоро подъ-
ехали бригады скорой 
помощи и спасатели, на 

месте развернули пункт 
временного размеще-
ния. Позже прилетел 
вертолет медицины ка-
тастроф - иначе никак, 
ЧП произошло вдали 
от крупных населен-
ных пунктов, ближай-
ший - небольшой по-
селок Зеленоборский, 
а тяжелораненых вызво-
лять нужно. 

- Начальник поезда 
бегал и у всех спраши-
вал, кто пострадал или 
ударился. В свободные 
купе нашего вагона за-
носили пострадавших, 
чтобы медики мог-
ли оказать им первую 
помощь. Проводники 
сразу рванули помо-
гать. Другие пассажиры 

тоже выходили из по-
езда и предлагали по-
мощь, - рассказывает 
Алла. 

Проводники просили 
одеваться потеплее и за-
крывать двери в купе, 
ведь отопление в поез-
де работает только при 
движении. Благо был 
кипяток - согревались 
горячим чаем. 

БЫЛО 
НЕ ДО ЗВОНКОВ

В первом вагоне ехала  
детско-юношеская хок-
кейная команда «Аркти-
ка» - парни 15 и 16 лет. 
После серии домашних 
матчей северяне поеха-
ли на выездные.

- Начало очень силь-

но трясти поезд, и все 
стало валиться, - рас-
сказывает 15-летний 
Максим Пафнутьев, 
один из игроков ко-
манды. - Мы с ребята-
ми еле-еле удержались 
за поручни. Пошли на 
выход и увидели, что в 
хвосте состава вагоны 
опрокинулись! Мы ки-
нулись в третий (с кон-
ца) вагон, чтобы спасать 
людей, которые были 
завалены. Его больше 
всех размотало…

Спортсмены выбежа-
ли на мороз полуразде-
тые, хотя могли спо-
койно одеться и даже 
вынести на всякий слу-
чай вещи. Но было не 
до того: в перевернутых 
вагонах зажало людей.

Анастасия, мама хок-
кеиста Даниила Тете-
нова, о случившемся 
сначала узнала из ин-
тернета (информация 
разлетелась мгновен-

но). Дрожащими рука-
ми стала набирать но-
мер сына:

- Он меня успокоил, 
рассказал, что им надо 
помогать сейчас дру-
гим. Потом я узнала, что 
наши ребята настолько 
грамотно все делали: за-
писывали время нало-
жения жгута (кто-то из 
взрослых объяснил, что 
нужно делать), контро-
лировали сознание. До-
ставали одеяла и укры-
вали пострадавших, 
чтобы согреть, хотя са-
ми мерзли…

У нескольких хоккеи-
стов ушибы, но закален-
ные на ледовых катках 
спортсмены их даже не 
заметили. Турнир им 
придется пропустить, но 
никто не жалеет - зато 
сделали доброе дело.

19 декабря поезд с 
пассажирами под на-
блюдением врачей 
прибыл на Ладожский 
вокзал Петербурга. В 

РЖД заявили, что пас-
сажирам вернут деньги 
за билеты. Госпитали-
зированные получат 
выплаты по 1 миллиону 
рублей, те, кому врачи 
помогали на месте, - по 
500 тысяч, семьи погиб-
ших мужчины и женщи-
ны - по 2,2 миллиона 
рублей. Выплаты уже 
начались.

 � АКТУАЛЬНАЯ ТЕМА

Картина дня: происшествия

Евгения ОСТРАЯ
(«КП» - Краснодар»)

В Краснодарском 
крае убирают 
разлившиеся 
после крушения 
танкеров 
нефтепродукты.

Если летом пляжи в Анапе 
забиты туристами, то сейчас 
здесь столько же мазутных 
пятен.... Огромными липкими 
лепешками усыпано несколько 
километров береговой линии. 
Напомним причину: утром 17 декабря 
штормом на берег вынесло тонны нефте-
продуктов, которые вылились из потер-
певших крушение танкеров «Волгонефть». 
ЧП в Керченском проливе произошло 
еще 15 декабря, нефтепродукты из кора-

блей вынесло на берег 
на протяжении несколь-

ких десятков киломе-
тров - от поселка Веселов-

ка в Темрюкском районе и до 
станицы Благовещенской в 
Анапе. Прибрежную полосу 
сейчас очищают от мазута 
волонтеры со всей страны.

Народ приезжает уже под-
готовленный - с перчатками, 

лопатами, которыми и собирают пятна 
мазута. Сначала все складывают в огром-
ные черные мешки, а потом вывозят на 
полигон. Сам мазут похож на пластилин - 
такой же тягучий.

- Работы тут хватит всем и надолго,  - 

говорит казак Олег Воль.  - Народ под-
тягивается, будем работать до последней 
капли мазута.

- Если можно в этой ситуации найти хоть 
какой-то положительный момент, то скажу: 
хорошо, что это был мазут. В холодной 
воде он сворачивается, превращаясь в 
пластилин, и не вредит так живым орга-
низмам, как если бы это была нефть. Она 
обволакивает все и попадает даже в жа-
бры рыбам, - говорит биолог, член эко-
логического совета при губернаторе 
Кубани Вениамин Го-
лубитченко. - Но важ-
но убрать весь объем 
нанесенного морем ма-
зута сейчас, потому что 

оно может забрать его обратно, а со дна 
он будет всплывать еще долго и часто.

По приблизительным оценкам, в море 
попало не менее 3,7 тысячи тонн мазута, 
и, по данным мониторинга РАН, он продол-
жает вытекать из поврежденных кораблей.

- Курортный сезон 2025 года состоится. 
Отменять сейчас ничего никто не будет, - го-
ворит Вениамин Голубитченко. - И хорошо, 
что мазут собирают вручную. Техника, ко-
торая заезжает на береговую линию, тоже 
наносит вред экосистеме.

Юные хоккеисты 
спасали 
пассажиров 
состава, 
разбившегося 
на Кольском 
полуострове.

Мазут продолжает вытекать из кораблей 
и превращается в «пластилин»

Как корреспондент «КП» 
вместе с волонтерами 
чистит пляжи Анапы - 
на сайте KP.RU

О ходе 
расследования 

крушения, фото- 
и видеорепортажи - 

в специальном разделе 
на сайте KP.RU

Михаил ГОРЮНОВ, 
Оксана КАДОЧНИКОВА, Мария ПАШЕНКОВА, 
Наталья ЛОБАНОВА, Анастасия ЧЕРНИКОВА.

Машинисту 
грозит 
до 7 лет 

После аварии следова-
тели задержали 45-летне-
го машиниста грузового 
поезда и его помощника. 
Их подозревают в наруше-
нии правил безопасности 
движения и эксплуатации 
ж/д транспорта, повлек-
шем гибель двух человек 
(до семи лет тюрьмы).

У машиниста - 14 лет 
трудового стажа, год 
назад прошел аттеста-
цию  - что пошло не так? 
По одной из версий, в мо-
мент аварии его вообще 
не было в кабине. 

Неофициально - локо-
мотив во время перего-
на сделал вынужденную 
остановку из-за излома 
токоприемника, а маши-
нист вышел его чинить. 
Да только вот место по-
палось не самое удачное - 
небольшой наклон, доста-
точный, чтобы товарняк 
покатился на пассажир-
ский. Предварительная 
версия, почему он съе-
хал,  - недостаточное ко-
личество «башмаков» или 
тормозов. Как было все 
на самом деле, выполня-
лись ли инструкции, раз-
бирается следствие.
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Удар пришелся в хвост состава: 
сильнее всего пострадали последние три вагона.
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Максим Пафнутьев - 
один из хоккеистов, 
помогавших на ЧП.

Крушение поезда под Мурманском:

«Мам, все в порядке, 
помогаем людям»
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Кроме уборки 
мазута, волонтеры 

отмывают 
пострадавших 

птиц.

ИДЕТ 
СЛЕДСТВИЕ
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Наталья ВАРСЕГОВА, Николай ВАРСЕГОВ.

Какие уловки 
используют 
мошенники 

перед Новым 
годом 

и как не стать 
их жертвой.

Россиян шантажируют, 
обвиняют в госизмене 

и финансировании 
ВСУ: самые 

жестокие 
методы 

телефонных 
мошенников - 
на сайте KP.RU

- Перед Новым годом нужно 
купить много подарков. Люди 
стремятся сэкономить, найти 
выгодные варианты, при этом 
все равно готовы потратить при-
личную сумму. Мошенники зна-
ют об этом, поэтому наводняют 
информационное пространство 
привлекательными фейковыми 
предложениями, - говорит Вла-
димир Ульянов.

Есть несколько способов такого 
мошенничества.

Аферисты создают сайты, 
очень похожие на извест-
ные интернет-магазины.

Такие сайты искрятся «скидка-
ми» и «новогодними акциями». 
И если вы введете здесь данные 
банковской карты, они попадут 
к злоумышленникам.

Мошенники ведут группы 
в соцсетях, где предлагают 
товары по суперцене. 

Здесь могут быть и хвалебные от-
зывы и комментарии. Но если вы 
захотите купить эти товары, воз-
можны варианты. Либо жулики 
попросят у вас перевести на кар-
ту предоплату и потом исчезнут с 
деньгами. Либо пришлют фишин-
говую ссылку для «оплаты». Вве-
дете данные карты - они попадут 
к мошенникам.

КАК НЕ ПОПАСТЬСЯ
- Не скачивайте файлы и не пере-

ходите по ссылкам из переписок в 
мессенджерах, соцсетях или почте, - 
предупреждает Дмитрий Галов. - Ког-
да совершаете покупки, проверьте 
название сайта, на котором вводите 
конфиденциальные данные,  - оно не 
должно отличаться от оригинального 
ни на один символ (например, m-video.
ru вместо mvideo.ru. - Ред.). Для об-
щения с продавцами и покупателя-
ми на сайтах с досками объявлений 
(Авито, Юла и т. д.) не переходите в 
сторонние мессенджеры. Используй-
те защитное решение (антивирусные 
программы. - Ред.) - оно предупредит, 
если человек попытается перейти на 
фишинговый ресурс, не даст устано-
вить вредоносное программное обе-
спечение.

По словам Владимира Ульянова, зачастую на по-
пулярные представления  - особенно перед Новым 
годом или на каникулах  - сложно купить билеты. 
И люди обращаются к перекупщикам. Но, помимо 
«честных перекупов», есть мошенники (они орудуют 
и в офлайне, и в соцсетях), которые продадут вам 
липовые билеты. И нередко случается, что люди 
приезжают на представление, но не могут попасть 
в зал, потому что билеты не проходят контроль.

КАК НЕ ПОПАСТЬСЯ
Покупайте билеты на официальных сайтах театров, 

цирков и т. д. Или на сайтах проверенных агентств: 
kassir.ru, afisha.yandex.ru, ponominalu.ru и т. д. 
А если там билеты закончились… значит, не судьба.

Перед Новым годом 
вера в чудеса креп-
нет. А потому жулики 
активно создают и ре-
кламируют поддельные 
сайты с розыгрышами и 
лотереями. Чтобы по-
высить доверие, они 
часто прикрываются 
именами крупных ком-
паний: якобы лотерею 
проводит известный 
продавец бытовой тех-
ники или авиаперевоз-
чик. И  - вот чудо - вы 
побеждаете в розыгры-
ше! А чтобы «получить 
приз», нужно будет 
ввести данные карты. 
Нужно ли говорить, что 
после этого деньги с 
карты испарятся.

- Есть платные и бес-
платные «розыгрыши», 
нацеленные на прямое 
получение денег либо 
реквизитов банковских 
карт для дальнейшего 
списания, - говорит Вла-
димир Ульянов.

- Злоумышленники ча-
сто используют в своих 
схемах темы социальных 
выплат, - предупреждает 
Дмитрий Галов.

Например, сообщают, 
что в конце года россия-
нам якобы положена ми-
фическая «13-я пенсия». 
И, чтобы ее получить, 
нужно ввести данные 
банковской карты. Так 
мошенники получают до-
ступ к вашим деньгам.

А Дед Мороз-то не на-
стоящий! В этом убеди-
лась наша читательница 
Людмила из Новоси-
бирска, мама двоих до-
школьников.

Перед прошлым Но-
вым годом принялась 
она искать в интернете 
фирму, предлагающую 
услуги Деда Мороза и 
Снегурочки. Среди не-
скольких вариантов вы-
брала самую недорогую. 
Тем более что на сайте 
фирмы множество са-
мых хвалебных отзывов 
и ни одного нарекания 
от клиентов. Позвони-
ла по указанному теле-
фону.

- Дедушка Мороз вас 
слушает! - ответил при-
ятный мужской голос.

Выслушав Людмилу, 
вежливый «дедушка» за-
писал имена ее детей и 
даже спросил, чем маль-
чики больше интересу-
ются, чтобы выстроить 
с ними диалог. А далее 
пояснил, что 31 декабря 
в 19.00 он - Дед Мороз - 
и Снегурочка подъедут 
к дому Людмилы, по-
звонят, женщина выне-
сет подарки, вернется в 
квартиру, а через пару 
минут в дверь постучат 
они - сказочные гости. 

Разумеется, фирма ра-
ботает только по предо-
плате - 3000 рублей за 
вызов.

Людмила ни на секунду 
не усомнилась, что раз-
говаривает с настоящим 
Дедом Морозом, а не мо-
шенником. Но 31-го чис-
ла после 19 часов телефон 

«деда» уже не отвечал, а 
сайт его фирмы с хвалеб-
ными отзывами клиентов 
не работал.

«Не так жалко трех ты-
сяч рублей предоплаты 
жуликам, как испорчен-
ного праздника, - пишет 
Людмила. - А ведь навер-
няка эти негодяи очень 
многих обманули!»

Подарки детям Люд-
мила вручила утром, 
сказав, что добрый де-
душка приходил к ним 
ночью, когда мальчики 
спали. В полицию за-
являть не стала - из-за 
трех-то тысяч...

- Очень часто обма-
нывают на развлечени-
ях для детей, ведении 
праздников, пригла-
шении Деда Мороза со 
Снегурочкой. Однако 
могут быть и другие вос-
требованные услуги: на-
пример, уборка квартир, 

вывоз мусора, ремонт 
бытовой техники, - рас-
сказал руководитель ана-
литического центра ком-
пании Zecurion Владимир 
Ульянов. - Мошенники 
берут предоплату, ар-
гументируя большим 
спросом на услуги. И 
пропадают. Чаще всего 
уже непосредственно 
перед мероприятием, о 
котором договаривались.

Однако если способ не 

нов, почему он до сих пор 
работает?

- Ажиотажный спрос 
на некоторые категории 
услуг приводит к нехватке 
проверенных исполни-
телей с хорошей репута-
цией, - объясняет специ-
алист. - Пытаясь найти 
хоть кого-нибудь, жертвы 
обращаются не только к 
низкоквалифицирован-
ным дилетантам, но и 
реальным мошенникам.
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Был Дед - 
и нет

Предпраздничные скидки

Билет не на балет

Розыгрыши и подарки

КАК НЕ ПОПАСТЬСЯ
- Совершайте покупки только у проверенных продавцов, - 

предупреждает руководитель Kaspersky GReAT в России 
Дмитрий Галов. - Если возникли сомнения по поводу сайта, 
лучше проверить его домен с помощью WHOIS-сервисов: 
whois.ru, whois-service.ru и т. д. Введите туда адрес инте-
ресующего вас сайта, и он покажет всю доступную инфор-
мацию о нем. Если домен зарегистрирован совсем недавно 
и на частное лицо - это должно насторожить. И еще один 
совет: не переводите предоплату на карту физического 
лица! В этом случае вы фактически дарите деньги другому 
человеку. Доказать, что вы хотели оплатить услугу или товар 
и вас обманули, потом будет сложно.

1

2

Есть еще более опасные ссылки. Ес-
ли перейти по ним, на смартфон скача-
ется вредоносная программа, которая 
дает аферистам доступ ко всем вашим 
приложениям. И прощайте, деньги.

Аферисты создают сайты, 

Есть еще более опасные ссылки. Ес-

ОСТОРОЖНО!

Вас беспокоит служба 
безопасности Деда Мороза

• Розыгрыш призов от звезды или политика. 
Например, жулики берут видеозапись выступления 

знаменитости, накладывают звук таким образом, 
чтобы казалось, будто она разыгрывает какой-то 

приз. Нужно ответить на простейший вопрос - 
и все, победа в кармане. Дальше по классике - 

чтобы получить деньги, нужно ввести данные 
банковской карты. Только никаких денег 

вы не увидите. А вот лишитесь - запросто.

БДИ!

ЕЩЕ 
УЛОВКИ

• В мессенджерах стали появляться 
сообщения о быстрых заработках. 
Например, людям предлагают «отдать 
в аренду» свои аккаунты на сервисах 
объявлений якобы для рекламы какого-то 
магазина перед Новым годом. На самом 
деле таким образом аккаунты уводят 
навсегда, а вместе с ними и личные данные, 
занесенные в профиль пользователя.

• Жулики заманивают потенциальных жертв 
низкими ценами или эксклюзивными 
предложениями на различные туристические 
поездки. Получают предоплату и исчезают.

КАК НЕ ПОПАСТЬСЯ
- Важно оставаться бдительными и критически 

относиться к щедрым предложениям, - предупре-
ждает Дмитрий Галов. - Если вам на почту или в 
мессенджеры пришло сообщение, например, о 
беспроигрышной лотерее, проверьте, действи-
тельно ли компания ее проводит - на официальном 
сайте или в аккаунтах в соцсетях.
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На обложке но-

мера - удивитель-
ный подвиг пилота 
Андрея Логвинова, 
посадившего Ил-18 
без крыльев. Лет-
чик спас 6 членов 
экипажа и 37 пас-
сажиров:

«В районе якут-
ского аэропор-
та «Тикси» мела 
сильная пурга. 
Шквалистый бо-
ковой ветер дул 
так, что самолет 
метало как щепку. 
Видимость равня-
лась нулю. В по-
селке ждали Ил-18, кото-
рый должен был привезти 
из Екатеринбурга новую 
смену пилотов для воен-
ных вертушек».

«Однако в 25 километрах 
от поселка Тикси двига-
тель вышел из строя. Борт 
начал падать».

«За штурвалом Ил-18 си-
дел 44-летний Андрей Лог-
винов».

«Когда накануне возник 
вопрос, кто будет достав-
лять военных в Якутию, 
руководство назначило 
старшим на полет имен-
но Логвинова. Поначалу 
задание казалось рядовым, 
но обернулось настоящим 
испытанием. Посадить са-
молет в таких погодных 
условиях было почти не-
возможно. И развернуться 
уже нельзя.

Тогда Андрей Логвинов, 
полагаясь лишь на свой 

опыт и летное чутье, по-
шел на снижение».

Фюзеляж разломил-
ся. Казалось, шансов на 
спасение нет. Но никто 
не погиб.

«Эта посадка заста-
вила удивиться даже 
опытных пилотов, ко-
торые сначала были 
уверены, что все пас-
сажиры при крушении 
погибли. Все закончи-
лось не так катастро-
фически, но без травм 
не обошлось. У Лог-
винова перелом обе-
их ног и сломана рука. 
У второго пилота Иго-
ря Ахтулова поврежден 

позвоночник, его выки-
нуло из кабины во время 
крушения.

- Самолет садился на 
очень маленькой скоро-
сти. Значит, экипаж спа-
сал машину. По одной из 
версий, отказала антиоб-
леденительная система. 
Из-за этого нарушил-
ся подъем крыла. Тогда 
Ил-18 начал падать, - рас-
сказал «КП» на условиях 
анонимности один из сле-
дователей».

Этот альбом-планер - наверное, 
самый красивый способ вести 
дневник. А еще способ творче-
ски переосмыслить свою жизнь. 
Автор  - Кристина Цвикевич  - 
мастер вязаной игрушки и фото-
граф. Ее невероятно атмосфер-
ные снимки задают настроение 
этому планеру. Стоит его просто 
открыть  - и уже хочется жить и 
радоваться.

Рядом с каждым 
фото - задания, кото-
рые подарят вдохнове-
ние тому, кто их будет 
выполнять. Например, 
есть странички заботы 
о себе. Заполняешь  - 
и добавляешь себе теп-
ла каждый день. Лист 
для записи целей по-
может понять, как этих 
целей достичь. И как 
добиться того, чтобы 

сбылись желания. 
Вроде бы играя, 
настраиваешься 
на позитив.

А какое эстети-
ческое удоволь-
ствие доставляет 
заполнение этих красивых фото-
страничек! И пусть так же краси-
во сбудутся мечты того, кому вы 
такой планер подарите.

Планер «Творчество 
внутри меня» 

и календарь «Все мы связаны»
Изд-во «Комсомольская правда».

АО «ИД «Комсомольская правда», Москва, ОГРН 1027739295781

1930
20 декабря 1917 года была 

создана Всероссийская чрез-
вычайная комиссия по борьбе с 
контрреволюцией и саботажем 
(позже - Государственное по-
литическое управление, ГПУ).

Бойцам с чистыми руками и 
горячим сердцем посвящен этот 
номер. Статьи, стихи, рисунки.

Политическая карикатура 
украшает обложку: чекист ру-
бит головы пятиглавой гидры - 
белогвардеец уже повержен, на 
очереди - шпион, вредитель, 
контрабандист, спекулянт.

Рядом «Постановление Пре-
зидиума Центрального Исполни-
тельного Комитета Союза ССР Об 
освобождении тов. А. И. Рыкова 
от обязанностей председателя Со-
вета народных комиссаров Союза 
ССР и Совета труда и обороны».

На место опального Рыкова 
назначен Молотов (Скрябин).

С 1995 года 20 декабря отме-
чается День работника органов 
безопасности Российской Фе-
дерации.

 ■ О ЧЕМ ПИСАЛА «КОМСОМОЛКА» В ЭТОТ ДЕНЬ 20 декабря
В следующем году «Комсомольской 

правде» - 100 лет! Вспоминаем 
публикации «КП» в разные годы. Подвиг пилота

Все выпуски рубрики 
«О чем писала 
«Комсомолка» 

в этот день» - на сайте KP.RU Ведущие рубрики Татьяна АДАБАШ, Елена ПОПОВА.

На книжной полке - 
подарки из «Комсомолки»!

16+

Идеи к празднику

Самая популярная 
книга о древнегрече-
ской мифологии от 
знаменитого россий-
ского педагога и исто-
рика Николая Куна в 
подарочном издании.

Персонажи ожи-
вают на страницах 
книги, а яркие совре-
менные иллюстрации 
дополняют образы 
легендарных героев и 
их подвигов, истории 
Одиссея, аргонавтов 
и Троянской войны.

Мифы всегда при-
влекали людей, есть в них загадоч-
ность, мистика, да и к тому же вполне 
вероятно, что какая-то часть может 
оказаться правдой. Подвиги Геракла 
и Прометея, легенды про Ахиллеса, 
всемогущего Зевса и его жену Геру, 
интриги на горе Олимп и другие лю-
бопытные истории, несомненно, надолго завладеют 
вашим вниманием.

А как понять картины великих художников, оперы 
знаменитых композиторов, если не знать мифов о 
Нарциссе, об Ариадне или об Орфее?

С этой книгой нужно знакомить детей как можно 
раньше. Это красочное и полезное издание обязатель-
но найдет свое место на вашей книжной полке и уж 
точно не будет лишним.

12+

«Мифы и легенды 
Древней Греции» 

Изд-во «Комсомольская правда».

К Новому году «КП» предлагает полезные 
и красивые издания, которые порадуют ваших близких.

А если сюрприз предназначен человеку 
творческому, добавьте к планеру очень те-
плый календарь «Все мы связаны», тоже от 
Кристины. С каждой страницы выглядывают 
очаровательные вязаные существа, душев-
ные игрушки ручной работы. 
Уютные, добрые, они окунут 
вас в мир детства. И точно 
поднимут тонус. Даже когда 
год закончится, роскошные 
авторские иллюстрации мож-
но использовать как постеры.

рые подарят вдохнове-
6+
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Наталья ВАРСЕГОВА, Николай ВАРСЕГОВ.

Какие уловки 
используют 
мошенники 

перед Новым 
годом 

и как не стать 
их жертвой.

Россиян шантажируют, 
обвиняют в госизмене 

и финансировании 
ВСУ: самые 

жестокие 
методы 

телефонных 
мошенников - 
на сайте KP.RU

- Перед Новым годом нужно 
купить много подарков. Люди 
стремятся сэкономить, найти 
выгодные варианты, при этом 
все равно готовы потратить при-
личную сумму. Мошенники зна-
ют об этом, поэтому наводняют 
информационное пространство 
привлекательными фейковыми 
предложениями, - говорит Вла-
димир Ульянов.

Есть несколько способов такого 
мошенничества.

Аферисты создают сайты, 
очень похожие на извест-
ные интернет-магазины.

Такие сайты искрятся «скидка-
ми» и «новогодними акциями». 
И если вы введете здесь данные 
банковской карты, они попадут 
к злоумышленникам.

Мошенники ведут группы 
в соцсетях, где предлагают 
товары по суперцене. 

Здесь могут быть и хвалебные от-
зывы и комментарии. Но если вы 
захотите купить эти товары, воз-
можны варианты. Либо жулики 
попросят у вас перевести на кар-
ту предоплату и потом исчезнут с 
деньгами. Либо пришлют фишин-
говую ссылку для «оплаты». Вве-
дете данные карты - они попадут 
к мошенникам.

КАК НЕ ПОПАСТЬСЯ
- Не скачивайте файлы и не пере-

ходите по ссылкам из переписок в 
мессенджерах, соцсетях или почте, - 
предупреждает Дмитрий Галов. - Ког-
да совершаете покупки, проверьте 
название сайта, на котором вводите 
конфиденциальные данные,  - оно не 
должно отличаться от оригинального 
ни на один символ (например, m-video.
ru вместо mvideo.ru. - Ред.). Для об-
щения с продавцами и покупателя-
ми на сайтах с досками объявлений 
(Авито, Юла и т. д.) не переходите в 
сторонние мессенджеры. Используй-
те защитное решение (антивирусные 
программы. - Ред.) - оно предупредит, 
если человек попытается перейти на 
фишинговый ресурс, не даст устано-
вить вредоносное программное обе-
спечение.

По словам Владимира Ульянова, зачастую на по-
пулярные представления  - особенно перед Новым 
годом или на каникулах  - сложно купить билеты. 
И люди обращаются к перекупщикам. Но, помимо 
«честных перекупов», есть мошенники (они орудуют 
и в офлайне, и в соцсетях), которые продадут вам 
липовые билеты. И нередко случается, что люди 
приезжают на представление, но не могут попасть 
в зал, потому что билеты не проходят контроль.

КАК НЕ ПОПАСТЬСЯ
Покупайте билеты на официальных сайтах театров, 

цирков и т. д. Или на сайтах проверенных агентств: 
kassir.ru, afisha.yandex.ru, ponominalu.ru и т. д. 
А если там билеты закончились… значит, не судьба.

Перед Новым годом 
вера в чудеса креп-
нет. А потому жулики 
активно создают и ре-
кламируют поддельные 
сайты с розыгрышами и 
лотереями. Чтобы по-
высить доверие, они 
часто прикрываются 
именами крупных ком-
паний: якобы лотерею 
проводит известный 
продавец бытовой тех-
ники или авиаперевоз-
чик. И  - вот чудо - вы 
побеждаете в розыгры-
ше! А чтобы «получить 
приз», нужно будет 
ввести данные карты. 
Нужно ли говорить, что 
после этого деньги с 
карты испарятся.

- Есть платные и бес-
платные «розыгрыши», 
нацеленные на прямое 
получение денег либо 
реквизитов банковских 
карт для дальнейшего 
списания, - говорит Вла-
димир Ульянов.

- Злоумышленники ча-
сто используют в своих 
схемах темы социальных 
выплат, - предупреждает 
Дмитрий Галов.

Например, сообщают, 
что в конце года россия-
нам якобы положена ми-
фическая «13-я пенсия». 
И, чтобы ее получить, 
нужно ввести данные 
банковской карты. Так 
мошенники получают до-
ступ к вашим деньгам.

А Дед Мороз-то не на-
стоящий! В этом убеди-
лась наша читательница 
Людмила из Новоси-
бирска, мама двоих до-
школьников.

Перед прошлым Но-
вым годом принялась 
она искать в интернете 
фирму, предлагающую 
услуги Деда Мороза и 
Снегурочки. Среди не-
скольких вариантов вы-
брала самую недорогую. 
Тем более что на сайте 
фирмы множество са-
мых хвалебных отзывов 
и ни одного нарекания 
от клиентов. Позвони-
ла по указанному теле-
фону.

- Дедушка Мороз вас 
слушает! - ответил при-
ятный мужской голос.

Выслушав Людмилу, 
вежливый «дедушка» за-
писал имена ее детей и 
даже спросил, чем маль-
чики больше интересу-
ются, чтобы выстроить 
с ними диалог. А далее 
пояснил, что 31 декабря 
в 19.00 он - Дед Мороз - 
и Снегурочка подъедут 
к дому Людмилы, по-
звонят, женщина выне-
сет подарки, вернется в 
квартиру, а через пару 
минут в дверь постучат 
они - сказочные гости. 

Разумеется, фирма ра-
ботает только по предо-
плате - 3000 рублей за 
вызов.

Людмила ни на секунду 
не усомнилась, что раз-
говаривает с настоящим 
Дедом Морозом, а не мо-
шенником. Но 31-го чис-
ла после 19 часов телефон 

«деда» уже не отвечал, а 
сайт его фирмы с хвалеб-
ными отзывами клиентов 
не работал.

«Не так жалко трех ты-
сяч рублей предоплаты 
жуликам, как испорчен-
ного праздника, - пишет 
Людмила. - А ведь навер-
няка эти негодяи очень 
многих обманули!»

Подарки детям Люд-
мила вручила утром, 
сказав, что добрый де-
душка приходил к ним 
ночью, когда мальчики 
спали. В полицию за-
являть не стала - из-за 
трех-то тысяч...

- Очень часто обма-
нывают на развлечени-
ях для детей, ведении 
праздников, пригла-
шении Деда Мороза со 
Снегурочкой. Однако 
могут быть и другие вос-
требованные услуги: на-
пример, уборка квартир, 

вывоз мусора, ремонт 
бытовой техники, - рас-
сказал руководитель ана-
литического центра ком-
пании Zecurion Владимир 
Ульянов. - Мошенники 
берут предоплату, ар-
гументируя большим 
спросом на услуги. И 
пропадают. Чаще всего 
уже непосредственно 
перед мероприятием, о 
котором договаривались.

Однако если способ не 

нов, почему он до сих пор 
работает?

- Ажиотажный спрос 
на некоторые категории 
услуг приводит к нехватке 
проверенных исполни-
телей с хорошей репута-
цией, - объясняет специ-
алист. - Пытаясь найти 
хоть кого-нибудь, жертвы 
обращаются не только к 
низкоквалифицирован-
ным дилетантам, но и 
реальным мошенникам.
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Был Дед - 
и нет

Предпраздничные скидки

Билет не на балет

Розыгрыши и подарки

КАК НЕ ПОПАСТЬСЯ
- Совершайте покупки только у проверенных продавцов, - 

предупреждает руководитель Kaspersky GReAT в России 
Дмитрий Галов. - Если возникли сомнения по поводу сайта, 
лучше проверить его домен с помощью WHOIS-сервисов: 
whois.ru, whois-service.ru и т. д. Введите туда адрес инте-
ресующего вас сайта, и он покажет всю доступную инфор-
мацию о нем. Если домен зарегистрирован совсем недавно 
и на частное лицо - это должно насторожить. И еще один 
совет: не переводите предоплату на карту физического 
лица! В этом случае вы фактически дарите деньги другому 
человеку. Доказать, что вы хотели оплатить услугу или товар 
и вас обманули, потом будет сложно.

1

2

Есть еще более опасные ссылки. Ес-
ли перейти по ним, на смартфон скача-
ется вредоносная программа, которая 
дает аферистам доступ ко всем вашим 
приложениям. И прощайте, деньги.

Аферисты создают сайты, 

Есть еще более опасные ссылки. Ес-

ОСТОРОЖНО!

Вас беспокоит служба 
безопасности Деда Мороза

• Розыгрыш призов от звезды или политика. 
Например, жулики берут видеозапись выступления 

знаменитости, накладывают звук таким образом, 
чтобы казалось, будто она разыгрывает какой-то 

приз. Нужно ответить на простейший вопрос - 
и все, победа в кармане. Дальше по классике - 

чтобы получить деньги, нужно ввести данные 
банковской карты. Только никаких денег 

вы не увидите. А вот лишитесь - запросто.

БДИ!

ЕЩЕ 
УЛОВКИ

• В мессенджерах стали появляться 
сообщения о быстрых заработках. 
Например, людям предлагают «отдать 
в аренду» свои аккаунты на сервисах 
объявлений якобы для рекламы какого-то 
магазина перед Новым годом. На самом 
деле таким образом аккаунты уводят 
навсегда, а вместе с ними и личные данные, 
занесенные в профиль пользователя.

• Жулики заманивают потенциальных жертв 
низкими ценами или эксклюзивными 
предложениями на различные туристические 
поездки. Получают предоплату и исчезают.

КАК НЕ ПОПАСТЬСЯ
- Важно оставаться бдительными и критически 

относиться к щедрым предложениям, - предупре-
ждает Дмитрий Галов. - Если вам на почту или в 
мессенджеры пришло сообщение, например, о 
беспроигрышной лотерее, проверьте, действи-
тельно ли компания ее проводит - на официальном 
сайте или в аккаунтах в соцсетях.
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На обложке но-

мера - удивитель-
ный подвиг пилота 
Андрея Логвинова, 
посадившего Ил-18 
без крыльев. Лет-
чик спас 6 членов 
экипажа и 37 пас-
сажиров:

«В районе якут-
ского аэропор-
та «Тикси» мела 
сильная пурга. 
Шквалистый бо-
ковой ветер дул 
так, что самолет 
метало как щепку. 
Видимость равня-
лась нулю. В по-
селке ждали Ил-18, кото-
рый должен был привезти 
из Екатеринбурга новую 
смену пилотов для воен-
ных вертушек».

«Однако в 25 километрах 
от поселка Тикси двига-
тель вышел из строя. Борт 
начал падать».

«За штурвалом Ил-18 си-
дел 44-летний Андрей Лог-
винов».

«Когда накануне возник 
вопрос, кто будет достав-
лять военных в Якутию, 
руководство назначило 
старшим на полет имен-
но Логвинова. Поначалу 
задание казалось рядовым, 
но обернулось настоящим 
испытанием. Посадить са-
молет в таких погодных 
условиях было почти не-
возможно. И развернуться 
уже нельзя.

Тогда Андрей Логвинов, 
полагаясь лишь на свой 

опыт и летное чутье, по-
шел на снижение».

Фюзеляж разломил-
ся. Казалось, шансов на 
спасение нет. Но никто 
не погиб.

«Эта посадка заста-
вила удивиться даже 
опытных пилотов, ко-
торые сначала были 
уверены, что все пас-
сажиры при крушении 
погибли. Все закончи-
лось не так катастро-
фически, но без травм 
не обошлось. У Лог-
винова перелом обе-
их ног и сломана рука. 
У второго пилота Иго-
ря Ахтулова поврежден 

позвоночник, его выки-
нуло из кабины во время 
крушения.

- Самолет садился на 
очень маленькой скоро-
сти. Значит, экипаж спа-
сал машину. По одной из 
версий, отказала антиоб-
леденительная система. 
Из-за этого нарушил-
ся подъем крыла. Тогда 
Ил-18 начал падать, - рас-
сказал «КП» на условиях 
анонимности один из сле-
дователей».

Этот альбом-планер - наверное, 
самый красивый способ вести 
дневник. А еще способ творче-
ски переосмыслить свою жизнь. 
Автор  - Кристина Цвикевич  - 
мастер вязаной игрушки и фото-
граф. Ее невероятно атмосфер-
ные снимки задают настроение 
этому планеру. Стоит его просто 
открыть  - и уже хочется жить и 
радоваться.

Рядом с каждым 
фото - задания, кото-
рые подарят вдохнове-
ние тому, кто их будет 
выполнять. Например, 
есть странички заботы 
о себе. Заполняешь  - 
и добавляешь себе теп-
ла каждый день. Лист 
для записи целей по-
может понять, как этих 
целей достичь. И как 
добиться того, чтобы 

сбылись желания. 
Вроде бы играя, 
настраиваешься 
на позитив.

А какое эстети-
ческое удоволь-
ствие доставляет 
заполнение этих красивых фото-
страничек! И пусть так же краси-
во сбудутся мечты того, кому вы 
такой планер подарите.

Планер «Творчество 
внутри меня» 

и календарь «Все мы связаны»
Изд-во «Комсомольская правда».

АО «ИД «Комсомольская правда», Москва, ОГРН 1027739295781

1930
20 декабря 1917 года была 

создана Всероссийская чрез-
вычайная комиссия по борьбе с 
контрреволюцией и саботажем 
(позже - Государственное по-
литическое управление, ГПУ).

Бойцам с чистыми руками и 
горячим сердцем посвящен этот 
номер. Статьи, стихи, рисунки.

Политическая карикатура 
украшает обложку: чекист ру-
бит головы пятиглавой гидры - 
белогвардеец уже повержен, на 
очереди - шпион, вредитель, 
контрабандист, спекулянт.

Рядом «Постановление Пре-
зидиума Центрального Исполни-
тельного Комитета Союза ССР Об 
освобождении тов. А. И. Рыкова 
от обязанностей председателя Со-
вета народных комиссаров Союза 
ССР и Совета труда и обороны».

На место опального Рыкова 
назначен Молотов (Скрябин).

С 1995 года 20 декабря отме-
чается День работника органов 
безопасности Российской Фе-
дерации.

 ■ О ЧЕМ ПИСАЛА «КОМСОМОЛКА» В ЭТОТ ДЕНЬ 20 декабря
В следующем году «Комсомольской 

правде» - 100 лет! Вспоминаем 
публикации «КП» в разные годы. Подвиг пилота

Все выпуски рубрики 
«О чем писала 
«Комсомолка» 

в этот день» - на сайте KP.RU Ведущие рубрики Татьяна АДАБАШ, Елена ПОПОВА.

На книжной полке - 
подарки из «Комсомолки»!

16+

Идеи к празднику

Самая популярная 
книга о древнегрече-
ской мифологии от 
знаменитого россий-
ского педагога и исто-
рика Николая Куна в 
подарочном издании.

Персонажи ожи-
вают на страницах 
книги, а яркие совре-
менные иллюстрации 
дополняют образы 
легендарных героев и 
их подвигов, истории 
Одиссея, аргонавтов 
и Троянской войны.

Мифы всегда при-
влекали людей, есть в них загадоч-
ность, мистика, да и к тому же вполне 
вероятно, что какая-то часть может 
оказаться правдой. Подвиги Геракла 
и Прометея, легенды про Ахиллеса, 
всемогущего Зевса и его жену Геру, 
интриги на горе Олимп и другие лю-
бопытные истории, несомненно, надолго завладеют 
вашим вниманием.

А как понять картины великих художников, оперы 
знаменитых композиторов, если не знать мифов о 
Нарциссе, об Ариадне или об Орфее?

С этой книгой нужно знакомить детей как можно 
раньше. Это красочное и полезное издание обязатель-
но найдет свое место на вашей книжной полке и уж 
точно не будет лишним.

12+

«Мифы и легенды 
Древней Греции» 

Изд-во «Комсомольская правда».

К Новому году «КП» предлагает полезные 
и красивые издания, которые порадуют ваших близких.

А если сюрприз предназначен человеку 
творческому, добавьте к планеру очень те-
плый календарь «Все мы связаны», тоже от 
Кристины. С каждой страницы выглядывают 
очаровательные вязаные существа, душев-
ные игрушки ручной работы. 
Уютные, добрые, они окунут 
вас в мир детства. И точно 
поднимут тонус. Даже когда 
год закончится, роскошные 
авторские иллюстрации мож-
но использовать как постеры.

рые подарят вдохнове-
6+
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Дмитрий РОЖДЕСТВЕНСКИЙ
(«КП» - Санкт-Петербург»)

В эксклюзивном 
интервью «КП» 
знаменитый спортсмен 
рассказал, как ему 
удалось подняться 
на вершину.

Еще десять дней назад про 
этого парня знали разве что 
только специалисты, а сейчас 
он - главный триумфатор чем-
пионата мира по плаванию. 
18-летний Мирон Лифинцев 
из Петербурга завоевал пять 
золотых медалей на своем 
дебютном международном 
турнире. И какие это были 
победы! Молодой спортсмен 
будто бы олицетворение по-
пулярного в интернете мема о 
том, что, пока все нервничают 
и суетятся, он, как простой 
чилловый (спокойный) па-
рень, молча делает результат.

В ответах на наши вопросы 
Лифинцев тоже был спокоен 
и рассудителен.

«ПОМИДОРАМИ В НАС 
НЕ КИДАЛИСЬ»

- Мирон, как тебе Будапешт?
- У меня это был первый 

международный старт тако-
го уровня. Ранее я не бывал 
даже на первенствах Евро-
пы. Будапешт оказался очень 
красивым городом, но, увы, я 
успел насладиться им только 
из окна автобуса - по дороге 
в бассейн и из него.

- Чего ждал от чемпионата 
мира?

- Если честно, ничего не 
ждал. Просто работал. По-
нимал, что могу составить 
достойную конкуренцию 
ребятам, которые приехали 
на турнир.

- Как реагировали на возвра-
щение россиян другие сборные 
(это был первый крупный меж-
дународный турнир после пере-
рыва в два с лишним года, на 
который допустили российских 
пловцов. - Ред.)?

- Никто нас не критиковал. 
Так скажем, не кидались по-
мидорами. Лично со мной 
многие здоровались и обща-
лись.

- После финальной эстафеты 
завирусилась картинка с ТВ-
трансляции, на которой ты счи-
таешь пальцы на руке.

- Да, небольшая отсылка на 
количество моих медалек. Я 
был в полном шоке после 
моего провального первого 
этапа на последней эстафете. 
Честно говоря, я думал, что 
это конец. Но ребята сдела-
ли чудо! Какие у меня ошиб-
ки? Думаю, это лучше ута-
ить (улыбается). Сейчас надо 
восстанавливаться. К концу 
турнира я, мягко говоря, при-
томился - морально и физи-
чески.

- Ты пятикратный чемпион 
мира. Что дальше?

- Честно, все эти победы 
уже в прошлом. Титул есть 
титул, но передо мной еще 
целые горы работы, целые ва-
гоны ошибок, которые нужно 
убирать, и я просто молча и 
закрыв глаза пойду вперед. 
А первым делом по приезде 
домой, думаю, обниму свою 
семью, это очевидно. Я их 
очень давно не видел. Моя 

мама и бабушка (которая и 
учила Мирона плавать на мо-
ре) страшно переживали.

ПОСВЯТИЛ ПОБЕДЫ 
ТРЕНЕРУ

- Есть ли сожаление, что нас 
не допустили на Олимпиаду в 
Париже?

- Я ни о чем не жалею в сво-
ей жизни. Что было сделано, 
то уже сделано. Значит, так 
надо было.

- Кому посвящаешь медали?
- Посвящаю все победы до 

единой своему покойному 

лучшему, мудрейшему тре-
неру и человеку в моей жизни 
Владимиру Николаевичу Си-
дорову. Он заслужил, чтобы 
как минимум моя память о 
нем не угасла никогда. К со-
жалению, в последние годы 
он боролся с тяжелой болез-
нью и скончался перед моим 
днем рождения в апреле.

ГЕЙМЕР
- Ты смотришься гигантом, 

какой у тебя рост?
- Я бы не сказал, что так уж 

и огромен. Рост 199 - 

200 сантиметров, по-разному. 
Из-за этого баскетболом пы-
тался заниматься в детстве, 
но командные игры - не мое. 
Всегда играл с мячом в оди-
ночку, и мне давали за это по 
шапке. Поэтому плавание - 
идеальный спорт для меня. 
Но сейчас люблю поиграть 
и в волейбол, и в баскетбол с 
друзьями, это весело.

- Ты как-то говорил, что бо-
ишься плавать в открытой во-
де, когда не видишь дна.

- Моря, реки и всякие водо-
емы для меня больная тема. 
Я действительно боюсь. Так 
что да, пятикратный чемпион 
мира боится водоемов.

- Ты учишься в училище 
олимпийского резерва?

- Я на третьем курсе. Пока 
учеба идет тяжело. Совмещать 
все труднее. Не буду врать, в 
школе я был троечником. Как 
говорится: нравится, не нра-
вится - терпи, моя красави-
ца! Учиться нужно, без этого 
никуда.

- Что делаешь в свободное 
время?

- Свободное время - это 
сильно сказано в реалиях на-
шего спорта и нашей бригады 
(Мирона подготовил тренер-
ский тандем Ольга Байдало-
ва - Елена Кузнецова-Денде-
берова. - Авт.). Я не тусуюсь, 
не гуляю. Полностью посвя-
щен спорту, жертвую свои-
ми юными годами для того, 
чтобы быть выше. Как писал 
Омар Хайям: «Чем больше 
ты кинешь дров в костер, 
тем больше тепла получишь 
обратно!» Мой обычный 
день - это тренировки, сон, 
еда. И немного видеоигр, что-
бы отвлечься от реальности. 
Иногда играю в одиночку, 
кайфую в Elden Ring и Dark 
Souls (игры с очень высокой 
сложностью). Тренирую свою 
моральную устойчивость. 
Могу отдохнуть, порыбачить в 
Minecraft. А с друзьями можем 
зарубиться в Dota 2, League of 
Legends, Valorant.

Спорт

Все новости 
спорта - на KP.RU/SPORTS
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Мирон Лифинцев после победы в смешанной эстафете поздравляет партнеров 
по команде - Арину Суркову (в центре) и Дарью Клепикову (слева).

Я боюсь водоемов!
Пятикратный чемпион мира по плаванию Мирон ЛИФИНЦЕВ:

Пожелания сбываются
- Я всегда загадываю желания на Новый год, это одна из самых 

волшебных частей этого праздника. В прошлом году много чего 
желал. И кое-что в этом году сбылось! Но все не буду раскрывать. 
Например, мечтал поучаствовать в соревнованиях на мировой 
арене. И это сбылось, даже круче получилось. Сейчас Новый год, 
если честно, не так ощущается, как в детстве. Я больше стараюсь 
сделать все для того, чтобы мой восьмилетний брат ощущал его 
сполна. Прошу его написать письмо Деду Морозу, рассказать, как 
он вел себя в этом году и заслужил ли он подарки, которые желает 
в этом же письме. А потом уже каким-то чудом «Дед Мороз» при-
носит ему подарки под елку, и брат счастлив. На будущее - самое 
главное, я желаю всем близким здоровья, - говорит Мирон.

КСТАТИ
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Елка семейная
Лариса Долина с внучкой Алек-

сандрой нарядили елку в загородном 
доме народной артистки. Певица рас-
сказала нам: «Елка у меня новогодняя 
всегда стоит с 1 декабря. Я ее 1 дека-
бря покупаю и 1 декабря наряжаю».

Пушистое дерево у Ларисы Алек-
сандровны украшено игрушками, ко-
торые она покупала «давным-давно», 
а также теми, что сделаны руками 
внучки или выбраны самой Сашей.

Как говорят дизайнеры: лучший де-
кор для елки - тот, что радует глаз 
хозяев, вызывает ностальгические вос-
поминания. Это дерево как раз такое.

Девичий 
стиль

Ольга Орлова сама укра-
сила дом - много венков, гир-
лянд, икебаны. Дизайнеры 
советуют: когда в доме стоит 
искусственная елка, можно 
сделать пару композиций с 

живыми ветками. Такие 
конструкции рекоменду-
ют украшать фруктами, 
деревянными игрушками 
или конфетами. Орлова 
так старалась еще и для 
своей дочери Анечки, ко-
торой скоро исполнится 
два года. Елка получи-
лась в «девичьем» стиле: 
нежно-розовые банты и 
украшения сочетаются с 
серебряными, бирюзовы-
ми, изумрудными.

Дорого-богато
Андрей Малахов в декабре 2024 года ку-

пил самую дорогую елку. Телеведущий коллекци-
онирует произведения современного искусства. 
Поэтому и елку приобрел не простую, 
а бронзовую. Не на елочном базаре, а 
на московской ярмарке произведений 
современного искусства под названи-
ем Catalog, в которой участвовало 55 
российских галерей. Галерея «Сцена» 
представила работу художника Игоря 
Самолета из бронзы под названием 
«Новогоднее дерево». Дерево со звез-
дой и без иголок стоит 800 тыс. руб. В 
наличии было три экземпляра, два из 
них уехали домой к Андрею Малахову 
и Ксении Собчак. Покупка бронзового 
ствола не отменяет того, что в домах 
Малахова и Собчак появятся традицион-
ные украшенные елки. Ведь у них растут 
сыновья-первоклашки, которые вряд ли 
будут в восторге от таких странных об-
разцов современного искусства.

Для мам и малышей
Наталья Подольская наряжала елку 

с двумя сыновьями и мамой, пока глава 
музыкального семейства Владимир Пре-
сняков был на работе. Дерево получилось 
нарядным, а его фишка  - игрушки и укра-
шения разных лет: в семейном новогоднем 
сундучке хранятся игрушки прабабушек 
и прадедушек, дедушек и бабушек, мам 
и пап, а также те, что мастерили дети в 
саду. Такая сверкающая эклектика также 
одобрена дизайнерами и самыми младшими 
Пресняковыми.

Из жизни звезд

В доме Ксении Бородиной 
дизайнеры нарядили модную елку.
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Трехметровая елка 
в доме Ольги Орловой.
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Лариса Долина украсила елку 
в загородном доме.
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Наталья Подольская с мамой 
и детьми нарядили елку 

игрушками из семейного сундучка.

Ксении Бородиной в загородном доме 
декораторы привезли и нарядили стиль-
ную елку огромными шарами и свечами. 
Внизу - огромные шары, чем выше, тем 
они мельче. Максимум - два цвета, два ви-
да украшений. Красный - классика Нового 
года и всегда праздничный цвет.

А вместо Деда Мороза со Снегурочкой 
под елкой можно и модно поселить семью 
лесных обитателей - у Ксюши это медведи. 

Ольга Орлова 
украсила весь дом 
елочными венками, 

гирляндами, 
светящимися 
игрушками.

Елка за 800 тысяч 
рублей, которую купил 
Андрей Малахов.

Ирина ВИКТОРОВА 

Как звезды украсили свои 
дома к Новому году и сколько 
сил, денег и воображения 
они на это потратили.
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Родом из СССР
Филипп Киркоров пригла-

сил профессионалов, которые 
привезли дерево и украшения 
для него. В Москве достаточ-
но фирм, которые предлагают 
услуги по новогоднему дизайну 
домов, елок и дают украшения 
и искусственные деревья напро-
кат - к одной из таких компаний 
и обратился Филипп.

Елка у Киркоровых получилась 
с ностальгическим блеском. В 
70-х было модно завешивать ел-
ку дождиком и мишурой так, что 
игрушки на прищепках и блестя-
щие шары было видно с трудом.

Филипп рассказал: «Мне на-
рядили праздничную живую 
елку  - прямо как из детства с 
дождиком серебряным. Этот 
зеркальный дождик будет от-

зеркаливать все негативное, 
оставим плохое в уходящем 
году. А в наступающий бе-

рем свет, добро, тепло. 
2024-й - Год семьи: эту 
елку мы наряжали все 
вместе с моими деть-
ми, с моим папой. Весь 
дом пропитан запахом 
хвои, Нового года. Не 

хватает мандаринов и 
оливье, но это все скоро 
тоже будет».

Филипп Киркоров и елка в его 
доме - вся покрыта дождиком.

Киркоров 
пел ей песенку: 
спи, елочка, 
бай-бай!

До Нового 

года осталось всего

10 дней
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Дмитрий РОЖДЕСТВЕНСКИЙ
(«КП» - Санкт-Петербург»)

В эксклюзивном 
интервью «КП» 
знаменитый спортсмен 
рассказал, как ему 
удалось подняться 
на вершину.

Еще десять дней назад про 
этого парня знали разве что 
только специалисты, а сейчас 
он - главный триумфатор чем-
пионата мира по плаванию. 
18-летний Мирон Лифинцев 
из Петербурга завоевал пять 
золотых медалей на своем 
дебютном международном 
турнире. И какие это были 
победы! Молодой спортсмен 
будто бы олицетворение по-
пулярного в интернете мема о 
том, что, пока все нервничают 
и суетятся, он, как простой 
чилловый (спокойный) па-
рень, молча делает результат.

В ответах на наши вопросы 
Лифинцев тоже был спокоен 
и рассудителен.

«ПОМИДОРАМИ В НАС 
НЕ КИДАЛИСЬ»

- Мирон, как тебе Будапешт?
- У меня это был первый 

международный старт тако-
го уровня. Ранее я не бывал 
даже на первенствах Евро-
пы. Будапешт оказался очень 
красивым городом, но, увы, я 
успел насладиться им только 
из окна автобуса - по дороге 
в бассейн и из него.

- Чего ждал от чемпионата 
мира?

- Если честно, ничего не 
ждал. Просто работал. По-
нимал, что могу составить 
достойную конкуренцию 
ребятам, которые приехали 
на турнир.

- Как реагировали на возвра-
щение россиян другие сборные 
(это был первый крупный меж-
дународный турнир после пере-
рыва в два с лишним года, на 
который допустили российских 
пловцов. - Ред.)?

- Никто нас не критиковал. 
Так скажем, не кидались по-
мидорами. Лично со мной 
многие здоровались и обща-
лись.

- После финальной эстафеты 
завирусилась картинка с ТВ-
трансляции, на которой ты счи-
таешь пальцы на руке.

- Да, небольшая отсылка на 
количество моих медалек. Я 
был в полном шоке после 
моего провального первого 
этапа на последней эстафете. 
Честно говоря, я думал, что 
это конец. Но ребята сдела-
ли чудо! Какие у меня ошиб-
ки? Думаю, это лучше ута-
ить (улыбается). Сейчас надо 
восстанавливаться. К концу 
турнира я, мягко говоря, при-
томился - морально и физи-
чески.

- Ты пятикратный чемпион 
мира. Что дальше?

- Честно, все эти победы 
уже в прошлом. Титул есть 
титул, но передо мной еще 
целые горы работы, целые ва-
гоны ошибок, которые нужно 
убирать, и я просто молча и 
закрыв глаза пойду вперед. 
А первым делом по приезде 
домой, думаю, обниму свою 
семью, это очевидно. Я их 
очень давно не видел. Моя 

мама и бабушка (которая и 
учила Мирона плавать на мо-
ре) страшно переживали.

ПОСВЯТИЛ ПОБЕДЫ 
ТРЕНЕРУ

- Есть ли сожаление, что нас 
не допустили на Олимпиаду в 
Париже?

- Я ни о чем не жалею в сво-
ей жизни. Что было сделано, 
то уже сделано. Значит, так 
надо было.

- Кому посвящаешь медали?
- Посвящаю все победы до 

единой своему покойному 

лучшему, мудрейшему тре-
неру и человеку в моей жизни 
Владимиру Николаевичу Си-
дорову. Он заслужил, чтобы 
как минимум моя память о 
нем не угасла никогда. К со-
жалению, в последние годы 
он боролся с тяжелой болез-
нью и скончался перед моим 
днем рождения в апреле.

ГЕЙМЕР
- Ты смотришься гигантом, 

какой у тебя рост?
- Я бы не сказал, что так уж 

и огромен. Рост 199 - 

200 сантиметров, по-разному. 
Из-за этого баскетболом пы-
тался заниматься в детстве, 
но командные игры - не мое. 
Всегда играл с мячом в оди-
ночку, и мне давали за это по 
шапке. Поэтому плавание - 
идеальный спорт для меня. 
Но сейчас люблю поиграть 
и в волейбол, и в баскетбол с 
друзьями, это весело.

- Ты как-то говорил, что бо-
ишься плавать в открытой во-
де, когда не видишь дна.

- Моря, реки и всякие водо-
емы для меня больная тема. 
Я действительно боюсь. Так 
что да, пятикратный чемпион 
мира боится водоемов.

- Ты учишься в училище 
олимпийского резерва?

- Я на третьем курсе. Пока 
учеба идет тяжело. Совмещать 
все труднее. Не буду врать, в 
школе я был троечником. Как 
говорится: нравится, не нра-
вится - терпи, моя красави-
ца! Учиться нужно, без этого 
никуда.

- Что делаешь в свободное 
время?

- Свободное время - это 
сильно сказано в реалиях на-
шего спорта и нашей бригады 
(Мирона подготовил тренер-
ский тандем Ольга Байдало-
ва - Елена Кузнецова-Денде-
берова. - Авт.). Я не тусуюсь, 
не гуляю. Полностью посвя-
щен спорту, жертвую свои-
ми юными годами для того, 
чтобы быть выше. Как писал 
Омар Хайям: «Чем больше 
ты кинешь дров в костер, 
тем больше тепла получишь 
обратно!» Мой обычный 
день - это тренировки, сон, 
еда. И немного видеоигр, что-
бы отвлечься от реальности. 
Иногда играю в одиночку, 
кайфую в Elden Ring и Dark 
Souls (игры с очень высокой 
сложностью). Тренирую свою 
моральную устойчивость. 
Могу отдохнуть, порыбачить в 
Minecraft. А с друзьями можем 
зарубиться в Dota 2, League of 
Legends, Valorant.
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Мирон Лифинцев после победы в смешанной эстафете поздравляет партнеров 
по команде - Арину Суркову (в центре) и Дарью Клепикову (слева).

Я боюсь водоемов!
Пятикратный чемпион мира по плаванию Мирон ЛИФИНЦЕВ:

Пожелания сбываются
- Я всегда загадываю желания на Новый год, это одна из самых 

волшебных частей этого праздника. В прошлом году много чего 
желал. И кое-что в этом году сбылось! Но все не буду раскрывать. 
Например, мечтал поучаствовать в соревнованиях на мировой 
арене. И это сбылось, даже круче получилось. Сейчас Новый год, 
если честно, не так ощущается, как в детстве. Я больше стараюсь 
сделать все для того, чтобы мой восьмилетний брат ощущал его 
сполна. Прошу его написать письмо Деду Морозу, рассказать, как 
он вел себя в этом году и заслужил ли он подарки, которые желает 
в этом же письме. А потом уже каким-то чудом «Дед Мороз» при-
носит ему подарки под елку, и брат счастлив. На будущее - самое 
главное, я желаю всем близким здоровья, - говорит Мирон.

КСТАТИ
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Елка семейная
Лариса Долина с внучкой Алек-

сандрой нарядили елку в загородном 
доме народной артистки. Певица рас-
сказала нам: «Елка у меня новогодняя 
всегда стоит с 1 декабря. Я ее 1 дека-
бря покупаю и 1 декабря наряжаю».

Пушистое дерево у Ларисы Алек-
сандровны украшено игрушками, ко-
торые она покупала «давным-давно», 
а также теми, что сделаны руками 
внучки или выбраны самой Сашей.

Как говорят дизайнеры: лучший де-
кор для елки - тот, что радует глаз 
хозяев, вызывает ностальгические вос-
поминания. Это дерево как раз такое.

Девичий 
стиль

Ольга Орлова сама укра-
сила дом - много венков, гир-
лянд, икебаны. Дизайнеры 
советуют: когда в доме стоит 
искусственная елка, можно 
сделать пару композиций с 

живыми ветками. Такие 
конструкции рекоменду-
ют украшать фруктами, 
деревянными игрушками 
или конфетами. Орлова 
так старалась еще и для 
своей дочери Анечки, ко-
торой скоро исполнится 
два года. Елка получи-
лась в «девичьем» стиле: 
нежно-розовые банты и 
украшения сочетаются с 
серебряными, бирюзовы-
ми, изумрудными.

Дорого-богато
Андрей Малахов в декабре 2024 года ку-

пил самую дорогую елку. Телеведущий коллекци-
онирует произведения современного искусства. 
Поэтому и елку приобрел не простую, 
а бронзовую. Не на елочном базаре, а 
на московской ярмарке произведений 
современного искусства под названи-
ем Catalog, в которой участвовало 55 
российских галерей. Галерея «Сцена» 
представила работу художника Игоря 
Самолета из бронзы под названием 
«Новогоднее дерево». Дерево со звез-
дой и без иголок стоит 800 тыс. руб. В 
наличии было три экземпляра, два из 
них уехали домой к Андрею Малахову 
и Ксении Собчак. Покупка бронзового 
ствола не отменяет того, что в домах 
Малахова и Собчак появятся традицион-
ные украшенные елки. Ведь у них растут 
сыновья-первоклашки, которые вряд ли 
будут в восторге от таких странных об-
разцов современного искусства.

Для мам и малышей
Наталья Подольская наряжала елку 

с двумя сыновьями и мамой, пока глава 
музыкального семейства Владимир Пре-
сняков был на работе. Дерево получилось 
нарядным, а его фишка  - игрушки и укра-
шения разных лет: в семейном новогоднем 
сундучке хранятся игрушки прабабушек 
и прадедушек, дедушек и бабушек, мам 
и пап, а также те, что мастерили дети в 
саду. Такая сверкающая эклектика также 
одобрена дизайнерами и самыми младшими 
Пресняковыми.

Из жизни звезд

В доме Ксении Бородиной 
дизайнеры нарядили модную елку.
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Трехметровая елка 
в доме Ольги Орловой.
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Лариса Долина украсила елку 
в загородном доме.
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Наталья Подольская с мамой 
и детьми нарядили елку 

игрушками из семейного сундучка.

Ксении Бородиной в загородном доме 
декораторы привезли и нарядили стиль-
ную елку огромными шарами и свечами. 
Внизу - огромные шары, чем выше, тем 
они мельче. Максимум - два цвета, два ви-
да украшений. Красный - классика Нового 
года и всегда праздничный цвет.

А вместо Деда Мороза со Снегурочкой 
под елкой можно и модно поселить семью 
лесных обитателей - у Ксюши это медведи. 

Ольга Орлова 
украсила весь дом 
елочными венками, 

гирляндами, 
светящимися 
игрушками.

Елка за 800 тысяч 
рублей, которую купил 
Андрей Малахов.

Ирина ВИКТОРОВА 

Как звезды украсили свои 
дома к Новому году и сколько 
сил, денег и воображения 
они на это потратили.
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Родом из СССР
Филипп Киркоров пригла-

сил профессионалов, которые 
привезли дерево и украшения 
для него. В Москве достаточ-
но фирм, которые предлагают 
услуги по новогоднему дизайну 
домов, елок и дают украшения 
и искусственные деревья напро-
кат - к одной из таких компаний 
и обратился Филипп.

Елка у Киркоровых получилась 
с ностальгическим блеском. В 
70-х было модно завешивать ел-
ку дождиком и мишурой так, что 
игрушки на прищепках и блестя-
щие шары было видно с трудом.

Филипп рассказал: «Мне на-
рядили праздничную живую 
елку  - прямо как из детства с 
дождиком серебряным. Этот 
зеркальный дождик будет от-

зеркаливать все негативное, 
оставим плохое в уходящем 
году. А в наступающий бе-

рем свет, добро, тепло. 
2024-й - Год семьи: эту 
елку мы наряжали все 
вместе с моими деть-
ми, с моим папой. Весь 
дом пропитан запахом 
хвои, Нового года. Не 

хватает мандаринов и 
оливье, но это все скоро 
тоже будет».

Филипп Киркоров и елка в его 
доме - вся покрыта дождиком.

Киркоров 
пел ей песенку: 
спи, елочка, 
бай-бай!

До Нового 

года осталось всего

10 дней

Россия
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Оставьте свой анекдот
на сайте KP.RU в рубрике 

«Анекдоты»!

- Восемнадцать лет быва-
ет один раз в жизни.

- А восемьдесят один еще 
реже...

�  �  �
Ты замужем? У тебя 

нет норковой шубы? 
Бриллиантов? Ты ездишь 
на маршрутке да еще и 
работаешь?..

Поздравляю! Ты вы-
шла замуж по любви!

�  �  �
- Дорогая, у меня в супе 

таракан!
- Где?! Да это петрушка.
- Петрушка?! Господи, она 

дала ему имя!
�  �  �

- Я пошла на фитнес.
- Умничка!
- Ты должен был ска-

зать, что мне не надо!

�  �  �
Анатолий Вассерман раз-

делся для журнала «Наука 
и жизнь».

�  �  �
Первый раз меня на-

звали злопамятным в 
2002-м году…

�  �  �
Лучшая закуска - это лю-

бая пища, которую отправ-
ляешь в рот после водки.

�  �  �
Матрас с эффектом 

памяти:
- Фу-у-у! Снова ты?!

�  �  �
Спорт приносит пользу,
А спиртное - вред.
Это ж надо, в бошку
Лезет всякий бред!

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 4. 
Ориентир для депутата. 
7. Патриарх нашего кино, 
пробовавшийся на главную 
роль в комедии «Осенний ма-
рафон». 9. Зеркальная осно-
ва. 10. Что идет сразу по-
сле среды? 12. Космодром 
вылета Юрия Гагарина. 13. 
Как подарочный, так и соци-
альный. 16. Месяц строгого 
поста у мусульман. 18. Де-
бошир в дурдоме. 20. Кто 
приказы подписывает? 21. 
Чьим первым синглом стала 
«Русская рулетка»? 24. Где 
собирается руководство фа-
культета? 25. Горы в Герма-
нии, Польше и Чехии. 26. 
Какой населенный пункт че-
тырежды отметился в табли-
це химических элементов? 
27. Пряная трава в банке с 
соленьями. 

ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. 
Кто ловил пиявок в пруду 
черепахи Тортилы? 2. Над 
каким из своих произве-
дений Анна Ахматова ра-
ботала в режиме строгой 
секретности? 3. Пожитки, 
но иначе. 5. Магазин для 
заболевших. 6. Какую пти-
цу Виктор Васнецов запе-
чатлел рядом с Сирин? 8. 
С чем можно продаться 
окончательно? 11. Шоко-
ладная смесь со сливка-
ми. 14. Полный порядок 
с точностью до наоборот. 
15. Что вершится в лоне 
храма? 17. Кто бросает бу-
кет в подружек на свадьбе? 
19. За что горят грешни-
ки на вечном огне дантова 
«Ада»? 22. Стометровка в 
шиповках. 23. Без чего в 
хоккей не сыграешь?

ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД. ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 4. 
Наказ. 7. Губенко. 9. Стекло. 10. Четверг. 12. Байко-
нур. 13. Пакет. 16. Рамадан. 18. Псих. 20. Шеф. 21. 
Рианна. 24. Деканат. 25. Судеты. 26. Иттербю. 27. 
Укроп. ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Дуремар. 2. «Реквием». 
3. Скарб. 5. Аптека. 6. Алконост. 8. Потроха. 11. 
Ганаш. 14. Кавардак. 15. Таинство. 17. Невеста. 
19. Ересь. 22. Забег. 23. Шайба.

Астрахань (8512) 48-49-50
Архангельск (8182) 21-10-79
Алма-Ата (727)  273-74-97,
  273-82-61
Барнаул (3852)  20-55-47,
  20-55-33
Белгород (4722) 20-18-05
Бишкек (10996)        312-88-31-31
Благовещенск (4162)  49-45-15

Брянск (4832) 37-00-80
Владивосток (423) 230-22-56
Владимир (4922) 44-13-43
Волгоград (8442) 91-94-61
Вологда (8172) 54-61-38
Воронеж (4732) 72-79-27
Екатеринбург (343) 237-25-51
Иваново (4932) 58-17-30
Ижевск (3412) 94-50-90

Иркутск (3952) 20-80-08
Казань (843)  528-21-00,  
  528-20-30
Калининград (4012) 31-03-50
Калуга (4872) 52-41-35
Кемерово (3842) 35-38-11
Киев (1038044) 205-43-01
Киров (922) 901-66-35
Кишинев (1037322) 22-45-12

Кострома (4942) 47-10-13
Краснодар (861) 992-79-92
Красноярск (391) 206-96-50
Курск (4712) 70-62-71
Липецк (4742) 22-23-00
Минск (1037517) 337-77-11
Мурманск (991) 67-11-633 

Н. Новгород (8312) 33-94-53, 33-94-52
Новосибирск (383) 289-90-85
Омск (3812) 29-01-50
Орел (4862) 43-39-39
Оренбург (3532) 43-11-93
Пенза (8412) 56-46-41
Пермь (342) 206-45-00

Петрозаводск (8142) 76-42-97
Псков (8112) 72-29-00
Ростов-на-Дону (863) 333-24-22
Рязань (4912) 95-78-87
С.-Петербург (812) 458-90-68
Самара (846) 270-69-10
Саратов (8452) 53-42-21
Севастополь (692) 99-95-13

Симферополь (3652) 78-81-28
Смоленск (4832) 62-18-38
Ставрополь (8652) 95-11-97
Сыктывкар (922) 587-11-12
Тамбов (4752) 71-93-12
Тверь (4822) 33-93-63
Томск (3822) 90-61-86

Тула (4872)52-41-35, 52-41-40
Тюмень (3452) 69-96-12
Уфа (347) 292-44-47
Хабаровск (4212)  78-26-03, 
Челябинск (351) 700-09-68
Южно-Сахалинск (900) 43-41-515
Ярославль (4852)  58-58-17, 
  58-55-81

Заказы на размещение рекламы принимаются всеми представительствами 

ПРЕДСТАВИТЕЛЬСТВА ИЗДАТЕЛЬСКОГО ДОМА

 �  КРОССВОРД ОТ ОЛЕГА ВАСИЛЬЕВА �  АНЕКДОТЫ

Весь архив 
анекдотов 
от «КП» - 
на KP.RU

Лина 
СВЕРЖЕВСКАЯ, 

24 года, 
Красноярск:

- Художник 
и основатель мастерской 
живописи в Красноярске. 
Пишу картины на заказ, 
занимаюсь графическим 
дизайном, создаю 
логотипы и открытки. 
В свободное время рисую 
акварелью и веду блог.

Приятных вам выходных!

Виктория АНДРЕЯНОВА, 
модельер:

- Городская 
бохо-романтика. 

Парка с мехом 
оверсайз, 

широкие брюки 
и массивные 

ботинки, волнистые 
локоны и чашка кофе в руке - 

штрихи, будто взятые 
из уличного репортажа 

о жизни большого города.

Голосуйте за понравившуюся 
вам участницу на нашем 
сайте KP.RU в разделе 
«Будь стильной с «КП»!

Редакция не несет 
ответственности 
за достоверность содержания 
рекламных материалов.
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для нас важно!

Звоните нам!

(495) 777-02-82
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Фото присылайте 
в «Комсомольскую 

правду», 
e-mail: miss@kp.ru

БУДЬ СТИЛЬНОЙ 
С «КП»

ночью днем
Калининград  +3… +4  +4… +5

Советск  +3… +4  +3… +4

Балтийск  +4… +5  +5… +6
Правдинск  +3 +4  +4… +5
Светлогорск  +4… +5  +4… +5

• Прогноз погоды на завтра,
22 декабря.

Давление - 744 мм рт. ст.
(норма 760)
Относительная влажность
воздуха - 87 (норма 75)
Ветер - юго-западный,
слабый, 3-4 м/с

Восход - 9.00
Закат - 16.13

Луна
в третьей
четверти

ясно

дождь гроза снег

облачно пасмурно

Ваше 
мнение 
для нас важно!

Звоните нам!

Москва: (495) 777-02-82
Калининград: (4012) 310-350

СПАСИБО,ЧТО КУПИЛИ ЭТОТ НОМЕР!
Если у вас есть: тема для публикации отклики на статью жалобы на доставку

Генеральный директор 
ООО «Комсомольская правда - Калининград»,

главный редактор газеты -
Михаил Владимирович Яновский.
E-mail: gazeta@kp-kaliningrad.ru

Адрес редакции, издателя газеты:
236040, г. Калининград, ул. Рокоссовского, д. 16/18, пом I, офис 1, 

«Комсомольская правда - Калининград».
Телефоны: редакция - (4012) 310-350, 

отдел рекламы - (4012) 310-340
общий - (4012) 310-322.

Отпечатано в типографии ООО «Янтарный оттиск»: 236034, Калининград, 
улица Подполковника Емельянова, 230 Б, офис 17. Заказ 3521. 

Тираж регионального выпуска: 2001 экз.
Все рекламируемые товары и услуги имеют необходимые лицензии и сертификаты.

Подписные индексы 50057, 84750, 50176, 32353, 32354.
№ 96 (27646). Время подписания в печать по графику - 21.30, фактически - 21.00. 

Дата выхода в свет - 21.12.2024 г. Цена свободная.

Га зе та «Ком со моль ская пра вда - Ка ли нин гра д» 
за ре ги стри ро ва на 6.04.2009 г. 

в Управлении Федеральной службы по надзору 
в сфере связи и массовых коммуникаций по Калининградской 

области, свид. ПИ № ТУ 39-00037,  
учре ди тель - ООО «Ком со моль ская пра вда - Ка ли нин град». 

РЕДАКЦИЯ И ИЗДАТЕЛЬ РЕГИОНАЛЬНОГО ВЫПУСКА ООО «КОМСОМОЛЬСКАЯ ПРАВДА» - КАЛИНИНГРАД»

Россия
www.kp.ru
 21.12.2024 12



Суббота
21 декабря · 2024

Посетителей Куршской 
косы настоятельно просят 
убирать за собой мусор!

Еще больше 
материалов 

на нашем сайте

Первая реакция на прямую линию 
с Владимиром Путиным в Калининграде:

косы настоятельно просят 
убирать за собой мусор!

 ■ СКОРО ПРАЗДНИК

Световое шоу 
на зданиях 
биржи 
и собора

Александр КАТЕРУША

Стало известно расписание 
ярких представлений.

 В субботу, 21 декабря, в первый день 
работы ярмарки на острове Канта, пре-
зентуют видеомэппинг на здание Кё-
нигсбергской биржи. В Калининграде 
такого еще не было. Как рассказали в 
пресс-службе Кафедрального собора, 
любоваться яркой биржей можно будет 
с южной набережной острова. Впрочем, 
видно будет и с моста.

- Фасад засияет в 18.00 и останется 
таким до полуночи. А на стенах собора 
свет будет играть с 31 декабря по 7 ян-
варя, - сообщили организаторы.

Биржа/видеомэппинг:
 ✓ 21 декабря - 12 января, каждый день 

с 18.00 до 00.00.
Собор/лазерные шоу:
 ✓ 31 декабря - 1 января с 17.00 до 

22.00, каждые 30 минут.
 ✓ 2-7 января с 17.00 до 22.00, каждые 

30 минут.

Виктор СЕРГЕЕВ,
Александр КАТЕРУША

Губернатор Алексей 
Беспрозванных 
прокомментировал 
выступление главы 
государства.

Вопросы здравоохранения, ЖКХ, 
цены в топе у всех регионов, и мы 
не исключение. Об этом заявил гу-
бернатор Калининградской области 
Алексей Беспрозванных, комменти-
руя прошедшую прямую линию Вла-
димира Путина.

- Как и говорил на своей прямой 
линии (состоялась 12 декабря 2024 
года, подробности - на сайте kp.ru. 
- Ред.), будем ими вплотную зани-

маться. Очень важные слова прези-
дента. Благополучие семей в регионе 
для меня, как руководителя и жителя 
регио на, и моей команды стоит на 
первом месте, - сказал глава региона.

Губернатор напомнил, что в следу-
ющем году на меры поддержки для 
многодетных и молодых семей в об-
ласти выделили 6 млрд рублей. Будут 
возобновлены денежные выплаты мно-
годетным взамен земельного участка.

- Среди вопросов - рост цен в регио-
нах. Как вы знаете, принял решение 
в 2025 году ввести социальные кар-
ты для некоторых категорий граждан 
региона и заключить соглашения с 
сетями о сдерживании роста цен, - 
отметил Беспрозванных.

Кроме этого, глава области заявил 
о постоянной готовности принять 

соотечественников в Калининград-
ской области.

- Мы видим, что сейчас многие воз-
вращаются в Россию. Всегда готовы 
принять соотечественников, для это-
го у нас работает центр «Балтийский 
маяк», - написал глава региона.

Губернатор отметил, что 200 заявок 
от соотечественников сейчас в рабо-
те. А приезжают в Калининградскую 
область в том числе медики, учителя 
и инженеры.

По данным губернатора, в Кали-
нинградскую область с начала года 
переехали уже 1233 участника госпро-
граммы и члены их семей. О програм-
ме по содействию добровольному 
переселению в Россию соотечествен-
ников, проживающих за рубежом, 
читайте на kp.ru.
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Как поется 
в известной 

песне, главней 
всего - погода 

в доме.

Благополучие семей - 
на первом месте

 ■ АКТУАЛЬНО

Как идет подготовка к юбилею рожденной Победой
Сергей БОГРОВ

В историко-
художественном 
музее состоялась 
стратегическая сессия.

Мероприятие собрало пред-
ставителей власти, учреждений 
культуры и образования, обще-
ственных организаций, ветеранов, 
членов совета по культуре и сту-
дентов. Инициатором совместной 
разработки концепции празднова-
ния выступил губернатор Алексей 
Беспрозванных.

Как отметил глава региона, 
предварительный план меропри-
ятий уже есть.

- Калининградская область - это 
область, рожденная Победой, - 
сказал губернатор. - Поэтому 
вслед за юбилеем Победы в Ве-
ликой Отечественной войне мы 
начнем отмечать 80-летие нашего 
региона.

Участники сессии работали 
по секциям, обсуждая вопросы 
продвижения и брендирования 
региона. Было предложено ор-
ганизовать различные события, 
провести культурно-просветитель-

ские мероприятия, патриотиче-
ские акции и реализовать инте-
ресные инфраструктурные идеи.

- Необходимо продумать ком-
плексный подход к подготовке, 
включающий не только патриоти-
ческие, образовательные и куль-
турные мероприятия, но и пре-
образование внешнего облика 
Калининградской области. Какие 
объекты требуют внимания, какие 
изменения мы можем внести? - под-
черкнул Алексей Беспрозванных.

Губернатор призвал жителей 
региона активно участвовать в 
обсуждении плана празднования, 

предлагать свои идеи в школах, 
университетах, будет организован 
онлайн-опрос.

Итогом сессии станет сбор и 
обработка всех предложений, 
которые будут обсуждаться на 
следующем совещании в начале 
2025 года.

- Необходимо в кратчайшие сро-
ки сформировать подробный план 
празднования 80-летия Калинин-
градской области. В феврале мы 
должны представить основную 
часть программы, - заключил Алек-
сей Беспрозванных и поблагодарил 
всех за активное участие.

В обсуждении детального 
плана принимают 

участие чиновники, 
деятели культуры, 

педагоги, общественники, 
ветераны, студенты.
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Кто-то из горожан 
сфотографировал репетицию.



14 Калининград
www.kp.ru
21.12.2024 Картина дня:

Александр КАТЕРУША

Также в планах 
построить удобный спуск 
к Калининградскому заливу.

На территории знаменитого зам-
ка Бальга в поселке Знаменка хотят 
восстановить башню старинного 
форбурга и открыть там музей - ин-
терактивную экспозицию посвятят 
истории края и самого замка. Об 
этом сообщает «Клопс» со ссылкой 
на арендатора, главу НКО «Форти-
фикационное наследие Калининград-
ской области» Артура Сарница.

Проект реконструкции сооружения 
уже в разработке. Работы, которые 
продлятся около года, намечены на 
осень 2025 года.

Артур Сарниц, который всячески 
оберегает Бальгу и окрестности, поде-
лился и другими амбициозными пла-
нами. На башне хотят организовать 
обзорную площадку, а кирпичные 
стены подсветят, чтобы они эффек-
тно смотрелись в темноте.

Также арендаторы Бальги плани-
руют построить лестницу, ведущую к 
Калининградскому заливу, и приве-
сти в порядок дорогу, соединяющую 
замок и станцию.

Напомним, на территории Бальги 
уже есть оборудованные для туристов 
тропинки и туалеты.

Замок Бальга - это один из самых 
известных памятников средневеко-
вой рыцарской архитектуры в стиле 
кирпичной готики в Калининград-
ской области.

Арендатор Бальги 
хочет восстановить башню 
рыцарского замка

Проект реконструкции одного из самых известных в регионе 
памятников средневековой архитектуры уже в разработке.

 ■ В ТЕМУ

Ах, эти сумасшедшие москвички!
Александр КАТЕРУША

Составлен портрет 
среднестатистического 
туриста, который 
приезжает в Калининград 
из «большой России».

Средний возраст туриста в 2024 году 
составил 41 год, причем мужчины состав-
ляют около 40%, а женщины - 60% от об-
щего числа путешественников. Об этом 
сообщил министр по культуре и туризму 
региона Андрей Ермак на заседании со-
вета по туризму. Он рассказал об итогах 
туристского сезона.

Названы и города, откуда едут в Кали-
нинградскую область туристы. В основном 
это отдыхающие из Москвы и Московской 
области и Санкт-Петербурга и Ленинград-
ской области. В лидерах также туристы из 
Белгородской, Саратовской, Свердловской 
областей и Краснодарского края.

По данным министра, к 2025 году турпо-
ток в регион достигнет 2,4 млн туристов.

- Наша цель - увеличить вклад туризма в 
валовой региональный продукт до 5 про-
центов, - сказал Андрей Ермак.

Было отмечено, что за 11 месяцев те-
кущего года количество туристических по-
ездок в регион составило более двух мил-
лионов, что на 9% превышает показатель 
за аналогичный период предыдущего года. 

Пассажиропоток аэропорта Храброво на 
внутренних воздушных линиях за тот же 
период достиг порядка 4,4 млн человек, 
что на 12,5% больше, чем годом ранее. 
Перевозки пассажиров поездами дальнего 
следования увеличились на 35,3%.

Общий объем платных услуг населению, 
оказанных туроператорами и туристиче-
скими агентствами за 10 месяцев года, 
составил 2,3 млрд рублей, что на 7,5% 
больше, чем за аналогичный период про-
шлого года.
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Жительницы столичного региона 
любят неспешные прогулки 

по калининградским музеям.

 ■ ДЕНЬ ЭНЕРГЕТИКА

«Никаких блэкаутов 
не будет!»
Юрий ХРЕБТОВ

Накануне профессионального 
праздника на вопросы 
«Комсомолки» ответил 
директор филиала 
«Калининградский» 
компании «Оборонэнерго» 
Анатолий БЕЛУГИН.

В воскресенье, 22 декабря, в нашей 
стране традиционно будет отмечать-
ся День энергетика - профессиональ-
ный праздник тех людей, благодаря 
которым в наших домах есть свет и 
тепло. О том, что происходит в этой 
сфере сегодня, «Комсомолке» рас-
сказал директор филиала «Кали-
нинградский» АО «Оборонэнерго» 
Анатолий Белугин.

- Анатолий Вячеславович, насколько 
события последних лет после начала 
СВО коснулись вашей сферы деятель-
ности? 

- В Балтийске мы обеспечили до-
полнительными энергомощностями 
воинские формирования, ввели ре-
жим бо́льшей энергомощности для 
БВМБ (Балтийской военно-мор-
ской базы. - Ред.). Построены новые 
объекты трансформации для пита-
ния береговых колонок, к которым 
подключаются корабли как нашей 
«прописки», так и вновь прибывшие 
единицы. Этот режим полностью по-
зволяет обеспечить электроэнерги-
ей все источники, необходимые для 
поддержания высокой боевой готов-
ности как плавсредств, так и берего-
вых службы. Полная модернизация 
схемы электропитания позволила 
увеличить ее возможности более чем 
в два раза.

- БВМБ имеет и сложную развет-
вленную гражданскую электросеть, 
по некоторым сведениям, во многом 
состоящую еще из довоенных немец-
ких элементов, а значит изношенную?

- Для жителей Балтийска скажу, 
что на данный момент 95% того, 
еще немецкого, наследия нами за-
менено. Требует обновления лишь 
участок от Приморска до Балтий-
ска. С 2025 года мы заменим два 
трансформатора 1982 года выпуска 
на новые. Также переведем При-

морскую подстацию ПС60 036 Бал-
тийск с 60кВ (это еще немецкий 
стандарт) на 110 кВ. 

- 8 февраля 2025 энергосистема 
Эстонии, Латвии и Литвы будет син-
хронизирована с энергосистемами ЕС. 
Стоит ли чего-нибудь опасаться жи-
телям нашей области?

- Вы наверняка слышали аббревиа-
туру БРЭЛЛ - это кольцо, в котором 
осуществляется синхронная рабо-
та энергосистем Беларуси, России, 
Эстонии, Латвии и Литвы. Да, после 
выхода из этой системы прибалтов 
мы останемся изолированы даже от 
Беларуси, уже не говоря о «матери-
ковой» России. К сожалению, риск 
для нашей области есть. Несмотря 
на то, что объем генерируемой энер-
гии самой областью достаточен для, 
скажем, комфортного существова-
ния, опыт работы в условиях изо-
лированности энергосистемы у нас 
минимальный. Отсюда будут воз-
можны какие-то аварийные отклю-
чения. Понадобится время, чтобы 
практически понять «что к чему и в 
какую сторону», в аварийной ситу-
ации потребуется интервал для вос-
становления подачи энергии, но не 
более того! Скажу твердо: никаких 
блэкаутов не будет! 

С 8 февраля 2025 года страны Балтии отключатся от БРЭЛЛ и наша 
область будет получать энергию только от собственных источников.

Анатолий Белугин.
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Сергей БОГРОВ

Шокирующее происшествие 
случилось в центре 
Калининграда - 
на улице Театральной.

 В региональном СКР сообщили 
подробности ЧП.

По версии следствия, в ночь на 18 де-
кабря 2024 года вблизи одного из тор-
говых центров по улице Театральной 
в Калининграде трое подростков из-
били 16-летнюю девушку, надругались 
над ней, а также, демонстрируя нож, 
похитили у потерпевшей мобильный 
телефон,  - рассказали в ведомстве.

Возбуждено уголовное дело по ч. 2 

ст. 162 УК РФ («Разбой») и п. «а» ч. 
3 ст. 132 УК РФ («Насильственные 
действия сексуального характера, со-
вершенные группой лиц по предва-
рительному сговору»).

Подростки (одному 15 лет, второ-
му - 16, третьему - 17) задержаны и 
допрошены, им предъявлено обви-
нение.

В суд направлено ходатайство о за-
ключении их под стражу.

Потерпевшая госпитализирована, 
ей оказывается необходимая меди-
цинская помощь.

Сообщается также, что расследова-
ние продолжается. Правоохранители 
выясняют, не стали ли обвиняемые 
участниками и других преступлений.

Калининград 21.12.2024
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Трое подростков избили 16-летнюю 
девушку и надругались над ней

 ■ А В ЭТО ВРЕМЯ

С бывшего опекуна, 
которая истязала девочку, 
требуют 1 млн рублей
Александр КАТЕРУША

Суд рассмотрит проку-
рорский иск о взыскании 
компенсации морального 
вреда в пользу девочки из 
Славска, которая подвер-
галась истязаниям.

С бывшего опекуна на-
деются получить 1 млн ру-
блей.

Как сообщает пресс-
служба областной прокура-
туры, с инициативой высту-
пила новая женщина-опекун 

девочки, которая намерена 
защищать права ребенка.

Ранее сообщалось, что в 
Славском районе 37-летняя 
женщина взяла под опеку 
дочь дальней родственни-
цы, издевалась над девоч-
кой и свое «воспитание» 
фиксировала на видео, 
комментировала съемки.

В частности, опекун 
заставляла девочку до 
изнеможения выполнять 
физические упражнения, 
оскорбляла ее, ложкой 

заталкивала в рот ее же 
рвотные массы.  

С девочкой сейчас все 
хорошо. Она живет в новой 
семье. 

В отношении бывшего 
опекуна заведено уголов-
ное дело по двум статьям:  
п. «г» ч. 2 ст. 117 УК РФ 
(«Истязание») и ст. 156 УК 
РФ («Ненадлежащее ис-
полнение обязанностей по 
воспитанию несовершен-
нолетнего, соединенное с 
жестоким обращением»). 

 ■ СПОРТ

Когда опыт сильнее юности
Сергей БОГРОВ

В Калининграде 
завершился 
муниципальный 
этап чемпионата 
по классическим 
шахматам.

Традиционно в начале 
зимы в городе состоялся 
муниципальный этап сорев-
нований по классическим 
шахматам. Трем ветеранам 
противостояли семь юных 
шахматистов, все они 
школьники.

83-летний ветеран Военно-мор-
ского флота Валерий Летунов вы-
играл шесть партий, сделал три 
ничьи и получил абсолютно за-
служенное звание чемпиона 
Калининграда по классическим 
шахматам.

Федерация шахмат наградила побе-
дителя кубком, медалью и дипломом.

Второе место у шестиклассника 
гимназии № 1 Николая Иванова. А 

бронза у 76-летнего ветерана Воору-
женных сил Вячеслава Вишнич-

кина.
Примечательно, что у Ва-

лерия Летунова в столь ува-
жаемом возрасте хватает 
энергии, времени не только 
в совершенствовании вла-
дения шахматами, но и на 
активное информирование 

общественности о про-
водимых соревновани-
ях, его итогах.

Известно, что на этой 
неделе победители му-
ниципальных этапов 
сошлись в поединках 

на областных со-
ревнованиях.

Браво, чемпион!

СТРОИТЕЛЬНЫЕ И РЕМОНТНЫЕ 
УСЛУГИ

САНТЕХНИК. 24 часа. Тел. 
8-963-738-10-96.
ЭЛЕКТРИК. Круглосуточно. 
Тел. 8-921-611-74-40.
ЭЛЕКТРИК. Круглосуточно. 
Тел. 8-963-738-10-96.
САНТЕХНИК. 24 часа. Тел. 
8-921-611-74-40.

БЫТОВАЯ ТЕХНИКА, РЕМОНТ
«РЕМБЫТТЕХНИКА». Ремонт 
холодильников на дому. Гаран-
тия. Тел.: (4012) 39-19-49, 
8-921-710-01-43.
«РЕМБЫТТЕХНИКА». Ремонт 

стиральных машин на дому. Га-
рантия. Тел.: (4012) 39-19-49, 
8-921-710-01-43.
КАЧЕСТВЕННЫЙ ремонт хо-
лодильников и стиральных ма-
шин на дому. Гарантия. Область. 
Тел. 8-921-710-11-17.
ТЕЛЕРЕМОНТ. Тел. (4012) 76-
38-49.

АВТОМОБИЛИ

КУПЛЮ
АВТОМОБИЛЬ, возможно тре-
бующий ремонта. Рассматриваю 
любые варианты. Тел. (4012) 75-
77-87.
АВТОМОБИЛИ на разборку. 
Тел. 8-905-240-55-22.

НЕДВИЖИМОСТЬ

КУПЛЮ
ЗЕМЕЛЬНЫЙ участок. Тел. 
(4012) 75-36-46.
КОМНАТУ. Долю в квартире. 
Тел. (4012) 37-35-52.
ЗЕМЕЛЬНЫЙ участок, дачу. 
Тел. (4012) 37-35-52.
КВАРТИРУ. Срочно. Тел. 
(4012) 37-35-52.

СНИМУ
КВАРТИРУ, аккуратная семья. 
Тел. (4012) 37-30-30.

Рекламные объявления
 ■ ЧИТАЙ, ЗВОНИ, ВЫБИРАЙ!

По вопросам размещения рекламы обращаться: kp.kaliningrad@mail.ru или по тел. 310-340

Разместить объявление

310-340(4012)
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 ■ ОФИЦИАЛЬНО

Россельхознадзором 
проконтролирован ввоз 
более 700 тонн импортной 
мясной продукции 
в Калининградскую область

С начала декабря 2024 года сотрудниками Управления Россельхознадзора 
по Калининградской области в пунктах пропуска через государственную 
границу Российской Федерации проконтролирован ввоз более 700 т мяса.

Больше всего на территорию региона поставили мяса птицы (курица 
и утка) - около 688 т из Китая, также поступило около 28 т говядины из 
Колумбии.

После проведения пограничного ветеринарного контроля инспекторами 
Управления Россельхознадзора по Калининградской области продукция 
допущена к ввозу.

15Калининград
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У одного из обвиняемых с собой был нож как орудие шантажа и угроз.Когда опыт сильнее юности
Сергей БОГРОВСергей БОГРОВ

В Калининграде 

муниципальный 
этап чемпионата 
по классическим 

Традиционно в начале 
зимы в городе состоялся 
муниципальный этап сорев-
нований по классическим 
шахматам. Трем ветеранам 
противостояли семь юных 
шахматистов, все они 

83-летний ветеран Военно-мор-
ского флота Валерий Летунов вы-
играл шесть партий, сделал три 
ничьи и получил абсолютно за-
служенное звание чемпиона 

Федерация шахмат наградила побе-
дителя кубком, медалью и дипломом.

Второе место у шестиклассника 
гимназии № 1 Николая Иванова. А 

бронза у 76-летнего ветерана Воору-
женных сил Вячеслава Вишнич-

кина.
Примечательно, что у Ва-

лерия Летунова в столь ува-
жаемом возрасте хватает 
энергии, времени не только 
в совершенствовании вла-
дения шахматами, но и на 
активное информирование 

общественности о про-
водимых соревновани-
ях, его итогах.

Известно, что на этой 
неделе победители му-
ниципальных этапов 
сошлись в поединках 

на областных со-
Валерий Летунов. 

Шахматист и просветитель.
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Александр КАТЕРУША,
Михаил ЯНОВСКИЙ

Среди всех кинематографических 
жанров меньше всего в нашей области 
оказались представлены биографиче-
ские фильмы. Мы насчитали всего две 
картины, причем обе посвящены музы-
кантам - Виктору Цою и Владимиру 
Мулявину. Первый был в Калининграде 
только на гастролях (см. рубрику «В 
тему»), второй некоторое время у нас 
жил, но на экране все оказалось совсем 
иначе…

«ЦОЙ» (16+)
Свою нашумевшую картину о Вик-

торе Цое режиссер Алексей Учитель 
снимал в нашей области в августе 
2019 года. Сюжет фильма, напомним, 
начинается со страшного ДТП на лат-
вийской автотрассе, в котором гибнет 
лидер «Кино». Главным героем ленты 
стал водитель «Икаруса», в который 
врезался «Москвич» советской рок-
звезды. Так получилось, что потом 
этот же водитель (его играет Евгений 
Цыганов) везет в Ленинград гроб с 
телом музыканта.

В жизни, конечно, тако-
го не было. Эта история 
- выдумка режиссера, 
и никакой докумен-
тальной точности 
искать тут не надо. 
Однако весь анту-
раж того времени 
Алексей Учитель 
постарался пока-
зать достоверно. 
Калининградская 
область идеально 
подошла на роль 
побережья Латвии, 
где разворачивается 
часть действия. На 
экране также можно 
увидеть несколько ка-
лининградских дорожных 
аллей, по которым едет 
автобус с телом Цоя и его 
близкими.

Один из эпизодов филь-
ма снимали в Балтийске. 
Паром «Нида», который доставляет 
автомобили и людей на Балтийскую 
косу и обратно, «вернули» в 1990 год. 
На нем появился советский красный 
флаг и советские же машины - «Жигу-
ли», «Волги», «Москвич» и тот самый 
желтый автобус ПАЗ.

Евгений Цыганов признался «Ком-
сомолке», что со своим прототипом 
незнаком.

- С ним я не знакомился. У нас 
история, далекая от документально-
сти, - объяснил актер. - Нет задачи 
воссоздать водителя таким, каким 
он был на самом деле. Есть желание 
поговорить о каких-то неожиданных 
поворотах судьбы. Это история обык-
новенного человека, который ничем 
не примечателен.

Съемки в Калининградской обла-
сти проходили больше 20 дней. 

- Вы знаете, всегда есть такая уста-
лость от одного и того же места. Уди-
вительно, но в последний съемочный 

день у нас здесь настроение 
бодрое - никто не хочет 

уезжать, - рассказывал 
на площадке Алексей 

Учитель.
Тем не менее 

режиссер назвал 
съемки «Цоя» не-
простыми. В кадре 
много дорог, пере-
крытия которых 
вызывали труд-
ности. 

- Были казусы - 
иногда приезжали 

сотрудники ГАИ и 
выдвигали свои тре-

бования, но удавалось 
это все преодолеть, - 

делился воспоминания-
ми Учитель в интервью 
klops.ru.

Из нашей области съе-
мочная группа переме-
стилась в Псков и Санкт-

Петербург. В частности, сцену с 
трагическим ДТП воссоздавали как 
раз в Ленинградской области.

Интересно, что во время 
съемок фильм носил название 
«47» - так же, как планировав-
шийся к выходу последний 
альбом группы «Кино». Он 
был доделан и вышел уже по-
сле смерти Виктора Цоя под 
названием «Черный альбом».

Картина вышла на экраны 
в ноябре 2020 года и, честно 
говоря, получила не самые 
высокие оценки зрителей - 
взгляд Алексея Учителя на 
то, как «могло бы быть», 
приняли не все.

«ЗА ПОЛЧАСА
ДО ВЕСНЫ» (18+)

Зимой 2021 года в Кали-
нинграде снимали картину 
про еще одну музыкальную 

легенду нашей страны - основателя 
«Песняров» Владимира Мулявина. 
Наш город действительно сыграл за-
метную роль в его биографии.

В 1960 году Мулявин приехал в Ка-
лининград из Томска следом за своей 
возлюбленной - певицей Лидией Кар-
мальской, выступавшей в необычном 
жанре - художественный свист. Она 
тогда устроилась на работу в нашу 
филармонию. Мулявин решил быть 
рядом. Вскоре они начали выступать 
вместе, Владимир стал гитаристом-
аккомпаниатором в созданном им же 
музыкальном коллективе и артистом 
эстрады.

- Когда Мулявин сделал Кармаль-
ской предложение, ее смущало, что 
жених на три года моложе, хоть Лидия 
Алексеевна его полюбила. Спросила 
совета у Анны Арго (тогда - тоже ар-
тистки Калининградской филармо-
нии. - Ред.), и та сказала: это судьба, 
любовь всей жизни, - рассказыва-
ла «Комсомолке» музыковед Ольга 
Брилон.

Спустя год, в марте 1961-го, у су-
пругов родилась дочь Марина. А еще 

через два года артисты перебрались 
в Минск - их пригласили работать в 
Белорусскую государственную фи-
лармонию.

Удивительно, но создатели сериала 
«За полчаса до весны» приезжали в 
Калининград снимать вовсе не этот 
романтический эпизод из жизни Му-
лявина и Кармальской. Наш город в 
некоторых сценах «превратился»… в 
Берлин 1970-х. Зрители видят, как 
во время гастролей в ГДР Владимир 
Мулявин, находящийся в душев-
ном раздрае и творческом кризисе, 
случайно попадает в кино на мю-
зикл «Иисус Христос - суперзвезда». 
Съемки проходили в Музее изобра-
зительных искусств и на Южном 
вокзале.

Еще одной локацией стала Кали-
нинградская областная научная би-
блиотека. По сюжету Мулявин и его 
брат решают создать свою рок-оперу 
и, собирая материал, обращаются к 
книгам.

Помимо Калининграда 
съемки также проходили 
в Светлогорске - на ниж-
ней площадке у канатной 
дороги - и в Пионерском.

Также обратим внима-
ние, что в сериале сыграл 
наш актер-земляк Алек-
сей Шевченков. В одном 
из эпизодов он исполнил 
роль Георгия Мулявина - 
отца будущей звезды со-
ветской эстрады.

Основные съемки сери-
ала проходили, конечно 
же, в Беларуси . Премьера 
состоялась в апреле 2023 
года. Сейчас «За полчаса 
до весны» можно посмо-
треть в онлайн-кинотеа-
трах.

Прощание с Цоем 
и «Берлин» для МулявинаКак в нашей области 

снимали фильмы 
о звездах советской 
и российской музыки.
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Три дня 
аншлагов

Виктор Цой приезжал в Калининград 
всего один раз, в 1989 году. 15, 16, 
17 сентября группа «Кино» выступала 
во Дворце спорта «Юность». Концерты 
шли по два в день, первый начинался 
около 19.00, второй - в 21.00. 

Очевидцы рассказывают, что на од-
ном из калининградских выступлений 
Виктор вышел на сцену и начал с то-
го, что сказал, мол, на афише прочи-
тал крупными буквами «Виктор Цой» 
и ниже мелкими - «и группа «КИНО». 
Сказал тогда, что это неправильно и 
что он такой же участник группы, как 
и остальные.

- Он придерживался такого мнения, 
- позже подтвердил в интервью «Ком-
сомолке» гитарист «Кино» Юрий Ка-
спарян.

Несмотря на перестроечное время, 
в прессе о тех концертах писали не-
много. Например, в «Калининградской 
правде» вышла небольшая заметка о 
том, как журналистке… не удалось 
взять интервью у Виктора Цоя.

Момент съемок в Балтийске: паром «Нида» с советским 
флагом перевозит автобус, в котором по сюжету 
находится гроб с телом лидера группы «Кино».

Водителя, 
главного героя 

картины, сыграл 
Евгений Цыганов.

В 1960 году Владимир Мулявин приехал 
в Калининград из Томска следом за своей 

возлюбленной Лидией Кармальской.
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 ■ ОФИЦИАЛЬНО
РОССИЙСКАЯ ФЕДЕРАЦИЯ

ЗАКОНОДАТЕЛЬНОЕ СОБРАНИЕ КАЛИНИНГРАДСКОЙ 
ОБЛАСТИ 

(седьмого созыва)

ПОСТАНОВЛЕНИЕ

№ 574
19 декабря 2024 года                                 г. Калининград

О внесении изменений
в Регламент Законодательного Собрания

Калининградской области седьмого созыва

В соответствии со статьей 130 Регламента Законодатель-
ного Собрания Калининградской области седьмого созыва, 
утвержденного постановлением Калининградской областной 
Думы от 21.10.2021 № 44, Законодательное Собрание Кали-
нинградской области постановляет:

1. Внести в Регламент Законодательного Собрания Кали-
нинградской области седьмого созыва, утвержденный поста-
новлением Калининградской областной Думы от 21.10.2021 
№ 44 (в редакции постановлений Калининградской област-
ной Думы от 14.12.2021 № 175, от 14.04.2022 № 129, по-
становлений Законодательного Собрания Калининградской 
области от 18.10.2022 № 487, от 13.04.2023 № 155, от 
21.03.2024 № 103, от 18.04.2024 № 148), следующие 
изменения:

1) второе предложение статьи 2 после слов «государ-
ственной власти» дополнить словами «Калининградской 
области», после слов «местного самоуправления» допол-
нить словами «муниципальных образований Калининград-
ской области»;

2) в абзаце первом пункта 2 статьи 5 слова «органами ис-
полнительной власти области» заменить словами «исполни-
тельными органами Калининградской области»;

3) в статье 21 слова «полномочия, права и обязанности,» 
заменить словами «порядок формирования, полномочия и»;

4) в пункте 5 статьи 24 слово «Единый» заменить сло-
вом «единый»; 

5) в статье 30 слово «но» заменить словами «как правило,»;
6) в пункте 3 статьи 33, статье 50 слова «органов исполни-

тельной власти области» заменить словами «исполнительных 
органов Калининградской области»;

7) пункт 3 статьи 51 после слова «законодательством» до-
полнить словом «Калининградской»;

8) в пунктах 1, 2 статьи 60 слово «большинство -» исключить;
9) пункт 2 статьи 62, пункт 4 статьи 69 после слов «госу-

дарственной власти» дополнить словом «Калининградской»;
10) подпункт 1 пункта 4 статьи 74 после слов «местного 

самоуправления» дополнить словами «муниципальных образо-
ваний Калининградской области»;

11) пункт 5 статьи 75 после слов «органом местного само-
управления» дополнить словами «муниципального образования 
Калининградской области»;

12) в пункте 3 статьи 76 слова «законодательством об-
ласти» заменить словами «законодательством Калининград-
ской области»;

13) в подпунктах 8, 9 пункта 1 статьи 77 слова «государ-
ственной власти» исключить;

14) в статье 80:
в пункте 1 слова «органа исполнительной власти обла-

сти» заменить словами «исполнительного органа Калинин-
градской области»;

в пункте 3 слова «законов области» заменить словами «за-
конов Калининградской области»;

пункт 4 после слова «законодательства» дополнить словом 
«Калининградской»;

15) пункт 9 статьи 86 после слова «законодательством» 
дополнить словом «Калининградской»;

16) в абзаце первом пункта 3 статьи 85, абзаце первом 
пункта 6, абзаце первом пункта 8 статьи 89, абзаце втором 
пункта 5, абзаце втором пункта 7, абзаце втором пункта 8 
статьи 93, абзаце первом пункта 2 статьи 94 слово «боль-
шинство -» исключить;

17) пункт 1 статьи 98 после слова «законодательством» 
дополнить словом «Калининградской»;

18) пункт 5 статьи 105-1 дополнить словами «Российской 
Федерации»;

19) в абзаце четвертом пункта 3 статьи 106 слова «До рас-
смотрения кандидатуры» заменить словами «До рассмотрения 
кандидатур», слово «ее» заменить словом «их»;

20) в статье 111:
в пункте 3 слова «органа исполнительной власти области» 

заменить словами «исполнительного органа Калининградской 
области», слова «на должности» заменить словами «на долж-
ности мировых», слова «постоянного комитета» заменить сло-
вами «профильного постоянного комитета»; 

в пункте 4 слова «на должности» заменить словами «на 
должности мировых», слова «постоянного комитета» заменить 
словами «профильного постоянного комитета», слова «органа 
исполнительной власти области» заменить словами «исполни-
тельного органа Калининградской области»; 

21) в статье 112:
в пункте 2 слова «в квалификационную коллегию размеща-

ет» заменить словами «в квалификационную коллегию судей 
Калининградской области размещает», слова «в квалифика-
ционную коллегию (далее - кандидатов)» заменить словами «в 
квалификационной коллегии судей Калининградской области 
(далее - кандидаты)»;

в пункте 3 слова «в квалификационную коллегию» заме-
нить словами «в квалификационной коллегии судей Калинин-
градской области»;

в пункте 7 слово «претенденты» заменить словом «кан-
дидаты»;

в абзаце втором пункта 12 слова «представителей обще-
ственности в квалификационную коллегию» заменить словами 
«представителей общественности в квалификационную колле-
гию судей Калининградской области»;

в пункте 15 слова «более половины» заменить словом 
«большинство»;

22) в статье 113:
в пункте 2 слово «назначению» заменить словом «избранию», 

слово «назначения» заменить словом «избрания»;
в пункте 5 слова «на назначение» заменить словом «кан-

дидатов»; 
в пункте 7 слова «о назначении» заменить словами «об 

избрании»; 
в пункте 10 слова «для назначения, то назначенными» за-

менить словами «для избрания, то избранными»;
в пункте 12 слова «о назначении» заменить словами «об 

избрании»;
23) в пункте 9 статьи 119 слова «Об общих принципах орга-

низации и деятельности контрольно-счетных органов субъектов 
Российской Федерации и муниципальных образований» заме-
нить словами «Об общих принципах организации и деятельно-
сти контрольно-счетных органов субъектов Российской Федера-
ции, федеральных территорий и муниципальных образований»;

24) статью 122 дополнить пунктом 11 следующего со-
держания:

«11. Решение Законодательного Собрания о назначении 
на должность временно исполняющего обязанности Уполно-
моченного принимается Законодательным Собранием с учетом 
особенностей, установленных Законом Калининградской обла-
сти «Об Уполномоченном по защите прав предпринимателей в 
Калининградской области».»;

25) статью 123 изложить в следующей редакции:
 «Статья 123
Досрочное прекращение полномочий Уполномоченного (за 

исключением случаев, предусмотренных пунктом 5 статьи 4 За-
кона Калининградской области «Об Уполномоченном по защи-
те прав предпринимателей в Калининградской области») осу-
ществляется тайным голосованием большинством голосов от 
установленного числа депутатов Законодательного Собрания 
Калининградской области.

Решение о досрочном прекращении полномочий Уполно-
моченного оформляется постановлением Законодательного 
Собрания Калининградской области.»;

26) в наименовании главы 28 слова «ИСПОЛНИТЕЛЬНО-
ГО ОРГАНА ВЛАСТИ» заменить словами «ИСПОЛНИТЕЛЬНО-
ГО ОРГАНА»;

27) в статье 127:
в пункте 9 слова «исполнительных органов власти» заме-

нить словами «исполнительных органов»;
в пунктах 10, 12 слова «исполнительного органа власти» 

заменить словами «исполнительного органа»;
28) в статье 128:
пункт 1 изложить в следующей редакции: 

«1. В соответствии с утверждаемыми Правительством Кали-
нинградской области порядком и сроками составления проекта 
областного бюджета на очередной финансовый год и плановый 
период отдел бухгалтерского учета и отчетности управления 
делами Законодательного Собрания составляет проект сме-
ты расходов на обеспечение деятельности Законодательного 
Собрания (далее - проект бюджетной сметы Законодательно-
го Собрания) на очередной финансовый год.

Проект бюджетной сметы Законодательного Собрания на 
очередной финансовый год направляется Председателем За-
конодательного Собрания в орган, ответственный за состав-
ление проекта областного бюджета.»;

в пункте 2:
абзац первый изложить в следующей редакции:
«2. Не позднее 10 рабочих дней со дня доведения Законо-

дательному Собранию лимитов бюджетных обязательств и по-
лучения уведомления о бюджетных ассигнованиях на период 
действия утвержденного областного бюджета:»;

подпункт «г» дополнить словами «не позднее одного рабо-
чего дня после утверждения бюджетной сметы»;

в пункте 3 слова «, по согласованию с постоянным комите-
том по бюджету, налогам и финансам» исключить;

пункт 4 изложить в следующей редакции:
«4. В течение 14 дней со дня представления годовой бух-

галтерской отчетности об исполнении бюджетной сметы За-
конодательного Собрания за истекший финансовый год в ор-
ган, ответственный за исполнение областного бюджета, Пред-
седатель Законодательного Собрания представляет отчет об 
исполнении бюджетной сметы Законодательного Собрания за 
истекший финансовый год в постоянный комитет по бюджету, 
налогам и финансам.

Постоянный комитет по бюджету, налогам и финансам рас-
сматривает отчет об исполнении бюджетной сметы Законода-
тельного Собрания за истекший финансовый год на своем бли-
жайшем заседании и вносит отчет и заключение комитета по 
нему на рассмотрение Совета Законодательного Собрания.

Совет Законодательного Собрания рассматривает отчет 
об исполнении бюджетной сметы Законодательного Собра-
ния за истекший финансовый год и заключение постоянного 
комитета по бюджету, налогам и финансам по отчету. По ито-
гам рассмотрения Совет Законодательного Собрания прини-
мает решение.».

2. Настоящее постановление вступает в силу после дня его 
официального опубликования.

3. Опубликовать настоящее постановление в официально 
уполномоченном периодическом печатном издании Калинин-
градской области.

4. Направить настоящее постановление в Правительство 
Калининградской области для размещения на «Официальном 
интернет-портале правовой информации» (www.pravo.gov.ru)».

Председатель Законодательного Собрания
А.М.Кропоткин.

Очередное, 
тридцать девятое 
по счету заседание 
Законодательного 
собрания 
Калининградской 
области состоялось 
в четверг, 19 декабря. 

Сергей БОГРОВ

Заседание провел глава де-
путатского корпуса Андрей 
Кропоткин. Большую часть вре-
мени законодатели посвятили 
обсуждению предложенных по-
правок в проект закона о пред-
стоящем областном бюджете.

Суть дополнений, изменений 
коллегам изложил руководи-
тель комитета по налогам, бюд-
жету и финансам Александр 
Никулин.

Предложенные новации - ре-
зультат коллективной работы 
группы депутатов и представи-
телей правительства, сформи-
рованной для подготовки про-
екта бюджетного закона к его 
второму чтению. Напомним, 
первое чтение прошло 21 но-
ября 2024 года. 

СОЦИАЛЬНАЯ СФЕРА
Озвучивая идеи по оконча-

тельной корректировке рас-
ходной части главного финан-
сового документа области, 
докладчик заявил о допол-
нительных ассигнованиях на 
ремонт социально значимых 
объектов:

 ✓ 27 млн рублей - фельдшер-
ско-акушерские пункты,

 ✓ 20 млн - инфекционная боль-
ница,

 ✓ 47 млн - школа № 11 в Ка-
лининграде,

 ✓ 12 млн - мемориал «Вечного 
огня» в поселке Добровольск, 

 ✓ 38 млн - дополнительное вло-
жение в строительство трех 
школ: одной - в Светлогорске, 
и двух - в областном центре.

 ✓ 200 млн - на ремонт троту-
аров в Калининграде (обяза-
тельно при софинансировании 
администрации Калининграда, 
долна быть обеспечена такая 
же сумма).

ПРИ ПОДДЕРЖКЕ 
ЦЕНТРА

Другой блок поправок касал-
ся средств, которые должны по-

ступить из федерального центра 
в виде целевых трансфертов. 
Их совокупный размер - почти 
17 миллиардов рублей. Львиная 
доля этих финансовых ресурсов 
пойдет на ремонт и развитие 
сети автодорог области.

Выступавший министр фи-
нансов Виктор Порембский 
сконцентрировался на третьих 
и последних, как было сказа-
но, изменениях в бюджет года 
уходящего. И они по объемам 
оказались внушительными.

Итак, трансферты из госу-
дарственной казны будут из-
расходованы:

 ✓ на приобретение троллейбу-
сов - 418 млн руб.,

 ✓ строительство автомобиль-
ного моста через Преголю - 520 
млн руб.,

 ✓ строительство газопроводов 
в Гурьевском и Багратионов-
ском муниципалитетах - 47 млн 
руб.,

 ✓ медпомощь военным - 139 
млн руб.,

 ✓ медпомощь диабетчикам - 
103 млн руб. 

В завершение министр про-
информировал о том, что c уче-
том озвученных им изменений 
доходы областного бюджета в 
текущем году составят 120,3 
млрд рублей, расходы - 123,9 
млрд рублей, а дефицит сокра-
тится до 3,7 млрд рублей.

О ВЗНОСЕ 
НА КАПРЕМОНТ

Не менее значимый зако-
нопроект также был еще раз 
рассмотрен парламентариями. 
Речь идет о минимальном раз-
мере обязательного взноса на 
капитальный ремонт многоквар-
тирных домов. Его предлагает-
ся с 1 июля следующего года 
повысить на 1 рубль за каждый 
«квадрат». 

Ранее инициаторы законопро-
екта говорили о том, что в ны-
нешних экономических реалиях 
другого выхода нет. Что новый 
тариф, его размер - 9,9 рубля 
за «квадрат» - самый низкий на 
Северо-Западе России.

Депутаты все внесенные до-
полнения одобрили.

Покупка троллейбусов, строительство моста, помощь военным:

Какие поправки в бюджет-2025 
внесли депутаты

 ■ КСТАТИ

Выгул собак 
требует 
контроля
Сергей БОГРОВ

В Заксобрании обсудили и прави-
тельственную идею ввести штрафные 
санкции за нарушения правил выгула и 
содержания домашних животных. Про-
ект изменений на этот счет в областной 
КоАП депутатскому корпусу представил 
руководитель региональной ветеринарной 
службы Евгений Балендор.

По его мнению, перспектива быть мак-
симально оштрафованным (на 3 тысячи 
рублей) побудит многих владельцев до-
машних питомцев «взяться за ум, что 
позитивно скажется на статистике право-
нарушений в этой сфере».

- Может, следует не мертворожденную 
норму принимать, а определить уполно-
моченную структуру, которая смогла бы 
эффективно противодействовать наруше-
ниям? - поинтересовался у выступавшего 
депутат Юрий Шитиков. Он заметил, что 
ветеринарная служба сейчас не справля-
ется даже с агрессивными псами, чего 
уж тут говорить о непростой работе по 
выявлению и наказанию тех, кто в обще-
ственных местах не убирает за своими 
собаками. 

- Если считаете, что другой орган дол-
жен этим заниматься, я не против, - па-
рировал Евгений Балендор.

- Закон нужен и своевременен, - вме-
шался в дискуссию Андрей Кропоткин. 
- Многие жалуются на неподобающий 
уход за животными. Нужно научиться 
уважать друг друга.

Спикер посоветовал должностному ли-
цу наладить взаимодействие с органами 
внутренних дел. Этот совет был принят.

- Планируем встретиться с прокурату-
рой и полицией и прийти к консенсусу, 
- заверил главный ветеринар.

Все законопроекты, внесенные в повестку, 
получили подержку депутатского корпуса.

Андрей Кропоткин 
объявил, что депутаты 

завершили работу 
над проектом бюджета 

на следующий год.
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Ярослав КОРОБАТОВ

Госдума приняла поправки в 
статью 238 УК РФ (оказание 
услуг, не отвечающих требо-
ваниям безопасности, до 6 лет 
тюрьмы). Теперь эта статья 
не должна применяться в от-
ношении медицинских работ-
ников, которые оказывают 
помощь пациенту.

Первый зампред Комитета 
Госдумы по охране здоровья 
Бадма Башанкаев назвал это 
событие эпохальным для си-
стемы здравоохранения. По 

его словам, быть вра-
чом - это всегда риск, 
но медики могут по-
могать людям, только 
когда сами чувствуют 
себя защищенными. В 
то же время, говорит 
Башанкаев, число уго-
ловных дел по статье 
238 в отношении врачей 
с каждым годом увели-
чивалось: в 2022 году их 
было 138, в 2023-м - уже 
216.

Что изменится для 
докторов и пациентов? 
Об этом мы спросили 
доктора медицинских 
наук Алексея Стар-

ченко, председателя На-
ционального агентства по 
безопасности пациентов и 
независимой медицинской 
экспертизе, эксперта Все-
российского союза страхов-
щиков.

УМЫСЛА 
НЕ БЫВАЕТ

- Для врачей это прекрас-
но, их теперь не будут судить 
по этой статье, - объясняет 
Алексей Анатольевич. - А 
статья тяжелая. Она подраз-
умевала срок расследования 

10 лет. И, даже если в итоге 
доктора оправдывали, мно-
го лет он находился в под-
вешенном состоянии, под 
моральным прессом.

Дело в том, что статья под-
разумевает злой умысел, 
который якобы был у врача 
при оказании медицинской 
помощи. Но ведь доктор не 
замышляет убить больного. 
Хотя, конечно, всякие слу-
чаи бывают! Недавно в Аме-
рике осудили анестезиолога, 
который в капельницы под-
мешивал токсичный препа-
рат. Раствор использовали во 
время операций, и пациент 
умирал. Преступник был зол 
на весь мир, и ему было все 
равно, кто станет жертвой. 
Но это исключение!

А наша статья 238 приме-
нялась, когда врач ошибся 
или нарушил правила. Яко-
бы он сделал это с целью 
причинить вред. Ну это же 
извращенная логика. По-
этому мы боролись с этой 
статьей.

- А как же пациенты?
- У пациента сохраняет-

ся право в суде потребовать 
компенсацию морального и 
материального вреда в слу-

чае ненадлежащего оказания 
медпомощи. Причем не вра-
чу, а медицинской организа-
ции. Потому что именно она 
должна обеспечить своего 
сотрудника ресурсами - ле-
карствами, средствами диа-
гностики (КТ, МРТ) и т. д. 
И контролировать его рабо-
ту, предупреждать наруше-
ния и эксцессы. 

ЗА ГОЛОВОТЯПСТВО 
НУЖНО НАКАЗЫВАТЬ

- То есть теперь врач не сядет 
в тюрьму из-за ошибки?

- Врач может быть осужден 
по другим статьям, которые, 
однако, относятся не к тяж-
ким. Это, например, статья 
109, часть 2, «причинение 
смерти по неосторожности» 
(до трех лет тюрьмы. - Ред.). 
Причем в случае врачебной 
ошибки об этом и нужно 
говорить, ориентируясь на 
здравый смысл. Но там срок 
расследования 2 года, а следо-
вателям времени не хватало, 
потому что экспертизы могут 
длиться долго. Поэтому они 
нередко переквалифицирова-
ли преступления на тяжелую 
статью 238.

У нас был в одном регио-

не анестезиолог, у которого 
во время дежурства в реани-
мации умер ребенок. Было 
доказано, что, когда ребенку 
нужна была помощь, он си-
дел в телефоне и арендовал 
себе квартиру. Он нарушил 
инструкцию, но следствие 
считало, что он это сделал 
умышленно, потому что при-
обретал некие блага - жилье…

- Пишут, что поправки - 
большая победа медицинско-
го сообщества.

- Они напрашивались. 
Потому что сама идея о том, 
что у врача может возник-
нуть умысел причинить вред 
своему пациенту, нелогична. 
Примерно полгода назад на 
это обратил внимание пре-
зидент и сказал, что с этим 
вопросом надо разобраться. 
Собственно, после этого все 
и завертелось. Потому что 
неосторожность - да, может 
иметь место. Вот сейчас у нас 
прошла серия преступлений и 
даже возбуждены уголовные 
дела, когда больного с кар-
диостимулятором помещали 
в аппарат МРТ и он умирал 
там. Потому что кардиости-
мулятор в магнитном поле 
аппарата останавливается, 
соответственно, останавли-
вается и сердце. Что это? Это 
головотяпство: врач забыл 
спросить, есть ли у пациента 
кардиостимулятор. При этом 
погиб человек, и это траге-
дия, за которую виновный 
должен ответить.
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Врачей перестанут судить 
по «тяжелой» статье

�

�

Что значат для докторов 
и пациентов поправки 
о декриминализации 
медицинской деятельности.
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08.20 Едим дома. (0+)
09.00 Сегодня.
09.20 Главная дорога. (16+)
10.00 Живая еда с Сергеем 

Малоземовым. (12+)
11.00 Квартирный вопрос. 

(0+)
12.00 НашПотребНадзор. 

(16+)
13.10 Чудо. (6+)
15.00 Сегодня.
15.20 ЧП. Расследование. 

(16+)
16.00 Своя игра. (0+)
17.00 Следствие вели... (16+)
18.00 Центральное телевиде-

ние с Вадимом 
Такменевым.

19.20 Ты не поверишь! (16+)
20.20 Секрет на миллион. 

Михаил Боярский. (16+)
22.30 Международная пило-

рама с Тиграном 
Кеосаяном. (18+)

23.20 Захар Прилепин. Уроки 
русского. (12+)

00.00 Квартирник НТВ у 
Маргулиса. (16+)

01.15 Дачный ответ. (0+)
02.10 МОЙ ГРЕХ. ХУД. ФИЛЬМ. 

(16+)
03.50 УЛИЦЫ РАЗБИТЫХ 

ФОНАРЕЙ. СЕРИАЛ. (16+)

04.00 Утро России. Суббота.
07.00 Калининград. Суббота.
07.35 По секрету всему свету.
08.00 Формула еды. (12+)
08.25 Пятеро на одного.
09.10 Сто к одному.
10.00 Вести.
10.50 Доктор Мясников. (12+)
11.55 Судьба человека с 

Борисом Корчевниковым. 
(12+)

13.00 Вести.
13.30 Вести. Калининград.
13.50 Парад юмора. (16+)
16.00 Вести.
16.50 Привет, Андрей! 

Вечернее шоу Андрея 
Малахова. (12+)

19.00 Вести.
19.50 Вести. Калининград.
20.00 НОВАЯ ЖИЗНЬ. 

ХУД. ФИЛЬМ. (16+)
23.40 ЗИМНИЙ ВАЛЬС. 

ХУД. ФИЛЬМ. (12+)
03.05 КУЗНЕЦ МОЕГО 

СЧАСТЬЯ. ХУД. ФИЛЬМ. 
(12+)
Валентина Зорькина - лучший 
хирург больницы, талантли-
вый врач. Она никогда не 
сдается, берется за самые 
сложные случаи и всегда 
доводит дело до конца. 

06.00 Телеканал Доброе утро. 
Суббота.

09.00 Умницы и умники. (12+)
09.45 Слово пастыря. (0+)
10.00 Новости.
10.15 Сапсан. Наперегонки со 

временем. (12+)
11.10 Поехали! (12+)
12.00 Новости.
12.15 Наше все. (12+)
13.05 ПроУют. (0+)
14.00 К 90-летию Бориса 

Волынова. Герой гагарин-
ской эпохи. (12+)

15.00 Горячий лед. Чемпионат 
России по фигурному 
катанию - 2025. 
Женщины. Произвольная 
программа. Мужчины. 
Произвольная программа. 
(0+)

18.00 Вечерние новости.
18.20 Народный ледниковый. 

(0+)
20.05 Эксклюзив. (16+)
21.00 Время.
21.35 Сегодня вечером. (16+)
23.10 ПАССАЖИРЫ НОЧИ. 

ХУД. ФИЛЬМ. (18+)
01.25 Подкаст.Лаб. (16+)

08.05 Здоровый смысл. (16+)
08.35 Смех, дрожь и видео. 

(16+)
09.05 Мифы о еде. Салаты. 

(16+)
09.55 Просто & вкусно. (6+)
10.30 События.
10.45 Смешите меня семеро. 

(16+)
11.40 Анекдот-клуб Нехмурые 

люди. (16+)
12.10 ВИНА. ХУД. ФИЛЬМ. (12+)
13.30 События.
13.45 ВИНА. ХУД. ФИЛЬМ. (12+)
16.15 БИЗНЕС-ПЛАН СЧАСТЬЯ. 

ХУД. ФИЛЬМ. (12+)
20.00 Постскриптум.
21.15 Право знать! (16+)
22.35 События.
22.45 СМЕРШ. Ловушка для 

самурая. Док. фильм. (16+)
23.30 Следствие ведет КГБ. 

Уравнение с тремя неиз-
вестными. (16+)

00.10 На восток! (16+)
00.35 Хватит слухов! (16+)
01.05 Актерские драмы. Ни в 

одном глазу. (16+)
01.40 Актерские драмы. Дети 

на стороне. (16+)
02.20 Актерские драмы. Секс-

символы. (16+)
03.00 Актерские драмы. 

Предательский возраст. 
(12+)

06.25 Уральские пельмени. 
Смехbook. (16+)

06.30 ПроСТО кухня. (12+)
07.25 Просто завтрак. (16+)
08.00 ПроСТО кухня. (12+)
09.00 100 мест, где поесть. 

(16+)
10.00 Суперниндзя. 3-й сезон. 

Финал. (16+)
13.35 Суперниндзя. Секреты 

сезона. (16+)
14.40 Суперниндзя. 

Невошедшее. (16+)
15.45 Мармадюк. Мультфильм. 

(6+)
17.35 ДЖУМАНДЖИ. ЗОВ 

ДЖУНГЛЕЙ. ХУД. ФИЛЬМ. 
(16+)

20.00 ДЖУМАНДЖИ. НОВЫЙ 
УРОВЕНЬ. ХУД. ФИЛЬМ. 
(12+)
Затосковав по былым подви-
гам, Спенсер втайне восста-
навливает чудо-приставку и 
возвращается в дикий мир 
Джуманджи. Вслед за 
Спенсером в игру втягивает-
ся и вся его бывшая коман-
да.

22.25 КАТАСТРОФА. 
ХУД. ФИЛЬМ. (18+)

00.25 МАСТЕР Z. НАСЛЕДИЕ 
ИП МАНА. ХУД. ФИЛЬМ. 
(18+)

02.10 Субтитры. 
Импровизаторы. (16+)

Первый канал Россия НТВ ТВ-Центр СТС

В программе возможны изменения по независящим от редакции причинам.

04.00 Пробный переезд. (16+)

04.40, 02.10, 03.30 Пятница 

News. (16+)

05.10 Золотая антилопа. 

Мультфильм. (0+)

05.40 ПРИКЛЮЧЕНИЯ 

БУРАТИНО. ХУД. ФИЛЬМ. 

(12+)

06.50 Погнали! На Бали. (16+)

08.00 Пробный переезд. (16+)

09.00 Дом отдыха Ягодка. 

(16+)

11.10, 13.30, 15.50, 18.00, 

20.00 Четыре свадьбы. 

(16+)

22.00 Царица. (16+)

00.10 ХРАБРЕЦ. ХУД. ФИЛЬМ. 

(18+)

02.40 Гастротур. (16+)

09.45 ИСПРАВЛЕННОМУ ВЕРИТЬ. 
ХУД. ФИЛЬМ.

11.05 Черные дыры. Белые пятна.
11.45, 00.05 Как выжить в дикой 

природе. Док. фильм.
12.45 Рассказы из русской исто-

рии. 
13.55 БОРИС ГОДУНОВ. 

ХУД. ФИЛЬМ.
16.20 Энциклопедия загадок. 

Тайна канделябра Паракаса. 
Док. фильм.

16.50 ДЕЛО ПЕСТРЫХ. ХУД. ФИЛЬМ.
18.30 Новости культуры.
18.45 Русская звезда на Босфоре. 

Владимир Красовский. 
Док. фильм.

19.30 ДУЭНЬЯ. ХУД. ФИЛЬМ.
21.00 Агора. 
22.10 ПЕРВАЯ КОРОВА. 

ХУД. ФИЛЬМ.
01.00 Неизвестные маршруты 

России. Золотое кольцо 
Бурятии.

01.45 Королевская игра. 
Мультфильм.

04.00, 02.20 Самые шокирую-
щие гипотезы. (16+)

05.00 С бодрым утром! (16+)
07.30, 11.30, 15.30, 18.30 

Новости. (16+)
08.00 Минтранс. (16+)
09.00 Самая полезная про-

грамма. (16+)
10.00, 12.00 Военная тайна с 

Игорем Прокопенко. 
(16+)

14.00 СОВБЕЗ. (16+)
16.00 Документальный спец-

проект. (16+)
17.00 Засекреченные списки. 

Документальный спец-
проект. (16+)

18.00 Добровэфире. (16+)
19.00 БЕЗ КОМПРОМИССОВ. 

ХУД. ФИЛЬМ. (16+)
Детектив ловит маньяка, 
который убивает его коллег. 
Образцовый криминальный 
триллер с Джейсоном 
Стэйтемом.

20.55 ПАДЕНИЕ ОЛИМПА. 
ХУД. ФИЛЬМ. (16+)

23.05 ПАДЕНИЕ ЛОНДОНА. 
ХУД. ФИЛЬМ. (18+)

01.00 ВЗАПЕРТИ. ХУД. ФИЛЬМ. 
(18+)

04.00 Золотая лихорадка. 
(16+)

05.30, 07.40 Pro-Новости. 
(16+)

05.50, 09.00, 19.40 Плейлист. 
Зима. (16+)

06.40 Звезды о звездах. (16+)
08.00 У-Дачный чарт. (16+)
10.00 Короли чартов. (16+)
11.00 Pro-Новости. Лучшее. 

(16+)
11.30 Топ-30. Народный хит. 

(16+)
14.00 Приехали! (16+)
14.30 Электричка. Док. фильм. 

(16+)
15.00 Все тайны Игоря 

Крутого. (16+)
15.30 Плейлист Битва поколе-

ний. (16+)
16.00 Битва поколений. (16+)
17.15 Муз-ТВ FEST на Новой 

Волне - 2024. (16+)
20.30 Народное диско. (16+)
21.30 Наше. (16+)
22.30 Танцпол. (16+)

Пятница! РЕН-ТВ Муз-ТВ Культура

06.20, 07.05 УСЛОВНЫЙ 
МЕНТ-5. ХУД. ФИЛЬМ. 
(16+)

08.00 Страна советов. (16+)
08.30, 09.25 УСЛОВНЫЙ 

МЕНТ-6. ХУД. ФИЛЬМ. 
(16+)

10.20, 11.15 УСЛОВНЫЙ 
МЕНТ-5. ХУД. ФИЛЬМ. 
(16+)

12.10, 13.05 УСЛОВНЫЙ 
МЕНТ-5. ХУД. ФИЛЬМ. 
(16+)

14.00, 14.55 УСЛОВНЫЙ 
МЕНТ-5. ХУД. ФИЛЬМ. 
(16+)

15.50, 16.45 УСЛОВНЫЙ 
МЕНТ-6. ХУД. ФИЛЬМ. 
(16+)

17.40, 18.35 УСЛОВНЫЙ 
МЕНТ-6. ХУД. ФИЛЬМ. 
(16+)

19.25, 20.20, 21.15, 22.05 
НАШ СПЕЦНАЗ. 
ХУД. ФИЛЬМ. (16+)

23.00 Известия. Главное. 
(16+)

00.05 Светская хроника. 
(16+)

01.10, 01.50, 02.30, 03.10, 
03.55 НАШ СПЕЦНАЗ-3. 
ХУД. ФИЛЬМ. (16+)

Пятый канал

21.12.2024

ФЭНТЕЗИ США, 2017

СУББОТА, 17.35

«ДЖУМАНДЖИ: ЗОВ ДЖУНГЛЕЙ» (16+)

Четверо подростков оказываются 
внутри игры Джуманджи. Их ждет 
схватка с носорогами, черными мамба-
ми, а на каждом шагу будет подстере-
гать бесконечная череда ловушек и 
головоломок. В игре они перевоплоща-
ются: робкий и застенчивый Спенсер 
превращается в отважного и сильного 
исследователя, здоровяк Фридж - в 
коротышку-зоолога, модница и красави-
ца Беттани - в полного профессора, а 
неуклюжая Марта становится бес-
страшной и ловкой амазонкой. 
Друзьям придется привыкнуть к новым 
ролям, постараться не погибнуть 
и найти дорогу домой.

Режиссер - Джейк Кэздан.
В главных ролях: Дуэйн 

Джонсон, Кевин Харт, Джек Блэк.

БОЕВИК США, 2013

СУББОТА, 20.55

«ПАДЕНИЕ ОЛИМПА» (16+) 
Когда на Белый дом 

нападают террористы, 
а президента берут в 
заложники, дискреди-
тированный бывший 
охранник главы 
государства Майк 
Бэннинг оказывается 
внутри захваченного 
здания. И теперь он 
единственный, кто 
сможет спасти 
президента…

Режиссер - 
Антуан Фукуа.

В главных ролях: 
Джерард Батлер, 
Аарон Экхарт, 
Морган Фриман.
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Заполните пустые клетки цифрами от 1 до 9, но так, чтобы в любой 
строке по горизонтали и по вертикали и в каждом из девяти блоков, от-
деленных жирными линиями, не было двух одинаковых цифр. Мы пред-
лагаем вам два варианта - простой и чуть посложнее. Желаем удачи! 
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ОТВЕТЫ НА СКАНВОРД. ПО ГОРИЗОНТАЛИ: Харди - Пеня - След - Сабля - Знак - Огудала - Форшмак - Осел - Сталактит - Главарь - Валаам - Дидиплис - Осьминог - 
Столбец - Дуб - Гром - Звукоряд - Агин - «Фобос» - Дрейф - Друг - Сочи - Трир - Игра - Радио - Рейс - Лицо - Лето - Картечь - Брыль - Духи - Пища.  ПО ВЕРТИКАЛИ: Флю-
ид - Денди - Хоровод - Табакерка - Полиграфист - Искра - Месяц - Миндаль - Пята - Гроб - Язык - Соль - Скот - Ирод - Апофеоз - Долг - Ложь - Баски - Марокко - Дива-
ни - Строп - Непер - Рыло - Гарь - Голод - Груша.


